
ПРАВО Расчеты по крупным 
сделкам предложено 
защитить через нотариуса

Печать 
заменит сейфы

Владислав Куликов

ТРЕВОЖНАЯ тенденция: участились сообщения о кра-
жах денег из банковских ячеек. Уже в самом начале года в 
одном из московских банков из ячейки было похищено 
свыше 22 миллионов рублей.

Аналогичный случай произошел в ноябре прошлого 
года. Тогда было изъято около 400 тысяч евро, принадле-
жащих одной из коммерческих компаний. Поэтому сей-
фы не дают права на спокойный сон. На то, что таких про-
исшествий становится все больше, обратили внимание в 
Федеральной нотариальной палате.

Проблема в том, что положить деньги в банк и поло-
жить деньги в сейф банка вовсе не одно и то же. Залезая в 
ячейки, преступники грабят не банк, а гражданина. Как 
ни парадоксально, нередко оказывается, что банк за по-
тери не отвечает.

Как поясняют эксперты, согласно условиям договора 
аренды банковской ячейки банк несет ответственность 
только за обеспечение доступа к ячейке. Одни специали-
сты считают, что проблема с ненадежностью банковских 
ячеек заключается в слабой системе контроля доступа к 
ячейкам в некоторых кредитных организациях. 
По мнению других, банки и вовсе не обязаны 
отвечать за сохранность содержимого ячеек.

ДЕНЬГИ За отказ  брать 
новые купюры продавцу 
грозит штраф в 50 тысяч 

Доверяй 
и принимай 

Ольга Игнатова

ЕСЛИ продавцы отказываются принимать к оплате но-
вые купюры достоинством в  200 и 2000 рублей, то на 
них можно пожаловаться в Роспотребнадзор и  привлечь 
к административной ответственности со штрафом в 50 
тысяч рублей. 

Такое  разъяснение дало надзорное ведомство в ответ 
на сообщения  СМИ, что в регионах магазины отказыва-
ются принимать у покупателей новые банкноты. 

В Роспотребнадзоре напоминают, что рубль — это наци-
ональное платежное средство, обязательное к приему на 
всей территории России. Задача продавца — обеспечить 
всеми возможными средствами оплату товаров и услуг. 

А вот как и чем расплачиваться — это уже решает поку-
патель. Поэтому, как подчеркивают в Роспотребнадзоре,  
любой отказ продавца  от приема  новых банкнот  должен  
рассматриваться как противоправное действие, ущемля-
ющее права потребителей и необоснованно препятствую-
щее заключению договора купли-продажи.  И за такое дей-
ствие могут наказать штрафом. 

«Если деньги не принимают, звоните в терри-
ториальное подразделение Роспотребнадзора, — 
советуют в ведомстве.

В ночь с 18 

на 19 января 

начинаются 

крещенские 

купания

Антон Силуанов 
предлагает провести 
структурную 
 перестройку 
 налоговой системы
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Только в «РГ» Проверка Счетной палаты показала, что отдыхать летом 
во многих детских лагерях небезопасно

Сколько лет?

Любовь Проценко

М
инистр правительства 
Москвы руководитель 
департамента труда и со-

циальной защиты Владимир Пет-
росян пришел на «Деловой за-
втрак» в редакцию «РГ» не с пу-
стыми руками. Правда, содержи-
мое увесистой коробки, которую 
он принес, журналистам лишь 
показали. Набор для новоро-
жденных с  начала 2018 года по-
лучают все семьи в столице, в ко-
торых появляется малыш. Это 
ему, новому москвичу, и предназ-
начается подарок правительства 
Москвы. О том, что значит для го-
рода рождение нового граждани-
на, говорит само название этого 
набора — «Наше сокровище».  

Владимир Аршакович, сколько 
москвичек уже получили такие 
подарки? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Около 3 тысяч с 
начала года — именно столько ро-
дилось у нас за это время новоро-
жденных. Самый первый набор в 
канун Нового года вручил мэр 

Москвы Сергей Семенович Собя-
нин в родильном доме на  улице 
Новаторов.  Собственно, это мэр  
и предложил дарить приданое 
для малыша всем москвичкам 
при выписке из роддома. Прави-
тельство Москвы поддержало 
его. Позже, сообщая уже о приня-

том решении на своем персо-
нальном сайте, Сергей Семено-
вич  вспоминал, как  в молодости, 
впервые став отцом, сам бегал по 
магазинам в поисках пеленок-
распашонок: «Покупать заранее 
— плохая примета. К исходу двух 
дней беготни отец уже просто ни-
какой. А может, лучше провести 
это время в более спокойной об-
становке. Например, лишний раз 
навестить жену». 

Покажите нам, пожалуйста, что 
же приготовили московские 
власти «нашему сокровищу».
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: О, тут много 
всего. Решая, что важнее всего 
для малыша с первых дней жиз-
ни, мы посоветовались с сооб-
ществом многодетных семей. 

Что-то добавили, что-то убра-
ли… Получился набор из  44 
предметов. Вот, например, раз-
ные пустышки, а это колечко, 
когда зубки начнут резаться — я 
это как дедушка шести внуков 
знаю. Ползунки, распашонки, 
шапочки, комбинезоны — лег-
кий, для дома, и теплый — для 
улицы… А еще целый набор дет-
ской косметики, включая кре-
мы, шампуни, увлажняющие 
салфетки. Уголок для купания, 
одеяльце, матрасик… В общем, 
все то, что ребенку потребуется 
до девяти месяцев. Одна мамоч-
ка написала мне в «Фейсбуке», 
что даже коробка очень удобная 
— на первое время ее 
можно использовать 
вместо кроватки. 

Марина Гусенко 

О
тправляя ребенка на 
отдых в лагерь, стоит 
проверить, легаль-
ный ли он,  нет ли 
среди его сотрудни-

ков людей с судимостью, кото-
рым запрещено работать с деть-
ми, и не планируют ли там кор-
мить детей откровенной «прос-
рочкой».

Проверки детских лагерей от-
дыха, проведенные Счетной па-
латой, выявили массу болевых 
точек в организации отдыха ре-
бят — от структурных до «челове-
ческого фактора». Отчет об этой 
работе есть в распоряжении 
«Российской газеты». 

Лагерь, которого нет
Первая неприятность, с кото-

рой могут столкнуться родители, 
отправляя свое чадо на отдых, 

это незаконность лагеря, в кото-
рый приобретена путевка. 

Он не прошел необходимые 
проверки Роспотребнадзора и 
других контролирующих орга-
нов. Значит, в лагере могут быть 
нарушены правила проживания, 
питания ребят, а их безопасность 
никто не гарантирует.

В прошлом году в двенадцати 
регионах было выявлено 17 не-
санкционированных лагерей: в 

Якутии, Ленинградской, Мо-
сковской, Свердловской, Твер-
ской областях и других. В 2016 
году их было обнаружено 55 в 24 
регионах. 

На берегу Кенозера в Архан-
гельской области в такой «здрав-
нице» отдыхали 50 детей. В Брян-
ской области в лагере «Ипуть», 
не имеющего статуса юридиче-
ского лица, находилось 76 детей. 
А на арендованном участке бере-

га реки Катунь, что в Алтайском 
крае, был организован палаточ-
ный лагерь «Академия Робинзо-
нов», в котором находилось 53 
ребенка, один из которых уто-
нул. Об этом лагере руководство 
края узнало только после траги-
ческого случая.

Как отмечают в Счетной пала-
те, за работу без уведомления Ро-
спотребнадзора предусмотрены 
меры административного наказа-
ния: работу лагеря могут прио-
становить на срок до 90 дней или 
оштрафовать. А вот ответствен-
ность юрлиц за оказание услуг в 
несанкционированных лагерях не 
предусмотрена, хотя они создают 
риски для жизни и здоровья де-
тей, говорится в отчете аудито-
ров. Счетная палата предложила 
рассмотреть возможность введе-
ния ответственности физических 
и юридических лиц за оказание 
услуг в нелегальных лагерях. 

К детям из зала суда
Вторая опасность — это педа-

гогические кадры. В том числе 
недостойные, непроверенные пе-
дагоги. 

Например, в Смоленской об-
ласти в лагере «Торпедо» у пяти 
воспитателей и вожатых доку-
менты, подтверждающие их пе-
дагогическое образование, от-
сутствовали. В санатории им. 
Пржевальского Смоленской об-
ласти у 17 из 53 работников не 
был подтвержден факт отсутст-
вия судимости. 

«Это создает риски предо-
ставления услуг ненадлежащего 
качества и безопасности», — го-
ворится в отчете Счетной пала-
ты. И в нем же приво-
дятся конкретные при-
меры. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Почти три тысячи новорожденных получили в январе подарок 
от правительства Москвы

Из роддома — с приданым

3
Александр 
Ткачев пообе-
щал сенаторам 
сдерживать 
цены на топли-
во

4
Через несколь-
ко лет энергия 
ветра и солнца 
будет дешевле, 
чем любая, 
полученная от 
нефти, газа и 
угля

5
Деятельность 
частных воен-
ных компаний 
хотят легализо-
вать

7
Штраф за 
отсутствие 
полиса ОСАГО 
может увели-
читься с 800 до 
5 тысяч рублей

ТРАДИЦИИ

Не в каждом летнем лагере есть 
свой медпункт или хотя бы медсе-
стра. Этому парню еще повезло...

Туры в Египет ищут многие, 
но бронируют единицы: 

 добираться 
сложно 

и дорого
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Акцент

 В некоторых лагерях детей 
кормили просроченными 
 продуктами и овощами 
с  плесенью
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Австралийский доллар  45,0872
Азербайджанский манат  33,2311
Армянский драм**  11,7144
Белорусский рубль  28,3601
Болгарский лев  35,4079
Бразильский реал  17,5519

Венгерский форинт**  22,4164
Вон Республики Корея***  52,9664
Гонконгский доллар*  72,3736
Датская крона*  92,9773
Доллар США  56,5925
Евро  69,1730

Индийская рупия**  88,5468
Казахстанский тенге**  17,3233
Канадский доллар  45,4631
Киргизский сом**  81,4867
Китайский юань*  87,9790
Молдавский лей*  33,4669

Новый туркменский манат  16,1924
Норвежская крона*  71,9366
Польский злотый  16,6038
Румынский лей  14,8689
СДР  81,4168
Сингапурский доллар  42,7565

Таджикский сомони*  64,2002
Турецкая лира 14,8315
Узбекский сум****  69,4698
Украинская гривна*  19,7531
Фунт стерлингов  77,9562
Чешская крона*  27,2184

Шведская крона*  70,4001
Швейцарский франк  58,8218
Южноафриканский рэнд*  45,9623
Японская иена**  51,0970

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.01.18

Григорий 
Карасин — 
о героях 
нашего 
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 О, тут много всего! Ползунки, 
распашонки, колечко, когда 
зубки режутся... Получился 
набор из 44 предметов
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ЦИК На выборах 
президента поставят 
13,6 тысячи аппаратов 
подсчета голосов

Дело техники

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ на заседании в среду принял поста-
новление о распределении по регионам комплексов об-
работки избирательных бюллетеней (КОИБов). Суммар-
но на выборах президента 18 марта будет использовать-
ся 13,6 тысячи аппаратов, с помощью которых, по под-
счетам комиссии, смогут проголосовать до 35 миллио-
нов избирателей.

«С учетом произведенных МГТУ имени Баумана 4750 
новых КОИБ-2017, а также с учетом произведенных и уже 
почти принятых КОИБов, которые за свой счет закупили 
Москва и Московская область, всего технических средств 
подсчета голосов на выборах президента 18 марта плани-
руется использовать 13 тысяч 620 комплектов», — сообщил 
член ЦИК Антон Лопатин. По оценкам ЦИК, такое количе-
ство техники должно охватить 30—35 млн избирателей.

Зампред ЦИК Ни-
колай Булаев выра-
зил уверенность, что 
это будет «весомым 
вкладом в то, что мы 
с вами декларируем 
— прозрачность и до-
верие к выборам». 
«Техника надежная, 
она не дает возмож-
ности изменить ре-
зультаты голосования, если не применять лом», — оценил 
Булаев. Напомним, в декабре в ЦИК прошла презентация 
новых КОИБ-2017. Тогда глава комиссии Элла Памфило-
ва заметила, что «проникнуть в КОИБ можно только с 
помощью топора».

К выборам президента ЦИК закупил несколько тысяч 
новых аппаратов, в результате их количество выросло 
более чем в два раза. Глава ЦИК обратилась к регионам с 
просьбой максимально оптимально расставить аппара-
ты исходя из концентрации и количества избирателей, 
не везти их в отдаленные и малонаселенные места. «Ко-
нечно, не дело, когда КОИБ повезут куда-то, где, условно 
говоря, три избирателя, маленький участок. Это совер-
шенно неэффективно. Сосредоточьте их там, где наи-
больший поток избирателей предполагается», — реко-
мендовала Памфилова.

Николай Булаев также прокомментировал «легенды о 
том, что один КОИБ прячется за шторку, а второй ставит-
ся…». Зампред ЦИК подчеркнул, что в штатной ситуации 
два КОИБа — это неразрывный комплект. «Два КОИБа 
должны стоять рядом в любом помещении участковой 
избирательной комиссии, маленькая эта комиссия или 
большая. Два КОИБа — это один комплекс, и они работа-
ют совместно. Если стоит только один аппарат — это зна-
чит, что-то здесь не так», — сказал Булаев.  Памфилова, в 
свою очередь, заявила, что если у кандидатов, их наблю-
дателей, представителей, возникнут сомнения, нужно 
позволить ручной пересчет. «Дайте всем такое право и 
возможность. Полагаю, это снимает все спекуляции и 
сомнения относительно работы КОИБов», — заметила 
она. ЦИК также утвердил порядок аккредитации СМИ на 
выборы президента, она пройдет с 21 января по 7 марта. 

ПАРЛАМЕНТ

Совет 
Федерации 
открыл 
весеннюю 
сессию

В ОСОБЫХ 
УСЛОВИЯХ

Галина Мисливская

ВЧЕРА Совет Федерации собрал-
ся на первое заседание весенней 
сессии. Верхняя палата парла-
мента до каникул планирует рас-
смотреть более 130 приоритет-
ных законопроектов. 

Предстоящая сессия «пройдет 
в особых условиях», поскольку в 
России стартовала кампания по 
выборам президента, сразу пре-
дупредила спикер СФ Валентина 
Матвиенко. «Наша обязанность 
как законодателей, представите-
лей субъектов Федерации — при-
ложить все усилия для того, что-
бы как можно больше граждан 
пришли на президентские выбо-
ры», -- сказала она. По ее словам, 
выборы должны пройти в стро-
гом соответствии с законодатель-
ством на открытой конкурентной 
основе. «Важно исключить лю-
бые попытки внешнего вмеша-
тельства в процесс выборов», — 
сказала она и дала поручение 
членам временной комиссии по 
защите государственного сувере-
нитета «внимательно отслежи-
вать ситуацию». Глава Совфеда 
напомнила, что в декабре прош-
лого года Владимир Путин обо-
значил ряд важных инициатив, 
над частью которых сенаторы 
уже работают. «Среди них демог-
рафический пакет, реализация 
новых мер, направленных на воз-
вращение в Россию капиталов, 
вопросы предотвращения внеш-
него влияния на внутриполити-
ческие процессы и многое дру-
гое», — рассказала Матвиенко.

В ходе заседания с отчетом о 
работе выступил Андрей Климов, 
глава временной комиссии СФ по 
защите госсуверенитета, сфор-
мированной в июне прошлого 
года. За это время члены комис-

сии провели мониторинг ситуа-
ции и приняли участие в разра-
ботке ряда законов, в том числе о 
СМИ-иноагентах. «Анализ пока-
зал, что мировым чемпионом по 
вмешательству давно стал Ва-
шингтон», — заявил Климов. В на-
стоящий момент, рассказал он, 
«Радио Свобода» и «Голос Амери-
ки», финансируемые из бюджета 
США, «проводят мысль через 
разных так называемых экспер-
тов, что надо либо голосовать (на 
выборах президента РФ. — Прим. 
«РГ») за конкретных оппозицио-
неров, а если это не получается, 
то бойкотировать выборы». «То 
есть команда на бойкот идет пря-
мо из Вашингтона», — добавил се-
натор. Он напомнил, что еще осе-
нью комиссия «подготовила се-
рию конкретных рекомендаций», 
которые «позволяют применять 
в отношении органов иностран-
ной пропаганды аналогичные, су-
губо адресные меры зеркального 
характера». 

По окончании заседания Ва-
лентина Матвиенко открыла вы-
ставку «Холокост. Уничтожение. 
Освобождение. Спасение», приу-
роченную к Международному 
дню памяти жертв Холокоста, ко-
торый отмечается 27 января. 
«Мимо этих стендов невозможно 
пройти без душевной боли. Исто-
рия Холокоста представлена 
здесь как рассказ о трагических 
судьбах простых, ни в чем не по-
винных людей», — отметила глава 
Совфеда. Она также рассказала, 
что эта тема вплотную коснулась 
ее семьи. «Моя мама в годы вой-
ны спасла на оккупированной 
территории еврейскую семью — 
женщину с двумя детьми. Она де-
вять месяцев укрывала их в по-
гребе, рискуя своей жизнью и 
жизнью членов своей собствен-
ной семьи. Но она сознательно 
пошла на этот шаг, это стало ее 
личным человеческим подви-
гом», — рассказала она. Матвиен-
ко поблагодарила организаторов 
выставки — Российский еврей-
ский конгресс, Центр и Фонд «Хо-
локост» — за то, что они помогают 
сохранить память о трагедии ев-
рейского народа. 

Президент Владимир Путин выступил на Форуме малых городов

Город как изюминка

Кира Латухина, Коломна

В
чера президент прие-
хал в Коломну. Глава го-
сударства посетил пе-
ринатальный центр, 
попробовал знамени-

тую медовую пастилу и побесе-
довал с участниками Форума ма-
лых городов и исторических по-
селений об «изюминках» их на-
селенных пунктов.

Каждый из малых городов и 
исторических поселений имеет 
свою историю и местные особен-
ности, и, конечно, всегда нужно 
найти ключ к раскрытию конку-
рентного преимущества, заявил 
Владимир Путин. И в этом задача 
тех, кто здесь сегодня собрался, 
добавил он.

«Одно из важнейших направ-
лений, самое главное — создание 
комфортной среды для жизни 
людей», — подчеркнул президент. 
На развитие территорий в тече-
ние 2018—2020 годов будет еже-
годно выделяться 25 млрд ру-
блей, напомнил он. Пропорция 
распределения этих ресурсов не 
всегда была справедливой, также 
заметил Путин.

«Безусловно, нужно продол-
жить работу по вовлечению гра-
ждан в программы благоустрой-
ства», — сказал глава государст-
ва. «Важно, чтобы человек чув-
ствовал себя соучастником, со-
работником», — заметил он. 
«Когда возникает химия между 

властью и гражданами, тогда по-
лучается наибольший эффект. 
Тогда конечный результат гра-
ждане воспринимают как свой 
собственный», — объяснил пре-
зидент. На малые города распро-
странили и другие программы. 
Например, «Земский доктор» — 
она будет полностью финансиро-
ваться из федерального бюджета. 

«У вас много забот, но есть и 
очевидные преимущества», — 
обратился глава государства к 
главам городов. «И экология по-
лучше, и отсутствие пробок», — 
аргументировал он. Но нужно со-
здать и другие факторы, чтобы 
сделать населенные пункты при-
влекательными, считает прези-
дент. «Важно тщательно проана-
лизировать все свои возможно-
сти и преимущества и опреде-
лить направления для разви-
тия», — сказал он. В том числе это 
касается и туризма. Нужно обра-
тить внимание на «изюминки», 
советовал Путин. «И в этом слу-

чае малые города могут стать 
действительно большими цен-
трами... Таких примеров в мире 
очень много. И у нас они множат-
ся», — сказал он. Появляются и 
курорты, и деловые центры. 

Выслушав всех выступающих, 
глава государства обещал выде-
лить еще дополнительно 5 млрд 
рублей, чтобы они были направ-
лены напрямую в малые города и 
исторические поселения — на 
лучшие проекты благоустройст-
ва. А то бюджетные средства на 
развитие территорий пока что 
ушли в города покрупнее.

«Я очень рассчитываю на то, 
что конкурс будет проведен как 
можно быстрее, буквально на 
следующей неделе, через неделю, 
что будут выработаны соответст-
вующие критерии этого конкур-
са», — сказал Путин. «Я с удивле-
нием узнал, что деньги поступи-
ли в регионы и руководителями 
регионов распределены, как мне 
было сказано, но до малых горо-

дов и до исторических поселений 
они практически не дошли», — 
также заметил глава государства. 
«Доля малых городов и истори-
ческих поселений должна быть 
обеспечена и на этот, и на следу-
ющий год», — подчеркнул он. Ну а 
пока они получат пять миллиар-
дов по конкурсу.

Еще президент предложил 
подумать, как сохранить истори-
ческую идентичность малых го-
родов и одновременно не тормо-
зить их развитие. «Непростая за-
дача, но над ней, конечно, надо 
думать», — сказал он.

Коломна, кстати, Путину 
очень понравилась. «Вы знаете, я 
много езжу по стране и у меня 
есть что с чем сравнивать. Я 
мельком, конечно, но тем не ме-
нее сверху посмотрел на город и 
посмотрел, когда по улицам про-
ехал. Конечно, город в хорошем 
состоянии», — сказал он и похва-
лил местные власти.

Мэр Углича попросила вклю-
чить город в список «Золотого 
кольца России». Министр культу-
ры Владимир Мединский уточ-
нил, что теперь «Золотое коль-
цо» — примерно как список все-
мирного наследия ЮНЕСКО: го-
рода борются за такое почетное 
право. Каждый год в список будет 
попадать по одному городу, кон-
курс — десять на место. «Пусть 
стараются. У нас там целая систе-
ма: комиссия, отбор, сколько де-
нег город вкладывает в благоу-

стройство, какие частные инве-
стиции», — объяснил он. «Номер 
один в списке уже есть — Углич», — 
заметил Путин.

Перинатальный центр Влади-
мир Путин посетил в сопрово-
ждении губернатора Подмоско-
вья Андрея Воробьева, министра 
здравоохранения Вероники 
Скворцовой, полпреда прези-
дента в Центральном федераль-
ном округе Алексея Гордеева и 
главного врача центра Натальи 
Алимовой. Осмотрел консульта-
тивно-диагностическое отделе-
ние, кабинеты врачей, рентгена, 
центр телемедицины. А в учебно-
симуляционном центре увидел, 
как медики реанимируют ново-
рожденных и сопровождают 
роды на манекене, который вра-
чи в шутку называют Машей. 
Президент пообщался с пациен-
тками и членами их семей, поже-
лав им всего самого наилучшего.

А еще президент заглянул на 
выставку, где на одном из стендов 
в изобилии была представлена 
знаменитая коломенская пасти-
ла. Президенту предложили уго-
ститься медовым сортом, и он 
также предложил лакомство Гор-
дееву, Воробьеву и главе мин-
строя Михаилу Меню.

В Коломне Владимир Путин посе-
тил перинатальный центр.Акцент

 Нужно обратить внимание 
на «изюминки» — и тогда малые 
города могут стать действи-
тельно большими центрами

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5842

В МГТУ имени 
Баумана 
изготовили новые 
КОИБы-2017

Валентина Матвиенко: 
Важно исключить любые попытки 
внешнего вмешательства в процесс 
выборов.
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Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента Российской 
Федерации и расходовании этих средств

(по состоянию на 9 января 2018 года)
В избирательный фонд Э.К.  Агурбаш поступило 10 600 рублей. 
Из них израсходовано 7 450 рублей.
В избирательный фонд С.Н.  Бабурина поступило 30 000 рублей. 
Из них израсходовано 23 000 рублей.
В избирательный фонд Е.В.  Гордон поступило 151 500 рублей. Из них 

пожертвования граждан на сумму, превышающую 20 тыс. рублей, состави-
ли 100 000 рублей.

Израсходовано 28 500 рублей.
В избирательный фонд П.Н.  Грудинина поступило 143 148,24 рубля. 
Из них израсходовано 0,00 рубля.
В избирательный фонд В.В.  Жириновского поступило 200 001 504,21 

рубля. 
Из них израсходовано 0,00 рубля. 
В доход бюджета перечислено 1 004,20 рубля.
В избирательный фонд Н.С.  Лисицыной поступило 66 500 рублей. Из 

них пожертвования граждан на сумму, превышающую 20 тыс. рублей, 
составили 65 000 рублей. 

Израсходовано 60 000 рублей.
В избирательный фонд В.В.  Михайлова поступило 500 000 рублей. Из 

них 300 000 рублей пожертвовало юридическое лицо — ООО «Предприятие 
«Аист». Пожертвование от гражданина составило 200 000 рублей.

Израсходовано 0,00 рубля.
В избирательный фонд С.П.  Полищука поступило 110 000 рублей. 
Из них израсходовано 108 540 рублей на финансовое обеспечение 

сбора подписей. 
В избирательный фонд В.В. Путина поступило 400 186 966,28 рубля. Из 

них 400 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это 
политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28,0 млн руб.), МГФ поддержки реги-
онального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), 
Татарстанский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), 
МОФ регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 
млн руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петер-
бургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), 
Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн 
руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), Тульский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский 
фонд поддержки и регионального сотрудничества и развития (12,0 млн 
руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального разви-
тия (10,0 млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), 
ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов 
(2,0 млн руб.), Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожер-
твование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. рублей, состави-
ло 186 000 рублей.

Израсходовано 21 680 243,02 рубля, в том числе произведен 31 платеж 
на общую сумму 12 824 223,15 рубля — на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, на оплату других работ/услуг и 
иных расходов на проведение избирательной кампании.

В избирательный фонд К.А.  Собчак поступило 19 460 556,99 рубля. 
Израсходовано 4 256 155 рублей, в том числе произведено два платежа 

в сумме 3 800 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей, а 
также на оплату услуг информационного и консультационного характера. 
255,99 рубля возвращено гражданину, указавшему недостоверные сведе-
ния.120 рублей перечислено в доход бюджета. 10 рублей, поступивших в 
установленном порядке, возвращены гражданину. 

В избирательный фонд М.А.  Сурайкина поступило 452 110 рублей. 
Израсходовано 353 108 рублей, в том числе произведен один платеж в 

сумме 220 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 
В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 20 700 040 рублей. 
Израсходовано 5 461 702,90 рубля, в том числе произведено шесть пла-

тежей на общую сумму 5 126 000,12 рубля — на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов, а также на финансовое 
обеспечение сбора подписей.

В избирательный фонд Р.И.  Худякова поступило 100 000 рублей. 
Израсходовано 43 600 рублей.
В избирательный фонд Г.А.  Явлинского поступило 15 000 650 рублей. 
Израсходовано 11 379 780,44 рубля, в том числе произведено 12 плате-

жей на общую сумму 1 845 530 рублей — на финансовое обеспечение сбора 
подписей. 

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк 
и другими кредитными организациями.
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ВЫБОРЫ Штаб Владимира Путина показал журналистам, как проверяются подписи

Двойной контроль
Татьяна Замахина

В 
избирательном штабе кан-
дидата в президенты Вла-
димира Путина идет рабо-

та по проверке подписей, со-
бранных в его поддержку. Как 
говорят в штабе, задача — сдать в 
Центризбирком «идеальные 
подписи». По данным на вче-
рашний день, для ЦИК подгото-
вили порядка 150 тысяч «автог-
рафов» избирателей. 

В штабе в Гостином Дворе, 
что в центре Москвы, одновре-
менно работают около шести де-
сятков человек. Это — «верхуш-
ка айсберга». Сначала собран-
ные подписи проходят проверку 
в региональных штабах, а затем 
их изучают в Москве. Так что 
речь о двойном контроле.

Подписные листы поступают 
в штаб в папках, на которых обо-
значены и регионы. Начали до-
ставляться и те 200 тыс. подпи-
сей, которые граждане оставили 
в приемных «Единой России» 14 
января. Напомним, что партий-
цы предоставили волонтерам 
площадь для удобства людей, 
желающих расписаться в пользу 
кандидата. 

В целом же на сегодня собра-
но 1 млн 139 тысяч во всех реги-
онах, огласил статистику со-
председатель штаба, гендирек-
тор «КамАЗа» Сергей Когогин. В 
центральный штаб поступили 
472 тыс. «Полностью провере-
ны 16 регионов. Отобраны 143 
тысячи 81 лист и приготовлены 
для сдачи в Центризбирком», — 
доложил Когогин, отвечающий в 

штабе за сбор подписей. Таким 
образом, для ЦИК подготовлена 
почти половина подписей, необ-
ходимых по закону для реги-
страции кандидата (нужно от 
300 тыс. до 315 тыс.). 

«Отбираются только те под-
писные листы, которые вообще 
никаких сомнений не вызыва-
ют», — отметил Когогин.

Волонтеры, конечно, не мо-
гут проводить профессиональ-
ную проверку — по базам дан-
ных. Так что проверяющие ищут 

недочеты по специальной та-
блице. Например, может не хва-
тать цифр в номере паспорта. 
Или что-то исправлено, а рядом 
не стоит подпись сборщика (за-
верение помарки — необходимое 
условие,  которое выдвинул 
ЦИК). Либо указана неправиль-
ная дата сбора подписи.

Если есть недочет, приходит-
ся отвергать весь лист. То есть 
из-за дефекта «автографа» од-
ного из подписантов остальные 
девять подписей на листе тоже 

не проходят проверку. В Цен-
тризбирком этот лист не пойдет.

Над подписными листами 
корпят люди разных возрастов 
и политических взглядов. На-
пример, представительница 
партии «Патриоты России» 
Надежда Корнеева была членом 
инициативной группы по выд-
вижению Путина и посчитала 
своим долгом прийти проверять 
подписи. Работать помогает 

большой опыт, полученный ра-
нее на других выборах. На один 
лист уходит примерно пять ми-
нут — в зависимости от разбор-
чивости почерка. 

Но особенно много студнтов. 
Так, учащийся в МГУ Сергей 
рассказал «РГ»,  что вполне 
удачно совмещает работу с под-
писями с сессией. «С 5 января 
собирал подписи, а с 9-го при-
шел проверять», — сообщил он. В 
конце рабочего дня глаз «замы-
ливается», и чтобы не напорта-
чить, волонтеры делают пере-
рывы, рассказал Сергей.

Кстати, подписи собирали 
только в общественных местах — 
по квартирам не ходили. При 
этом граждан «за руку хватать» 
было не положено. Дело сугубо 
добровольное. «Владимир Пу-
тин призвал действовать макси-
мально корректно и ненавязчи-
во», — напомнил глава юридиче-
ской службы штаба Сергей Ка-
бышев. А ведь не всем гражда-
нам может понравиться неожи-
данный звонок в дверь. 

В конце недели на собрании 
штаба будет принято решение, 
когда закончить сбор подписей. 
Также штаб должен будет разо-
браться, как использовать «ав-
тографы», которые не пригодят-
ся для отправки в ЦИК. Ведь со-
брали уже в четыре раза больше, 
чем нужно сдать.

Даже неидеальные и «лиш-
ние» подписи пригодятся. На их 
основе удастся сформировать 
базу сторонников,  пояснил 
пресс-секретарь штаба Андрей 
Кондрашов.  

Молодые волонтеры несут в штаб 
подписные листы.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 января 2018
четверг №9 (7472)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Печать
заменит сейфы

«Какие бы причины ни называли, факт остает-
ся фактом: использование банковских ячеек 
сопровождается высокими рисками, всю ответ-

ственность за которые никто, кроме арендатора ячейки, 
не несет, — полагают в Федеральной нотариальной пала-
те. — Возникает вопрос: как же быть, если нужно рассчи-
таться по сделке?»

Ведь при крупных сделках стороны часто используют 
именно банковские ячейки для расчетов. Сначала закла-
дывают деньги в 
ячейку. Потом пере-
дают имущество. За-
тем продавец прихо-
дит в банк и забира-
ет деньги. Но сейчас 
возрастает риск от-
крыть дверцу и уви-
деть пустой сейф. «С 
точки зрения физи-
ческой безопасно-
сти денег, ценностей, 
документов в ячейке 
сохранность высо-
кая, но не абсолют-
ная», — говорит адвокат Вячеслав Голенев. В Федераль-
ной нотариальной палате предлагают активней исполь-
зовать расчеты через депозитный счет нотариуса. 

«Такой вариант перечисления денег от покупателя к 
продавцу решает сразу несколько проблем, обеспечивая 
при этом максимальную безопасность расчета для обеих 
сторон сделки, — рассказывают в ФНП. — Во-первых, пла-
тельщику не нужно обналичивать крупные суммы и ду-
мать об их транспортировке в отделение банка. Необхо-
димо только перевести деньги на специальный депозит-
ный счет выбранного нотариуса».

Безусловно, нотариус также не будет обналичивать 
деньги. До регистрации права собственности они будут 
храниться на специальном депозитном счете нотариуса 
в одном из российских банков. Для таких счетов законом 
предусмотрены особые гарантии: в случае банкротства 
кредитной организации средства, хранящиеся на депо-
зитном счете нотариуса, выводятся из конкурсной мас-
сы и сразу же возвращаются нотариусу, который переда-
ет их владельцу. Нотариус также отвечает за своевремен-
ный перевод денег продающей стороне, который осу-
ществляется только после получения подтверждения о 
регистрации права собственности на покупателя.

Плюсом является и доступная стоимость услуги по 
расчету через депозит нотариуса — 1500 рублей, в случае 
если сделка удостоверяется нотариально. На практике 
это гораздо дешевле аренды ячейки в банке. 

Доверяй 
и принимай

И обязательно нужно указать, где конкретно 
произошло событие, время, желательно знать 
имя и фамилию продавца или кассира, который 

не стал принимать деньги. В идеале, конечно, лучше 
иметь фото- и видеозапись случившегося, уточнили в Ро-
спотребнадзоре. С 17 января и по 25 января Роспотреб-
надзор даже открывает всероссийскую «горячую ли-
нию» по вопросам обращения купюр нового образца. 

В свою очередь, в Центробанке «Российской газете» 
сообщили, что не слышали о массовых случаях отказа 
принимать новые деньги. Первый тираж купюр в 200 и 
2000 рублей поступил в обращение в Москве, в дальне-
восточных регионах и в Крыму 12 октября. Тогда в хаба-
ровской прессе появились сообщения, что в крае некото-
рые магазины не хотят брать новые деньги, ссылаясь на 
то, что у них нет сдачи, и предлагая покупателям распла-
чиваться пластиковыми карточками.

Как подчеркивают в Центробанке, при отказе брать 
купюры срабатывает чисто человеческий фактор. Про-
давцы и кассиры, еще не знакомые с новыми деньгами, 
просто не хотят брать на себя ответственность. Но на са-
мом деле все зависит от самих продавцов. Те, кто доро-
жит своими покупателями, уже давно освоились. О но-
вых купюрах можно подробно узнать как в самом ЦБ РФ, 
так и в его территориальных подразделениях, а также в 
Гознаке. 

Например, Владимирский филиал Центробанка про-
водит мастер-классы для кассиров по обращению купюр 
нового образца, и любой желающий может принять в них 
участие. Не везде еще готова к сканированию 200 и 2000 
купюр техника, определяющая их подлинность. Она 
должна быть перепрограммирована. И этот процесс пока 
еще продолжается.

А вот ветхими купюрами расплатиться не получится. 
ЦБ в свое время ввел единые правила для выбраковыва-
ния купюр. По этим правилам ветхие купюры можно 
сдать в любой банк и получить в обмен новую купюру 
аналогичного номинала. Так, например, «вышедшими из 
строя» купюрами признаны те, на которых есть загряз-
нения, или те, что утратили красочный слой. Причем 
снижение яркости должно составлять 8 процентов и бо-
лее. Также ветхими считаются деньги с разрывами по 
краям длиной в 7 миллиметров. Сдать в банк можно и ды-
рявые купюры — с одним и более проколами в 4—5 милли-
метров. Сотрудники ЦБ расписали даже площадь углов, 
при потере которых купюру можно менять, — 32 и более 
квадратных миллиметров. В утиль списываются и бан-
кноты с надписями. Но слово должно содержать более 2 
символов. Также ветхими считаются купюры с рисунка-
ми, штампами и контрастными пятнами. Кстати, те день-
ги, которые склеены скотчем, можно тоже сдать в банк и 
получить новые. Возможно заменить даже обожженные, 
обугленные, истлевшие и купюры, подвергшиеся дейст-
вию различных химикатов. Главное — они должны сохра-
нить не менее 55 процентов своей площади.

ФИНАНСЫ Минфин готовит проект снижения фискальной нагрузки на зарплаты

Взносам подбирают скидку
Игорь Зубков

П
равительство не готовит 
увеличения фискального 
бремени в ближайшие 

годы, однако минфин предлагает 
структурную перестройку нало-
говой системы. 

По словам министра финан-
сов Антона Силуанова, по уров-
ню обложения фонда оплаты тру-
да Россия проигрывает конку-
ренцию другим странам за при-
влечение инвестиций, в этой ча-
сти, считает он, налоговую систе-
му нужно сделать более конку-
рентоспособной, снизив нагруз-
ку на труд. 

Об этом Антон Силуанов зая-
вил на IX Гайдаровском форуме, 
который организован РАНХиГС, 
Институтом Гайдара и Ассоциа-

цией инновационных регионов 
России.

Проект изменений в налого-
вую систему будет внесен в ве-
сеннюю сессию Госдумы, под-
твердил Силуанов. Корректиров-
ки, по его словам, должны быть 
такими, чтобы серьезных изме-
нений не потребовалось в тече-
ние последующих шести лет.

До подготовки окончательных 
предложений новации еще раз 
обсудят с предпринимателями, 
сказал Силуанов в ответ на заме-
чание главы РСПП Александра 
Шохина о том, что жесткие сроки 
принятия изменений (до начала 
подготовки проекта бюджета, то 
есть до конца весенней сессии) 
исключают обсуждение рефор-
мы с бизнесом.

О деталях изменений министр 

финансов не стал говорить. В на-
чале 2017 года минфин и минэко-
номразвития предложили сни-
зить страховые взносы с работо-
дателей с 30 до 22 процентов в 
обмен на повышение НДС («на-
лога на потребление») с 18 до 22 
процентов. Крупный бизнес вы-
ступил, скорее, против такого 

маневра, позже дискуссия об 
этом была приглушена. 

На Гайдаровском форуме Ан-
тон Силуанов пообещал, что ре-
форма не приведет к росту фи-
скальной нагрузки. «Наша зада-
ча — сокращать теневой сектор и 
оттуда брать ресурсы для финан-
сирования расходов», — сказал 
он. За счет улучшения админи-
стрирования Федеральная нало-
говая служба в 2017 году увели-
чила собираемость налогов на 1 
процент ВВП — бюджет получил 
дополнительно около триллиона 
рублей без повышения налогов 
(при этом, однако, несколько вы-
росли неналоговые платежи). 
Именно «обеление» экономики 
позволит найти искомые два 
триллиона рублей (два процента 
ВВП) дополнительных бюджет-

ных расходов на здравоохране-
ние и образование, считает глава 
Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров.

Значительный потенциал свя-
зан с увеличением поступлений 
от имущественных налогов, по-
скольку большое количество зе-
мельных участков и недвижимо-
го имущества остается незареги-
стрированным, налоги с них взи-
маться просто не могут, сказала 
председатель Счетной палаты Та-
тьяна Голикова. Здесь менять 
нужно не налоговую систему, а 
процедуру регистрации и подход 
к ней, считает она. Качественный 
учет объектов недвижимости — 
проблема номер один, согласил-
ся глава ФНС Михаил Мишустин. 

Второй резерв — те 14 миллио-
нов самозанятых, которые так и 
остались в тени. «Попытки лега-
лизовать индивидуальную заня-
тость ничем не закончились. На 1 
декабря в информационной си-
стеме налоговой службы зареги-
стрировалось всего 813 чело-
век, — напомнила Голикова. — Зна-
чит, люди не верят в налоговые пе-
ремены или срок (налоговых ка-
никул для самозанятых. — Прим. 
ред.), который установлен, слиш-
ком мал для того, чтобы они при-
нимали решение о легализации». 
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Александр 
Ткачев 
пообещал 
сенаторам 
сдерживать 
цены 
на топливо

СТАВКИ 
И ПОСТАВКИ

Галина Мисливская

МИНСЕЛЬХОЗ приложит все 
усилия для того, чтобы цены на 
топливо не взлетели до небес по-
сле старта весенних полевых ра-
бот, а сельхозпроизводители 
продали как можно больше про-
дукции с выгодой для себя. Об 
этом рассказал вчера в Совете 
Федерации министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев.

В ходе «правительственного 
часа» Ткачев сообщил, что в 
прошлом году в России было со-
брано 134 миллиона тонн зерна. 
«Рекордный урожай зерновых в 
объеме 134 миллиона тонн, по-
лученный в прошлом году, по-
зволит нам экспортировать в 
этом сезоне до 45—47 миллионов 
тонн зерна», — считает министр. 
С начала сезона уже отправлено 
на экспорт 28 миллионов тонн 
зерна, что на 35% больше, чем в 
прошлом году (21 миллион 
тонн). Главное, чтобы не возни-
кло проблем с транспортиров-
кой. «Рекордный урожай выявил 
инфраструктурные ограниче-
ния — неготовность железнодо-
рожных операторов работать с 
возросшими объемами зерна», — 
отметил Ткачев. Если раньше 
при экспорте 35 миллионов тонн 
вагонов было достаточно, то при 
потенциальном экспорте 45 
миллионов число вагонов нужно 
увеличить на 20—25 процентов, 
полагают в минсельхозе. Работа 
с минтрансом уже идет.

Для начала посевной агра-
рии обеспечены семенами и 
техникой, теперь важно удер-
жать цены на топливо. «Мы 
обратились в минэнерго с пред-
ложением зафиксировать цены 
на ГСМ на период весенних по-
левых работ», — сказал Ткачев. 
По его словам, цены на бензин 
за прошлый год выросли на 7%, 
летнее дизельное топливо подо-
рожало на 18%, зимнее на 14%. 
Глава минсельхоза рассчитыва-
ет, «что цены на топливо стаби-
лизируются и не создадут се-
рьезных сложностей во время 
посевной». Еще одна проблема — 
ценообразование в сфере сель-
хозпроизводства. Сенаторы по-
интересовались, почему НДС на 
плодово-ягодную продукцию 
составляет 18%, в том время как 
на зерно и овощи действует бо-
лее низкая ставка — 10%. Объя-
снения этому нет, признался 
министр, а минфин не готов 
снижать налог, так как не счита-
ет фрукты «продуктами первой 
необходимости». Минсельхоз 
категорически с этим не согла-
сен, ведь во всем мире сущест-
вует единый подход к налогоо-
бложению сельхозпродукции. 
«Нам сегодня нужно произве-
сти порядка 1,5 млн тонн яблок, 
если мы не будем стимулиро-
вать инвесторов идти в эту от-
расль, то никогда не получим та-
ких объемов, хотя перспективы 
у этой отрасли очень боль-
шие», — подчеркнул Ткачев.

«Я предлагаю настойчиво по-
работать с минфином, с прави-
тельством. Это полное безобра-
зие, по плодоовощной продук-
ции — 18% НДС. Так нельзя — од-
ной рукой помогаем, другой ру-
кой изымаем», — заявила спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. «Надо, чтобы наши 
граждане больше ели овощей и 
фруктов, они должны быть до-
ступны по цене», — добавила она, 
подчеркнув, что высокий НДС 
для производителей ложится в 
цену продукта в рознице. Матви-
енко считает, что шанс сбить 
цены на фрукты есть, в этом году 
будут рассматриваться «некото-
рые изменения налоговой систе-
мы». «Давайте село поддержим в 
этой части», — предложила она.

Правительство Дмитрий Медведев призвал сокращать площади 
неиспользуемых сельхозземель, в том числе путем изъятия

Гектары под урожай

Сергей Белов

П
ринудительное изъя-
тие неиспользуемых 
земель сельскохо-
зяйственного назна-
чения — мера край-

няя, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев, но и к ней 
прибегать необходимо.

Глава правительства Дмитрий 
Медведев собрал вчера совеща-
ние по совершенствованию зако-
нодательства о сельхозземлях. 
Первостепенная цель — возвра-
щение в оборот заброшенных 
участков пашни, которые могли 
бы давать урожай. «Земли, кото-
рые пригодны для сельхозпроиз-
водства, надо использовать ра-
ционально, а это значит, что зем-
ля должна находиться в руках 
тех, кто на ней готов работать», — 
подчеркнул премьер. При этом 
правила оборота сельхозземель 
не только не должны создавать 
каких-либо препятствий для раз-
вития сельскохозяйственной от-
расли, но и должны поощрять 
это развитие. «А сейчас это дале-

ко не всегда так», — заметил глава 
кабинета министров.

В июле 2016 года законода-
тельно упростили порядок изъя-
тия земельных участков, если 
они не используются или исполь-
зуются с нарушением законода-
тельства. Министерство сельско-
го хозяйства представило дан-
ные, что с начала реализации 
нормы в оборот вернули более 
120 тысяч гектаров земель сель-
хозназначения. В целом в прош-
лом году посевная площадь в 
стране впервые за последние 15 
лет превысила 80 миллионов 
гектаров.

Этот механизм власти наме-
рены использовать и дальше для 
сокращения заброшенных по-
севных площадей. По словам 
Медведева, он должен быть эф-
фективным, а не просто дуби-
ной, которая висит, но в руки ее 
никто никогда не берет.

— С другой стороны, принуди-
тельное изъятие — это крайняя 
мера. До ее применения должны 
быть предприняты все попытки, 
чтобы устранить существующие 
нарушения, но бесконечно тя-
нуть нельзя, — указал председа-
тель правительства.

Интерес потенциальных ин-

весторов к заброшенным сель-
хозземлям можно было бы при-
влечь за счет снижения стоимо-
сти таких участков при проведе-
нии торгов. «Сэкономленные 
деньги могут быть направлены, 
в частности, на проведение дру-
гих действий: мелиорацию, под-
готовку земель к использова-
нию», — считает Дмитрий Мед-
ведев.

В развитие законодательства 

в правительстве рассматривают 
предложения об усилении взаи-
модействия региональных вла-
стей с надзорными органами 
для выявления неиспользуемых 
земель и по расширению ком-
плексных кадастровых работ в 
отношении земель сельхоз-
назначения.

Изъятие земель — крайняя мера, 
подчеркнул премьер. Но бесконеч-
но тянуть с ней нельзя.

Депутат Госдумы Андрей Макаров: «Обеление» экономики позволит найти еще 2 процента ВВП на «социалку».  

Акцент

 В 2017 году ФНС увеличила 
собираемость налогов на 
триллион рублей без измене-
ния налоговой системы

Акцент

 Первостепенная цель — 
возвращение в оборот забро-
шенных участков пашни, кото-
рые могли бы давать урожай

Фотогалерея: Как выглядят новые купюры
rg.ru/art/1497462

Даже если банк 
обанкротится, 
деньги с депозитно-
го счета нотариуса 
будут возвращены 
владельцу

К новым деньгам в России еще не все привыкли. Но прини-
мать их должны везде, предупреждает Роспотребнадзор.

ВТОРАЯ АМНИСТИЯ КАПИТАЛОВ НАЧНЕТСЯ В МАРТЕ

В ходе амнистии капиталов 2015—2016 годов бизнес подал лишь 7,2 тысячи де-

клараций об имуществе и банковских счетах за рубежом, сообщил Антон Силу-

анов. Он подчеркнул, что не оправдались главные опасения предпринимате-

лей — о том, что сведения из деклараций попадут из налоговой службы в СМИ и 

правоохранителям. Доверия со стороны бизнеса будет больше, рассчитывает 

Силуанов, значит, новая кампания окажется более успешной. 

Она начнется в марте и продолжится до конца 2018 года, практически на тех же 

условиях, что и первая кампания. Исключение — она распространится не только 

на действующие, но и на закрытые к марту зарубежные счета, сообщил ми-

нистр. «Все условия для декларирования и возврата капиталов есть», — заклю-

чил Силуанов.

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр России Дмитрий Медведев утвердил изменения в порядке 

ценообразования в сфере теплоснабжения. Соответствующее постановление 

опубликовано в среду на сайте правительства. «Подписанным постановлением 

в них внесены изменения: определены категории потребителей, приравненных 

к населению, реализация тепловой энергии и теплоносителя которым произво-

дится по регулируемым ценам», — говорится в сообщении кабмина. В целях со-

хранения государственного регулирования тарифов для отдельных потребите-

лей к категории «население» отнесены, в частности, товарищества собственни-

ков жилья, жилищно-строительные, жилищные или другие специализирован-

ные потребительские кооперативы, приобретающие тепловую энергию для 

оказания коммунальных услуг по отоплению и горячему водоснабжению. В со-

ответствии с постановлением, подготовленным минэнерго, наймодатели, сдаю-

щие в аренду жилье для вынужденных переселенцев, беженцев, социальных ка-

тегорий граждан, детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

будут получать электроэнергию по ценам, равным тарифам для населения. 

Глава минсельхоза рассчитывает, 
что цены на топливо к посевной 
стабилизируются.
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МЧС Спасатели придут 
и туда, где на Крещение
купание запретили

Лед не выдержал

Тимофей Борисов

МЧС сообщило, что в этом году в обеспечении безопа-
сности в крещенские купания будут задействованы око-
ло 9 тысяч сотрудников, а также более 2,5 тысячи единиц 
техники и около 500 маломерных судов. Дежурство бу-
дут нести спасатели и там, где в этом году крещенские 
купания запрещены по соображениям безопасности.

В этом году в связи с погодными условиями от МЧС 
потребуется особое внимание к организации мер без-
опасности в традиционных местах проведения крещен-
ских мероприятий верующих, поскольку в ряде регио-
нов средняя толщина льда всего лишь 15 — 20 см, что не 
позволяет обеспечить массовый выход людей на лед. 

Безопасной считается толщина льда не менее 40 — 50 
сантиметров. Поэтому места купания будут оснащены с 
учетом состояния льда вблизи берегов водоемов.

Например, крещенские купания в этом году отмени-
ли в таком северном городе, как Магадан.

Крещенские купания в столице Колымы мэрия прово-
дить запретила из-за слишком тонкого льда в бухте Гер-
тнера — традиционном месте их проведения.

В ноябре-декабре Магадан посетило множество те-
плых циклонов, принесших снегопады и сильный ветер, 
разбивавший ледовый покров в Охотском море. В ре-
зультате бухта Гертнера начала покрываться льдом толь-
ко в конце декабря, тогда как обычно ледовый покров 
там формируется еще в ноябре.

«Согласно последним данным, ледовое покрытие со-
стоит из сморози битого льда, наблюдаются обширные 
«живые» трещины. Во время приливов лед поднимает, 
его ломает», — сказано в сообщении.

Тем не менее предупреждения могут кое-кого из мест-
ных и не напугать, поэтому с 18 по 20 января там все рав-
но будут дежурить спасатели, сообщили в мэрии.

ПЕРСПЕКТИВЫ Через несколько лет энергия ветра и солнца будет дешевле, чем любая,
полученная от нефти, газа и угля

Ветер задует газовые факелы

Тарас Фомченков

У
же через два года стои-
мость электроэнергии от 
любого возобновляемого 

источника будет дешевле полу-
ченной от ископаемого топлива. 
Так считают в Международном 
агентстве возобновляемых 
источников энергии.  

О предполагаемой дате «вели-
кого перелома» говорится в отче-
те агентства, его глава Аднан 
Амин, представляя результаты 
исследования на саммите в Абу-
Даби, прямо заявил: «Уже через 
два года переход к возобновляе-
мым источникам энергии ста-
нет решением, не просто ори-

ентированным на охрану окру-
жающей среды. Оно станет ис-
ключительно экономическим». 

Среднемировая стоимость 
киловатт-часа энергии, получен-
ной в результате сжигания не-
фтепродуктов, газа или угля, се-
годня колеблется от 5 до 17 аме-
риканских центов. Цена энергии 
из возобновляемых источников 
в 2017 году — от 5 центов для ги-
дроэнергетики до 10 центов — для 
солнечных панелей. Стоимость 
энергии ветра на суше 6 центов 
за киловатт-час, геотермальной 
энергии — 7 центов. 

Офшорная ветровая и солнеч-
ная энергия пока еще дороже 
ископаемого топлива. Но, по про-
гнозам, их цена как раз к 2020 
году, опустится до 10 и 6 центов 
за киловатт-час соответственно. 

Однако, считает директор 
Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин, во всех этих опти-
мистичных подсчетах умалчива-
ется один очень важный момент.

«Небольшой элемент лукавст-
ва в том, что цифры, указанные в 
отчете агентства, — усредненные 
по всему миру. Есть места, где 
цена солнечного или ветрового 
киловатт-часа дороже, а есть и 
наоборот. В ОАЭ и Мексике, на-
пример, по солнечным панелям 
она равна 2 центам. Это уже де-
шевле, чем цена электроэнергии 
на оптовом рынке России, кото-
рая в среднем колеблется около 
1,4 рубля за киловатт-час», — рас-
сказывает эксперт. 

Что же до субсидирования 
возобновляемой энергетики, 
продолжает он, то налоговые 
льготы, как в США, или зеленые 
тарифы, как в Европе, с каждым 
годом уменьшаются в размерах, 
отрасль постепенно учится суще-
ствовать, как говорится, на свои. 

«Для России, думаю, такая ди-
намика ВИЭ особой опасности не 

представляет. Нашей стране 
осталось максимум 15 лет спо-
койной жизни со своим местом в 
мире традиционных энергоноси-
телей. Но после 30-х годов, когда 
закончится постоянный рост 
спроса на нефть, нам уже стоит 
задуматься о том, чем мы будем 
освещать дома », — предупрежда-
ет Сергей Пикин. 

Поэтому, считает он, очень 
многое будет зависеть от того, 
насколько быстро начнут деше-
веть аккумуляторы автомоби-
лей, аккумуляторы-накопители, 
насколько стремительно разви-
ваться спрос в Китае, Индии и в 
более отдаленной перспективе — 
в Африке? 

И что же делать России? 
В первую очередь то, что дела-

ет Китай, уверен эксперт. «Необ-
ходимо учиться использовать 
наши энергоресурсы для разви-
тия нефтехимической промыш-
ленности внутри страны. Это ос-
новной и самый финансово вы-
годный путь, с получением высо-
кой добавленной стоимости от 
произведенной продукции», — 
резюмирует эксперт.

АРСЕНАЛ

География
презентаций
российской
военной
техники
расширится

НА РЫНОК — 
ЗА ОРУЖИЕМ

Сергей Птичкин

ВОПРЕКИ западным санкциям, 
наша страна завоевывает новые 
позиции на мировых рынках са-
мой различной направленности. 
В частности, мы заняли лидирую-
щие позиции в экспорте зерна. И 
спрос на военную технику, отно-
сящуюся к самой высокотехноло-
гичной продукции, продолжает 
расти.

Уже несколько лет Западная 
Европа всячески ограничивает 
участие России в военно-техни-
ческих салонах, проходящих на 
территории Великобритании и 
Франции. В частности, нам за-
прещено демонстрировать на-
турные образцы военной техни-
ки и даже стрелкового оружия. 
Впрочем, мы практически ниче-
го не потеряли. 

А вот программа воздушных 
показов на салонах в Ле Бурже и 
Фарнборо без нашей летной тех-
ники и пилотажных групп замет-
но поблекла.  

Ну а поскольку основные по-
купатели российской авиацион-
ной и наземной военной техники 
— страны Азии, Африки и Латин-
ской Америки, там мы и расши-
ряем показы этой техники. 

Вот что заявил генеральный 
директор «Рособоронэкспорта» 
Александр Михеев:

— Мы рассматриваем участие 
в международных выставках во-
оружения и военной техники как 
одно из ключевых направлений 
маркетинговой деятельности 
компании. В 2018 году делега-
ции «Рособоронэкспорта» посе-

тят 23 мероприятия в различных 
регионах мира. Особое внима-
ние уделим наиболее перспек-
тивным — Азиатско-Тихоокеан-
скому региону, Ближнему Восто-
ку и Латинской Америке.

Будут организованы единые 
российские экспозиции, а также 
стенды различных оборонных 
предприятий на пяти площадках 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на и в трех ближневосточных го-
сударствах. Кроме того, плани-
руется участие в трех выставках 
на территории стран СНГ, двух 
европейских, а также в Южно-
Африканской Республике.

Для укрепления получившего 
мощный импульс в 2017 году во-
енно-технического сотрудничест-
ва с Филиппинами впервые будет 
организована российская экспо-
зиция на Азиатской выставке и 
конференции по обороне, безопа-
сности, а также средствам преду-
преждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций ADAS-2018, ко-
торая состоится в сентябре в Ма-
ниле. Подготовка к этой выставке 
со стороны ее будущих россий-
ских участников, кстати, уже на-
чалась.

Надо отметить, что «Рособоро-
нэкспорт» все активнее работает 
на различных выставках, прово-
димых не за рубежом, а на терри-
тории России. Связано это с тем, 
что за последние годы у нас каче-
ственно изменилась технология 
проведения военно-технических 
салонов. По уровню организации 
различных показов они сейчас не 
уступают лучшим мировым. А по 
показу реальных возможностей 
различной боевой техники в по-
лигонных условиях полностью их 
превосходят. Поэтому все больше 
солидных военных делегаций по-
тенциальных заказчиков из са-
мых разных стран приезжают в 
Россию. 

В связи с этим Александр Ми-
хеев отметил, что приоритетны-
ми и, пожалуй, самыми продук-
тивными становятся выставки, 
проводимые в России. В этом году 
«Рособоронэкспорт» организует 
свои экспозиции на форуме «Ар-
мия», Международной выставке 
вертолетной индустрии «МВВИ-
2018», «Интерполитех» и впер-
вые представит продвигаемую 
продукцию на Международном 
дальневосточном морском сало-
не во Владивостоке. 

ЦИФРА
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ЦЕНТОВ
за киловатт-час — среднемировая 
максимальная цена киловатт-часа 
энергии, полученной из нефти, 
газа или угля

Туризм Отдых в Египте  остается дороже и хлопотнее ожиданий

Распаленные солнцем 

Евгений Гайва 

В 
первую рабочую неде-
лю этого года число за-
просов на туры в Еги-
пет со стороны россиян 
выросло почти в шесть 

раз, сообщили «Российской газе-
те» представители агрегатора 
Слетать.ру. Но рвение туристов 
сдерживает отсутствие прямых 
рейсов на берег Красного моря. 

Спрос на туры начал расти 
уже на первых сообщениях о ско-
ром возобновлении регулярных 
авиарейсов, остановленных по-
сле теракта в 2015 году.  

В качестве бюджетного вари-
анта пляжного отдыха в разгар 
зимы Египет всегда пользовался 
у россиян популярностью. Вер-
нувшимся гостям из России, ко-
нечно, была бы рада египетская 
сторона. Российские туроперато-
ры также готовы к продажам, 
благо даже депозиты в египет-
ских отелях у некоторых из них 
остались еще с прежних времен, 
рассказывает вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. 

Вот только попасть из России 

перелетом прямиком на курор-
тное побережье туристам не удаст-
ся. Открытие прямого авиасооб-
щения по маршруту Москва — 
Каир только анонсировано и то на 
базе регулярных рейсов.  В этом 
случае из Каира до побережья Кра-
сного моря придется добираться 
не менее шести часов на автобусе 
либо внутренним перелетом.  

«Может быть, кто-то из туро-
ператоров и попробует возобно-
вить поездки на побережье Кра-
сного моря через Каир. Но это не 
очень удобно и накладно», — го-
ворит президент Союза туристи-
ческих агентств Сергей Голов.  
Каир — маршрут экскурсионный, 
а не туристический, поясняет он. 

Как сообщили представители 
нескольких крупных туропера-
торов, сейчас, пока нет прямых 
рейсов в Каир, туры они продают 
в варианте «отель+страховка» с 
трансфером от аэропорта.  Доби-
раться до вожделенного побере-
жья туристу опять же нужно са-
мостоятельно с помощью стыко-
вочных рейсов, например, через 
Беларусь. 

Тут очарование египетского 
путешествия в глазах россиян 
сразу тускнеет.  На трудное путе-
шествие решаются немногие. 
Если за последний месяц запро-
сов на туры в Египет поступили 
сотни тысяч, говорят участники 
рынка, то бронирования единич-

ны. В месяц Египет посещают 
примерно лишь шесть-семь ты-
сяч россиян, приводят оценку эк-
сперты. 

Ситуация вполне закономер-
ная, отмечает Юрий Барзыкин. 
«Нужен дешевый Египет. А могут 
ли его предложить туроперато-
ры?» — задается вопросом эк-
сперт.  Туры в Египет могут быть 
дешевле на 20—30 процентов, чем 
по другим зимним направлениям 
пляжного отдыха. Но для форми-
рования массового спроса и это-
го может оказаться недостаточ-
но, говорит он. Есть конкурирую-
щие направления, например, 
цены на туры в Объединенные 
Арабские Эмираты также снижа-
ются.  

К тому же после прекращения 
прямого авиасообщения турист-
ская индустрия Египта понесла 
потери. «Многие отели из тех, ко-
торые в большей степени пользо-
вались спросом у массового по-
требителя, разорены. Потому се-
годня в основном будут задейст-
вованы сетевые пятизвездочные 
отели», — отмечает Сергей Голов. 
Понятно, что это также не спо-
собствует снижению цен.

Таким образом, при самой 
благоприятной ситуации для 
восстановления позиций Египта 
на российском туристском рын-
ке потребуется несколько меся-
цев. А там к лету откроются мно-
гие конкурирующие направле-
ния, прежде всего российское 
Черноморское побережье.  Зна-
чит, египетские пляжи в ближай-
шее время не смогут вновь стать 
лидирующим направлением, 
считают эксперты.

Зато ажиотажем вокруг от-
крытия зимнего туристического 
сезона на побережье Красного 
моря не прочь воспользоваться 
мошенники. Некоторые недо-
бросовестные компании могут 
начать собирать деньги якобы 
для организации туров в Египет, 
а затем просто исчезнуть, предо-
стерегают представители тур-
бизнеса. 

Туристы хотят море, но им пока 
предлагают пирамиды в пустыне. Акцент

 Туры в Египет ищут сотни 
тысяч туристов, но бронируют 
единицы: добираться сложно 
и стоят немало

Акцент

 России осталось не более 15 
лет спокойной жизни в мире 
традиционных энергоносите-
лей — нефти, газа и угля

Читайте также: Чем готовы 
удивить российские 
горнолыжные курорты 
туристов
rg.ru/art/1491785

В 2018 году 
«Рособоронэкспорт» 
будет участвовать 
в 23 военно-техни-
ческих салонах 
по всему миру

Все о новинках вооружения 
читайте и смотрите на сайте 
в спецпроекте «РГ»
sila.rg.ru
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Стоимость киловатт-часа энергии, полу-
чаемой от солнечных панелей сегодня, — 
около 10 американских центов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской об ласти, 
и не сданных в аренду по состоянию на 31 декабря 2017 года.

Согласно проекту планировки территории, предусмотрены 
следующие земельные участки: ЗУ 01 — 83,4101 га; ЗУ 02 — 
23,7500 га; ЗУ 03 — 19,8050 га; ЗУ 04 — 3,2226 га; ЗУ 05 — 
28,0349 га; ЗУ 06 — 21,1517 га; ЗУ 08 — 26,2618 га; ЗУ 10 — 
1,8709 га; ЗУ 14 — 5,8446 га; ЗУ 15 — 3,5352 га; ЗУ 17 — 6,4786 
га; ЗУ 18 — 5,8108 га; ЗУ 20 — 3,7898 га; ЗУ 24 — 6,6338 га; ЗУ 25 
— 7,8135 га; ЗУ 26 — 11,4221 га; ЗУ 27 — 9,0806 га; ЗУ 28 — 
7,0684 га; ЗУ 29 — 4,4561 га; ЗУ 30 — 4,6524 га; ЗУ 31 — 8,8920 
га; ЗУ 32 — 5,0003 га.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков ин дивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участ ках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в 
АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону:  
8 (4872) 338 008».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОШЕЛЕК  Госдума одобрила 
блокировки банками
сомнительных платежей

Хакерам 
расставят сети

Игорь Зубков

ГОСУДАРСТВЕННАЯ Дума приняла в первом чтении 
правительственный законопроект о блокировке и воз-
врате мошеннических переводов денежных средств. 

Он предполагает, что системы антифрода, которые 
уже применяют многие банки для защиты от хакеров, 
станут обязательными для всех кредитных организа-
ций. Базовые признаки совершения перевода без со-
гласия клиента, как и порядок их выявления, будут 
определены указанием Банка России.

«Такими признаками могут являться совершение 
нехарактерных для клиента операций по переводу де-
нежных средств — например, перевод денег со счета 
юридического лица на счет физического лица, если это 
не обусловлено характером хоздеятельности юрлица, — 
рассказал «Российской газете» представитель Банка 
России. — Или, например, операции по внесению денег 
через банкоматы, платежные терминалы с их последу-

ющим снятием со 
счета в день внесе-
ния либо в следую-
щий за ним день». 

В этих случаях 
Банк России будет 
требовать, чтобы 
учитывались объем, 
количество и перио-
дичность операций, 
а также место ис-
пользования элек-
тронного средства 
платежа — если, на-
пример, все проис-
ходит во Владивос-
токе, а клиент заре-

гистрирован в Москве, то это повод для банка перепро-
верить, действительно ли деньги снимает владелец сче-
та, а не злоумышленник.

Другим тревожным признаком может являться со-
ставление распоряжений по счету клиента, который 
уже подвергался атаке хакеров.

Подобные признаки уже используются в антифрод-
системах ряда банков, отчасти они пересекаются с под-
ходами, которые все банки обязаны применять в рам-
ках «антиотмывочного» законодательства.

Кредитные организации также будут вправе добав-
лять индивидуальные признаки несанкционированных 
операций, исходя из специфики своей бизнес-модели. 
Как уже сообщала «РГ», пределы, в которых банки смо-
гут донастраивать системы антифрода, еще будут уточ-
няться ко второму чтению законопроекта, чтобы избе-
жать массовых блокировок по ложным основаниям. 

При возникновении подозрений, что доступ к счету 
получили мошенники, банк будет обязан приостано-
вить операцию и поинтересоваться у клиента, отдавал 
ли он распоряжение на перевод денег или нет. Если 
средства уже переведены преступниками в другой 
банк, но еще не обналичены, их вернут владельцу. 

Банки обяжут учи-
тывать объем, коли-
чество, периодич-
ность операций и 
место использова-
ния электронного 
средства платежа
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ПРОЕКТ Депутаты хотят
легализовать частные
военные компании

Под ружьем 
и по лицензии

Иван Петров

ДЕПУТАТЫ Госдумы на следующей неделе доработают 
и направят в правительство РФ проект закона о регули-
ровании деятельности частных военных компаний 
(ЧВК). Об этом вчера ТАСС сообщил первый зампред 
думского комитета по госстроительству и законода-
тельству Михаил Емельянов. «Это будет новый законо-
проект, который учитывает все замечания, которые 
были у правительства. Текст готовится к 23 января. На 
следующей неделе отправим на заключение правитель-
ства РФ», — сказал он.

По словам парламентария, инициатива, помимо ре-
гулирования деятельности ЧВК, будет прописывать 
также и ряд ограничений. «В том числе относительно 
деятельности на территории других государств, недо-
пущения посяга-
тельства на их суве-
ренитет и участия в 
незаконных опера-
циях. Нахождение 
за рубежом будет 
разрешаться только 
по просьбе закон-
ных властей стран», 
— пояснил Емелья-
нов.

Вопрос о деятель-
ности ЧВК накануне 
возник во время 
пресс-конференции 
министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова. Он не 
исключил, что в России могут разработать необходи-
мую для легализации ЧВК законодательную базу. «Что 
касается других стран, да, такая практика распростра-
няется со стороны многих государств, и в Ираке это 
происходило, и в других странах региона, где так назы-
ваемая Blackwater (наиболее известная американская 
ЧВК, сменившая название на Academi. — Прим «РГ») ра-
ботала. Я думаю, нужно четко зафиксировать законода-
тельную базу, чтобы эти люди были тоже в правовом 
поле и защищены», — заявил глава МИД России.

Если закон будет принят, он позволит привлекать со-
трудников ЧВК к участию в контртеррористических 
операциях за рубежом, к защите суверенитета союзни-
ческих государств, а также к обороне стратегически 
важных объектов. ЧВК будут работать по лицензиям, 
им запретят свергать законные органы власти, вести 
подрывную деятельность, разрабатывать, покупать или 
хранить оружие массового поражения.

Сегодня во многих странах мира существуют тысячи 
частных военных компаний. На Западе это официаль-
ные бизнес-структуры. В отличие от классических ЧО-
Пов военные компании могут иметь на вооружении 
своих подразделений практически любую военную тех-
нику. У ряда зарубежных компаний есть в арсенале вер-
толеты, самолеты, в том числе боевые, бронетехника 
вплоть до танков и бронетранспортеров. 

ПРАВО Вчера Конституционный суд России разъяснил порядок рассмотрения дел в сфере 
страховых взносов

Меньше или равно

Сколько лет?
В Архангельской обла-
сти в 2016 году в про-
фильном лагере «Подбо-

рье» подросток пытался покон-
чить жизнь самоубийством. 

В 2017 году в лагере «Буревест-
ник» Архангельской области со-
вершена расширенная попытка 
суицида пяти воспитанников. И 
только потом выяснилось, что ру-
ководитель лагеря имела суди-
мость и ограничения на занятие 
трудовой деятельностью в сфере 
образования, воспитания, разви-
тия несовершеннолетних, а также 
детского отдыха. Но уволена ди-
ректор лагеря была только во вре-
мя проверки Счетной палаты. 

Аудиторы также выяснили, что 
в четырех районах Брянской обла-
сти в лагерях, где в 2016 году отды-
хали 669 детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, от-
сутствовали медработники.

Плесень на десерт 
Третья преступная халатность 

– повсеместные нарушения Сан-
ПиНов. Они были выявлены в ла-
герях Тывы, Архангельской, Брян-
ской и Смоленской областей.

Дети жили скученно — при нор-
ме размещения четыре квадрат-
ных метра на одного ребенка фак-
тически приходилось чуть более 
трех метров — на четверть меньше. 

В Брянской области в лагере 
«Белобережский детский санато-
рий» питьевая вода не соответст-
вовала нормативным требовани-
ям по прозрачности, проще — была 
мутной. В Смоленской области са-
наторий им. Пржевальского при-
нял продукты без документов, 
подтверждающих их качество и 
безопасность. В лагере «Улыбка» 
той же области мясные продукты 
поставлялись по просроченному 
сертификату. В Архангельской об-
ласти в лагере «Робинзонада» хра-
нились гнилые и покрытые плесе-
нью овощи. 

И неудивительно, что дети бо-
леют. За два лета лечиться при-
шлось более 70 тысячам детей, на-
ходящимся на отдыхе. 

Беззащитные 
Четвертая проблема — в лаге-

рях далеко не всегда обеспечива-
ются необходимые меры безопа-
сности ребят. 

В 2016 году в Архангельской 
области системой видеонаблюде-
ния не были оснащены 75 про-
центов лагерей, и в 2017 году эта 
проблема сохранилась. В Тыве в 
лагере «Байлак» на посту охраны 
отсутствовал стационарный те-
лефонный аппарат, кнопка экс-
тренной сигнализации. Обнару-
жено оголение электропроводов, 
деформация и отсутствие защит-
ных покрытий проводов, на щит-
ках распределения отсутствова-
ли защитные короба. А когда 
контролеры приехали в лагерь 
«Смена» Смоленской области, то 
увидели там незакрытые ворота, 
не было и поста охраны. Заходи 
кому вздумается!

Вывод был однозначный: 
«Надлежащие меры по обеспече-
нию антитеррористической за-
щищенности мест отдыха детей в 
Тыве, Смоленской и Архангель-
ской областях не обеспечива-
лись». В отчете Счетной палаты 
есть ссылка на данные МВД: 
только за май-июнь 2017 года 
при проверке лагерей было выяв-
лено более 7 тысяч недостатков, 
направлено 2,5 тысячи информа-
ции в органы прокуратуры и ор-
ганы исполнительной власти.

В поход без прикрытия
Пятая преступная халатность 

— не во всех регионах исполняет-
ся поручение президента страны 
об информировании терорганов 
МЧС о маршрутах передвиже-
ния, проходящих по труднодо-
ступной местности, водным, гор-

ным объектам. Также не выпол-
нено и поручение о разработке 
порядка межрегионального взаи-
модействия при направлении де-
тей за пределы региона.

За этой халатностью — опа-
сность для жизни и здоровья де-
тей. Например, в Архангельской 
области в 2016 году было совер-
шено 35 туристических выходов 

с участием более 1600 детей. Но 
не было подано ни одной заявки о 
регистрации мероприятий с 
детьми в Центр управления в 
кризисных ситуациях Главного 
управления МЧС по Архангель-
ской области, пожарно-спаса-
тельные гарнизоны и Единые де-
журно-диспетчерские службы 
муниципалитетов региона. 

Успеть до лета
Как отмечают эксперты Счет-

ной палаты, до 2017 года никто 
на федеральном уровне офици-
ально не отвечал за детский от-
дых. Минтруд вел мониторинг и 
неформально сводил информа-
цию, как идут дела в лагерях. И 
только в апреле прошлого года 
ответственным за детский отдых 
было назначено Министерство 
образования и науки России.  

Пока же нет даже адекватной 
статистики. Информация о коли-
честве лагерей и численности от-
дохнувших в них детей от разных 
ведомств сильно отличается. Так, 
по данным регионов, в 2016 году 

отдохнуло 8,55 миллиона детей, а 
по данным минтруда — 6,92 мил-
лиона, Роспотребнадзора — 5,86 
миллиона, а Росстата — 4,79 мил-
лиона. При этом в регионах, ко-
торые проверяла Счетная пала-
та, выявлены факты «задвоенно-
сти и завышения численности 
оздоровленных детей», отмеча-
ется в отчете. 

Объем финансирования отды-
ха и оздоровления детей из бюд-
жетов всех уровней и с учетом де-
нег благотворителей составлял в 
2016 году более 70 миллиардов 
рублей (из них средства феде-
рального бюджета — 4,6 миллиар-
да), в 2017 году — более 62 милли-
ардов (из федерального бюджета 
деньги на это не выделяли). При 
планировании оздоровительной 
кампании минтруд не анализи-
ровал данные о численности де-
тей, которых регионы планиро-
вали направить на отдых. Средст-
ва федерального бюджета рас-
пределялись между регионами 
по заявочному принципу и пре-
доставлялись в форме иных меж-
бюджетных трансфертов. Согла-
шения с регионами не заключа-
лись, целевые показатели не 
устанавливались, уровень софи-
нансирования и меры ответст-
венности также определены не 
были. Бурятии, Самарской и 
Тверской областям минтруд пе-
речислил средства федерального 
бюджета на сумму почти 120 

миллионов рублей вообще без га-
рантий регионов. Как следствие 
— в 12  регионах при полном ис-
пользовании средств федераль-
ного бюджета детским отдыхом 
было охвачено детей меньше, чем 
планировалось. А в 12 регионах 
отдыхом и оздоровлением было 
охвачено на 8,5 тысячи детей 
меньше, чем планировалось.

Вызывает у Счетной палаты 
сомнение и стоимость путевок. В 
регионах, где была проведена 
проверка, надлежащего обосно-
вания стоимости не было. А в Тыве 
по решению регионального мини-
стра образования стоимость од-
ного дня пребывания в лагере за 
счет средств федерального бюд-
жета была установлена более чем 
вдвое выше стоимости одного дня 
пребывания за счет средств ре-
спубликанского бюджета. 

В результате — расходы на 
приобретение путевок за счет 
средств федерального бюджета 
были необоснованно завышены 
на 22,5 миллиона рублей. В двух 
муниципальных образованиях 
Тывы средства федерального 
бюджета в сумме 942 тысячи ру-
блей вообще были направлены не 
на оплату путевок и проезда к ме-
стам отдыха детей, а на закупку 
мебели, спортивных, хозяйст-
венных и канцелярских товаров. 
А это признаки нецелевого рас-
ходования средств, заключает 
Счетная палата. 

Все эти недостатки предстоит 
устранить до начала летних ка-
никул-2018. Все необходимые 
рекомендации Счетная палата в 
своем отчете дала. И направила 
его в ведомства, которые должны 
следить за ситуацией с детским 
отдыхом и отвечают за него. Как 
сказали «РГ» в Счетной палате, 
это направление остается на 
контроле у аудиторов. И они на-
мерены проверить, как изменит-
ся ситуация перед новым сезо-
ном. И изменится ли.

Руководители лагерей должны информировать МЧС о перемещениях детей,  в том числе — по воде. Но часто не делают этого. 

Акцент

 Более 70 тысячам детей,
находящимся на отдыхе, 
пришлось лечиться в летние 
сезоны 2016—2017 годов 

Публикацию комментирует 
Николай Харитонов
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В мире существуют 
тысячи частных 
военных компаний: 
на Западе это 
официальные 
бизнес-структуры
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Галина Карелова, 
вице-спикер Совета Федерации:

— Законодательство о детском отдыхе, безусловно, надо совер-

шенствовать и дорабатывать. И это будет сделано.

Закон, который вступил в силу год назад, предусматривая единую 

государственную политику в сфере отдыха и оздоровления детей, 

изначально предполагал свое дальнейшее развитие. Должен быть 

принят большой комплекс как подзаконных актов, так и законов, 

закрепляющих ряд процедур, направленных на усиление безопа-

сности детей.

По данным мониторинга, который Совет Федерации продолжает 

вести, среди проблем, требующих первоочередного внимания, — 

это материально-техническое состояние лагерей, созданные в 

них санитарно-гигиенические условия, качество еды, уровень 

подготовки персонала.

К данному моменту принято около 80 разных нормативных актов 

для наведения порядка в организациях детского отдыха. В частно-

сти, сенаторы совместно с депутатами инициировали закон, кото-

рый вступил в действие 30 сентября 2017 года. Он уточняет поря-

док подготовки детских лагерей к открытию с точки зрения соблю-

дения санитарно-эпидемиологических и гигиенических правил. 

Прежде это зависело в первую очередь от добросовестности хо-

зяев лагерей. Проверяли их, как правило, постфактум, по каким-то 

определенным основаниям. Теперь законодательно введена обя-

зательная предварительная оценка созданных в оздоровитель-

ной организации условий. По ее итогам территориальные органы 

Роспотребнадзора будут давать специальное заключение, кото-

рое подтвердит готовность детской оздоровительной организа-

ции к открытию и приему детей. Без него она теперь начать свою 

работу не сможет.

Кроме того, в весеннюю сессию должен быть рассмотрен законо-

проект, который предусматривает более жесткое юридическое 

оформление взаимоотношений родителей и организаций, предо-

ставляющих услуги детского оздоровления, введение новой фор-

мы общественного контроля за работой органов исполнительной 

власти регионов по организации детского отдыха, открытость ре-

естра учреждений, предоставляющих услуги детского отдыха.

Закон, вводя единые требования к организациям, занимающимся 

отдыхом и оздоровлением детей, предусматривал разработку 

профессиональных стандартов и квалификационных требований 

как к работникам организаций отдыха и оздоровления детей, так и 

к тем, кто будет привлекаться к работе в них.

Возможно, есть смысл, особенно в период Десятилетия детства, 

разработать специальную федеральную программу, которая бы 

учитывала все аспекты организации детского отдыха и развития 

его индустрии.
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Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разъяснил правила нало-
жения штрафов на наруши-

телей законодательства в сфере 
уплаты страховых взносов. Как 
следует из решения судей, если в 
каком-то случае могут действо-
вать старая и новая нормы зако-
на,  то применять следует более 
мягкое наказание.

За разъяснениями в высшую 
юридическую инстанцию стра-
ны обратился Арбитражный суд 
Москвы, в производстве которо-
го находится дело ООО «Про-
ект» из Псковской области. 

Компания была оштрафова-
на за непредставление в уста-
новленный срок расчета по на-
численным и уплаченным стра-

ховым взносам в Пенсионный 
фонд РФ за периоды, истекшие 
до 1 января 2017 года. 

На тот момент ответствен-
ность за подобные нарушения 
была предусмотрена ФЗ «О 
страховых взносах в Пенсион-
ный фонд РФ, Фонд социального 
страхования РФ, Федеральный 
фонд обязательного медицин-
ского страхования». Однако ре-
шение о штрафе было вынесено 
в январе 2017 года, когда его 
нормы уже утратили силу, а ре-
гулирование подобных вопро-
сов было перенесено в Налого-
вый кодекс РФ.  Который, кста-
ти, предусматривает более мяг-
кое наказание за то же наруше-
ние.  

По мнению заявителей, в их 
случае произошло нарушение 
принципа равенства перед зако-
ном и судом, так как подход Ар-

битражного суда Псковской об-
ласти, который рассматривал 
их дело, позволяет «привлекать 
лиц, свершивших одно и то же 
правонарушение, к различной 
ответственности и применять 
различные санкции в зависимо-

сти от времени совершения пра-
вонарушения». 

Изучив обстоятельства дела, 
судьи Конституционного суда  
пришли к выводу, что они не 
требуют публичного обсужде-
ния, а решение может быть 

основано на ранее вынесенных 
правовых позициях суда. 

Во-первых, существует ста-
тья 54 Конституции РФ, которая 
гласит, что «если после совер-
шения правонарушения ответ-
ственность за него устранена 
или смягчена, применяется но-
вый закон».

— Правовая норма, закрепляв-
шая конкретный состав правона-
рушения, может применяться и 
после утраты силы законом, ее со-
державшим, но только если пред-
усмотренная ею ответственность 
мягче, чем закрепленная положе-
нием, устанавливающим в насто-
ящее время ответственность за то 
же деяние, или равна ей, — указал 
КС, — и во всяком случае только в 
пределах установленного зако-
ном срока давности привлечения 
к ответственности за соответству-
ющее правонарушение.

Во-вторых, как неоднократно 
указывал КС РФ, «цели одной 
только рациональной организа-
ции деятельности органов власти 
не могут служить основанием 
для ограничения прав и свобод», 
а потому Пенсионный фонд впол-
не имеет право применять поло-
жения Налогового кодекса, если 
это обусловлено необходимо-
стью и той же статьей 54 Основ-
ного закона страны. 

Таким образом, постановил 
КС РФ, судам при рассмотрении 
дел нарушителей процедуры 
уплаты страховых взносов над-
лежит руководствоваться той 
нормой, закона, которая предус-
матривает более мягкое наказа-
ние. 

Правоприменительные реше-
ния по данному делу в отноше-
нии ООО «Проект» подлежат пе-
ресмотру. 

Акцент

 Судам при рассмотрении дел 
об уплате страховых взносов 
надлежит руководствоваться 
нормой закона, предусматри-
вающей более мягкое 
наказание

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действую-
щая через Нефтеюганский филиал, извещает о проведении обществен-
ных обсуждений в отношении проектной документации, объекта госу-
дарственной экологической экспертизы, связанного с размещением и 
обезвреживанием отходов I—V класса опасности:

 «Обустройство Западно-Салымского месторождения. Полигон по 
сбору и утилизации нефтесодержащих, буровых и бытовых отходов. Ре-
конструкция».

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: обу-
стройство кустов скважин с сопутствующими объектами с целью разра-
ботки нефтяного месторождения в Нефтеюганском районе Ханты-
Мансийского автономного округа – Югра.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Тюменский 
офис компании «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.». 625000, г. Тю-
мень, ул. Республики, 65, 8-й этаж.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 18 января 2018 г. по 20 февраля 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
— Администрация Нефтеюганского района – начальник отдела по 

охране окружающей среды и природопользованию А.А. Лапковский, тел. 
8 (3463) 250-234;

— от СПД – инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, тел.  
8 (3452) 566-155, доб. 1971.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устно и пись-

менно.
Сроки и места доступности материалов по оценке воздействия на окру-

жающую среду — с 18 января 2018 г. по 20 февраля 2018 г. по адресам:

8(3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам народов Севера, охра-
ны окружающей среды и водных ресурсов.

доб. 1971. Тюменский офис компании «Салым Петролеум Девелопмент 
Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 20 февраля 2018 
года в 15.00. 

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра, Нефтеюганский р-н, с.п. Салым, ул. Юбилей-
ная,  д. 15, КДЦ «Сияние Севера».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТОПЛИВО «Нафтогаз» 
подтвердил готовность 
покупать газ в России

Плати и бери 

Тарас Фомченков 

«НАФТОГАЗ Украины» считает предложенную «Газ-
промом» цену на газ «привлекательной», что является 
причиной для его закупки. Об этом сообщил председа-
тель правления украинской компании Андрей Коболев. 

В российском газовом холдинге готовы возобновить 
поставки российского газа на Украину, об этом расска-
зал «Российской газете» официальный представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов.«Цена на газ понятна, 
украинская сторона оплачивает его и получает. Когда 
они возобновят закупки — вопрос к ним», — сообщил он. 

Вчера руководитель «Нафтогаза Украины» Андрей 
Коболев заявил о том, что привлекательной ценой необ-
ходимо пользоваться. «С этого года нужно будет выби-
рать минимальные объемы. Повторюсь, что мы в «На-
фтогазе» не считаем негативным аспектом обязательст-
во «Газпрома» продать нам 5 миллиардов кубов газа в 
год ниже европейской цены, мы считаем это позитив-
ным аспектом», — проинформировал он.  

Напомним, 22 декабря 2017 года Стокгольмский ар-
битраж вынес решение по спору «Газпрома» и «Нафтога-
за Украины». Суд обязал украинскую компанию выпла-
тить «Газпрому» 2 миллиарда долларов за уже постав-
ленный газ и снизил годовой контрактный объем заку-
пок до 5 миллиардов кубометров газа. 
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АРМИЯ ВКС России получают модернизированные перехватчики МиГ-31БМ

Достанет цель и на орбите
Юрий Гаврилов

Е
ще одно звено модернизи-
рованных истребителей-
перехватчиков МиГ-31БМ 

вошло в состав 14-й армии ВВС и 
ПВО Центрального военного 
округа. По сообщению минобо-
роны, самолеты будут нести 
службу в одном из авиационных 
полков, который дислоцируется 
в Красноярском крае. 

Несмотря на преклонный воз-
раст — «тридцать первые» стоят 

на вооружении нашей армии по-
чти 40 лет, — этот перехватчик 
остается незаменимым средст-
вом борьбы с высотными развед-
чиками и стратегическими бом-
бардировщиками вероятного 
противника. 

Оторваться от МиГ-31, летя-
щего на скорости до 3000 кило-
метров в час и забирающегося на 
высоту более 20 тысяч метров, 
было и раньше практически не-
возможно. А после модерниза-
ции самолета эта задача вовсе 
выглядит фантастичной. Усовер-
шенствованный самолет, полу-
чивший современное бортовое 

радиоэлектрон-
ное оборудование и 
новое вооружение, по 
оценке экспертов, почти в 
три раза превысил боевую эф-
фективность своего знаменитого 
предшественника. 

Сейчас он может обнаружить 
вражеский объект на дальности 
до 320 километров и поразить 
его с расстояния до 280 киломе-
тров. Для этого высотный истре-
битель снабдили различными 
типами ракет класса «воздух — 

воздух». О характеристиках 
этих боеприпасов военные не 
распространяются. Однако из-
вестно, что ранее МиГ-31 был во-
оружен ракетами Р-33 с большой 
дальностью поражения и Р-73 — с 
малой. 

Но самое главное, объектами 
атак этого самолета могут стать 
не только аэродинамические 
цели со скоростью полета в пять 
раз выше скорости звука, но 
даже расположенные на низких 
орбитах коcмические аппараты. 
Если бы истребитель перехваты-
вал всего одну такую цель, его ра-
боту уже можно было бы считать 

успешной. На деле экипаж 
МиГ-31БМ способен обнаружить 
до 24 воздушных объектов, од-
новременно сопровождать де-
сять из них и своим бортовым во-
оружением поразить шесть наи-
более важных. К тому же этот са-
молет может прямо в небе играть 
роль своеобразного авиационно-
го наводчика: выводить на про-
тивника другие истребители, на-
пример, МиГ-29. 

Специалисты говорят, что 
главная изюминка «тридцать 
первого» — это установленная 
там уникальная система управ-
ления вооружением «Заслон». 
Созданная еще в советское вре-
мя, она не имела зарубежных 
аналогов да и сегодня по многим 
важнейшим параметрам превос-
ходит иностранные образцы. 
Особенность этой системы в том, 
что впервые в мировой практике 
на борту истребителя смонтиро-
вали радар с электронным скани-
рованием луча на базе фазиро-
ванной антенной решетки.

А еще МиГ-31 фактически не 
имеет ограничений по дальности 
полета. Многочасовое барражи-
рование в небе ему гарантирует 

система дозаправки то-
пливом в воздухе. С ее помощью 
перехватчик несколько раз про-
ходил рекордные беспосадочные 
маршруты. 

К примеру, в марте 2016-го 
летчики Центрального военного 
округа за шесть часов преодоле-
ли на своих истребителях более 
4000 километров и выполнили в 
небе три ночные дозаправки то-
пливом. Путь от аэродрома «До-
мна» в Забайкальском крае до 
авиационного гарнизона «Со-
кол» под Пермью никто не плани-
ровал делать рекордным. 

Весь уникальный маршрут 
экипажи МиГ-31БМ прошли в 
ходе совместного учения опера-
тивно-тактической авиации и ди-
визии противовоздушной оборо-
ны ЦВО. За что и получили меда-
ли Нестерова. 

Чуть позже этот рекорд поби-
ли на других летно-тактических 
учениях. Экипажи МиГ-31БМ без 
посадки, но с тремя дозаправка-
ми в воздухе преодолели за семь 

часов более 8000 километров. Их 
маршрут начался в Канске, сде-
лал петлю над Уралом в сторону 
Челябинска, прошел через астра-
ханский полигон Ашулук и за-
кончился на аэродроме При-
волжский. Столько раньше ни 
один перехватчик не пролетал. 

Что же касается проходящей 
сейчас глубокой модернизации 
высотных истребителей-пере-
хватчиков МиГ-31 до уровня 
«БМ», то этим масштабным де-
лом занимается авиапредприя-
тие в Нижнем Новгороде. По не-
которым данным, оно имеет два 
соответствующих контракта с 
Минобороны России. 

Первый контракт предусма-
тривает усовершенствование 
шести десятков высотных пере-
хватчиков. Второй — работу с еще 
полусотней таких самолетов. 

Из роддома — 
с приданым

А почему цвет-то такой у одежды 
— кремовый?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Сна-
чала мы закупили, как 

принято,  розовое приданое для 
девочки и голубое для мальчи-
ков. Но как-то одной мамочке до-
стался розовый комплект и она 
обиделась: у меня же мальчик… 
Тогда  и решили  формировать по-
дарки  нейтральных цветов, что-
бы подходили всем. 

Москвичка Ольга Кудрявцева, ко-
торая 10 января  стала мамой де-
вочки Софьи, высоко оценила на-
бор. «Больше всего нас поразили 
инфракрасный термометр, кото-
рый за несколько секунд измеря-
ет не только температуру тела ре-
бенка, но и  воды и воздуха, что 
особенно удобно при подготовке 
детской смеси или воды для купа-
ния, — написала она в «РГ». — И не-
смотря на то, что мы не рассчиты-
вали на такое количество подар-
ков для нашей дочери и сами зара-
нее все подготовили, сейчас уже 
активно используем одежду из 
набора». Если женщина рожает в 
частной клинике, она получит та-
кой подарок?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Обязательно. И 
даже если по какой-то причине его 
вдруг не выдали при выписке, 
нужно обратиться в управление 
соцзащиты по месту жительства и 
коробка немедленно будет выда-
на. 

Сколько же он стоит? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: 18 тысяч ру-
блей.

Общественная палата России ре-
комендовала минтруду ввести 
такие подарки по всей России, 
всем мамочкам. Правда, в Ин-
тернете тут же разгорелись ди-
скуссии: не лучше ли молодой 
семье отдать деньги, а она сама 
решит, что лучше купить? Вы как 
думаете?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Но это же пода-
рок! Когда мы приходим в гости на 
день рождения, именинник  не го-
ворит нам: отдайте стоимость 
принесенного  деньгами… Я счи-
таю, что если и в других регионах 
роженицы смогут получать такие 
наборы, это будет прекрасно. Де-
мографическая политика всегда 
была одной из главных  и у нас в 
Москве, и в целом по стране. Поэ-
тому президентом предприняты 

дополнительные беспрецеден-
тные меры в поддержку россий-
ских семей, особенно тех, у кого 
рождаются первые, вторые дети. 
Естественно, не осталась в сторо-
не и Москва. Ее бюджетом в этом 
году предусмотрено на соцзащиту 
москвичей на 60 миллиардов ру-
блей больше, чем год назад. И в 
первую очередь эти средства на-
правлены на поддержку семей с 
детьми. Благодаря этому у нас, в 
частности, пособие на ребенка в 
малообеспеченной семье выросло 
от 2 до 5 раз — c 2 до 15 тысяч ру-
блей в месяц. Увеличены выплаты 
многодетным семьям независимо 
от их дохода. На форму теперь 
многодетным выделяется вместо 
5 тысяч рублей 10 тысяч. Вдвое 
увеличена ежемесячная выплата 
на ребенка-инвалида — с 6 тысяч 
рублей до 12 тысяч. В два раза вы-
росло ежемесячное пособие роди-
телю-инвалиду, на иждивении ко-
торого имеются дети, — так же с 6 
до 12 тысяч рублей.  

Полагаю, что и в других регио-
нах  власти думают над тем, что  
они могут сделать для поддержки 
семей с детьми.  

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» в «Российской газете» 
читайте в одном из ближайших 
номеров

Владимир Петросян: Одежда для дома, одежда для улицы... Все нужно. Я это как дедушка шести внуков знаю.

Акцент

 Если и в других регионах 
роженицы смогут получать 
такие наборы, это будет пре-
красно

Акцент

 Главная изюминка МиГ-31БМ — 
это установленная на нем 
уникальная система управле-
ния вооружением «Заслон» 

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/84

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1497484

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.01.2018 г.

ТИП. № 18-01-00072
Свободная цена

Тираж 140 628
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Валерий
Выжутович в своей новой
книге прошел путь 
одного из героев Борхеса

Собеседник: 
дорогами 
Пьера Менара

Александр Архангельский, писатель, телеведущий

ИНТЕРВЬЮЕР — профессия штучная. Он не просто «вы-
тягивает» из собеседника мысли, заставляет его рас-
крыться перед публикой или резко ставит в тупик. Он 
ЧЕРЕЗ собеседника, его устами говорит с людьми. Я не 
имею в виду, что интервьюер навязывает собеседнику 
свои идеи, использует его в качестве рупора. Так профес-
сионал не поступает. Но в конечном счете интервью — это 
ЕГО высказывание. Оно проявляется в интонации, фор-
мулировке вопросов, в построении текста. Так режиссер 
«актерского» театра 
работает с артистом. 
Не выпячивая себя, 
живя при тексте дра-
матурга и при игре 
исполнителя. Но че-
рез них, на основе 
созданного ими — 
ведя свой диалог со 
зрителем. 

Тут вспоминается 
герой новеллы Бор-
хеса «Пьер Менар, 
автор Дон Кихота», 
который ставит пе-
ред собой непосиль-
ную задачу. Он хочет 
написать серванте-
совского «Дон Кихо-
та» ТЕМИ ЖЕ СА-
МЫМИ словами и 
получить в итоге 
ДРУГОЕ произведе-
ние. Другое — потому 
что меняются время и люди, меняется изначальный 
смысл старых слов. В них не только проявляется спрятан-
ное автором, зашифрованное содержание, но и рождает-
ся новое. Время продолжает говорить устами автора. 

Нет ничего более сложного, чем замысел Пьера Мена-
ра. Нет ничего более сложного, чем работа интервьюера. 
Нужно не подмять под себя собеседника и не растворить-
ся в нем без остатка, сыграть подчиненную роль и быть 
сценаристом и продюсером беседы. А если журналист еще 
и держит в голове обширный замысел, намереваясь через 
годы собрать эти интервью в книгу, задача его становится 
почти неисполнимой. Необходимо выбирать такие темы, 
чтобы они цепляли читателя и при этом не «сгорали» че-
рез день, неделю, год. Необходимо искать таких собесед-
ников, которые сейчас на пике, но не потеряют значимо-
сти завтра. Поэтому книги ИЗБРАННЫХ ИНТЕРВЬЮ так 
редки. Их можно пересчитать по пальцам. В каждую эпо-
ху, в любом поколении. А Валерий Выжутович выпускает 
далеко не первое собрание своих диалогов. Он не просто 
признанный мастер жанра и не просто мыслит драматур-
гически, выстраивая интервью как некое интеллектуаль-
ное действо. Он, говоря профессиональным языком, тянет 
линию, выкладывает из множества осколков цельную мо-
заику. Он говорит с читателем, а не просто «поставляет» 
ему собеседников.

Поэтому новая его книга — это тоже высказывание. О 
границах свободы и драме «особого пути». О судьбе би-
блиотек и о судьбе империй. Об одиночестве и социальной 

группе. В конечном 
счете, о том, как 
жить. Не случайно 
заголовки бесед всег-
да завершаются зна-
ком вопроса. Это по-
зиция автора, в ка-
ком-то смысле про-
тивопоставленная 
позиции героя. Пу-
бличные люди (с дру-
гими разговаривать 
бессмысленно) всег-
да норовят объя-
снить, как надо; ин-
тервьюер неизбежно 
подводит читателя к 
необходимости сом-
нения. Даже если ге-

рой разговора Выжутовичу близок, он все равно слушает 
его с сочувственным скепсисом: так ли? то ли? затем ли? 
Только так можно разговаривать на равных с противни-
ком политкорректности — и носителем ее идеалов, сторон-
ником технологического переоборудования главной би-
блиотеки страны и поэтом, чьи образы подсказаны пуш-
кинским XIX веком, или с писателем, чья проза растет из 
древнерусской корневой системы. 

В результате получается именно книга. Сложная, про-
тиворечивая, цельная. Автор ее — Выжутович, а не Юрий 
Пивоваров, Симон Кордонский, Гасан Гусейнов или Лев 
Аннинский. Пьер Менар написал «Дон Кихота». Это их 
слова. Это его текст. 

Валерий Выжутович. Другой разговор. Диалоги с умными 
людьми. — М.: АИРО-XXI, 2018. — 476 с.

Даже если герой 
разговора 
Выжутовичу
близок, он все 
равно слушает его
с сочувственным 
скепсисом: так ли? 
то ли? затем ли? 

Валерий Выжутович говорит 
с читателем, а не просто «поставля-
ет» ему собеседников.
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На МиГ-31БМ установлен рекорд 
по дальности беспосадочного поле-
та — более 8 тысяч километров.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Валерия Выжутовича  
«Другой разговор. Диалоги с умными людьми». 
Новая книга публициста Валерия Выжутовича — о том, как давит на 
людей груз расхожих истин. Собеседники автора — известные эконо-
мисты, историки, философы, деятели культуры. 
На презентацию приглашены: Дмитрий Бертман, Юрий Пивоваров, 
Геннадий Бордюгов, Николай Досталь, Александр Гельман, Юрий Бу-
зиашвили, Ирина Прохорова, Юлий Ким, Марина Каменева, Марк 
Урнов, Руслан Гринберг, Эдуард Бояков,  Александр Архангельский, 
Татьяна Друбич и др.
Презентация пройдет 18 января в 18.00.  

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

РЕФЕРЕНДУМ

Московские 
родители 
смогут сами 
выбрать 
график 
каникул детям 

ДВА В ОДНОМ

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ 18 марта, в день вы-
боров президента России, прой-
дут школьные референдумы. 
Образовательные комплексы, 
которые решат их провести, вы-
берут самые проблемные вопро-
сы и вынесут их на голосование. 
Высказать свое мнение смогут 
родители, ученики от 14 лет, 
учителя и жители микрорайона, 
в котором находится школа. Об 
этом рассказал на встрече с ди-
ректорами школ председатель 
комиссии Мосгордумы по обра-
зованию Антон Молев.

По его словам, школьные ре-
ферендумы решено провести 
вместе с президентскими выбо-
рами, поскольку они самые по-
пулярные и массовые. И это 
шанс для школ собрать как мож-
но больше участников, пояснил 
он. «Такой формат укладывается 
в законодательные рамки, пото-
му абсолютно легален и не поме-
шает проведению выборов», — 
подчеркнул депутат. 

Участвовать в референдуме 
или нет, каждая школа решит 
сама. Какой будет повестка, вы-
бирать тоже ей. По словам ди-
ректоров, на голосование могут 
вынести самые разные вопросы. 
Например, о единой школьной 
форме, графике каникул, втором 
иностранном языке или времени 
начала уроков. В любом случае 
их будет не больше четырех. Са-
мое главное — вопросы должны 
быть в компетенции школы. То 
есть те, что в состоянии решить 
администрация учебного заве-
дения.

Проголосовать на школьных 
референдумах москвичи смогут 
с 8 утра до 8 вечера.  

РАКУРС

В Москве 
откроется 
лекторий 
для родителей 

УРОК ДЛЯ ПАП

Сергей Жуков

НА БАЗЕ Московского институ-
та открытого образования 1 фев-
раля запустят общегородской 
лекторий для родителей, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе вуза. 
Там советами по воспитанию и 
обучению детей будут делиться 
профессиональные психологи и 
педагоги.

Главная задача — помочь ма-
мам и папам в воспитании ма-
леньких москвичей, пояснили 
организаторы. Лекции готовят 
специалисты института. Темы 
первых встреч определят с уче-
том мнения москвичей — пользо-
вателей «Активного граждани-
на». Горожане могут отправить 
свой вариант или выбрать из 
предложенных. Педагоги, напри-
мер, готовы рассказать, как под-
готовить школьника к итоговому 
сочинению или как преодолеть 
трудности с математикой в на-
чальной школе. Или как развить 
мелкую моторику ребенка. По 
итогам голосования составят 
окончательную программу заня-
тий. Расписание появится 1 фев-
раля на сайте mioo.ru. Лекции бу-
дут бесплатными — потребуется 
лишь предварительная регистра-
ция. Подробную инструкцию 
опубликуют тоже 1 февраля.

Эксперты в большинстве сво-
ем лекторий поддерживают, мне-
ния расходятся лишь по содержа-
тельной части. По словам бизнес-
тренера и автора различных тре-
нингов Анны Виноградовой, ин-
терес у пап и мам могут вызвать 
лекции о специфике детской 
коммуникации. Не помешают за-
нятия и по детской психологии, 
поскольку родители часто не по-
нимают важных вещей, говорит 
она. Подготовка же к школьному 
сочинению, уверена эксперт, не 
родительская задача. Взамен 
предлагает остановить внимание 
на разных методах и подходах к 
обучению.
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СЛЕДСТВИЕ Подросткам, 
устроившим резню 
в пермской школе, 
предъявили обвинение

Арестовали 
в палатах

Александр Шестаков, «Российская газета», Пермь

ВЧЕРА Мотовилихинский суд Перми взял под стражу 
двух подростков, устроивших поножовщину в школе № 
127. Об этом «РГ» сообщили в краевой прокуратуре. Вы-
ездное заседание прошло прямо в больнице, где под кон-
воем в спецблоке находятся виновники ЧП — в палатах 
работали одновременно два судьи и два гособвинителя. У 
каждого подростка был свой адвокат.

Изначально подельников хотели отправить на домаш-
ний арест, однако, учитывая тяжесть преступления, суд 
заключил их под стражу на два месяца, до 15 марта. В за-
висимости от обстоятельств дела мера пресечения мо-
жет быть продлена. До тех пор они будут находиться в 
горбольнице № 4, как только их состояние улучшится, их 
переведут в СИЗО.

Вчера следователи СКР обоим несовершеннолетним 
фигурантам уголовного дела предъявили обвинение по 
ч. 3 ст. 30, п. «а, в, ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение на 
убийство двух и более лиц, в том числе малолетних, со-
вершенное группой лиц по предварительному сговору).

Раненный ими пе-
дагог Наталья Шагу-
лина сейчас в боль-
нице в тяжелом со-
стоянии — медики 
насчитали 17 ноже-
вых ранений, самое 
опасное — в шею. 
Один школьник от-
правлен в москов-
скую офтальмологи-
ческую клинику — у 
него серьезное ране-
ние глаза.

— Наталия Васи-
льевна — герой! — заявила Уполномоченный по правам 
ребенка в Пермском крае Светлана Денисова. — Она по-
лучила 17 ножевых ранений, спасая детей. Ее состояние 
остается очень тяжелым. 

Занятия в школе № 127, где произошло ЧП, должны 
возобновиться сегодня, 18 января. Об этом сообщила ди-
ректор образовательного учреждения Татьяна Цейтлин.

По поручению председателя правительства РФ Дмит-
рия Медведева создана рабочая группа под руководст-
вом министра образования и науки РФ Ольги Василье-
вой. Для предотвращения в дальнейшем подобных инци-
дентов по итогам проводимых в Прикамье проверок и 
будут сформулированы и направлены региональные 
предложения по изменению федерального законодатель-
ства. В частности, речь идет об изменении критериев 
оценки благополучности семей. Детский омбудсмен 
Светлана Денисова заметила, что по тем критериям, ко-
торыми комиссия по делам несовершеннолетних руко-
водствуется сейчас, семья одного из напавших подрост-
ков была благополучной. Именно поэтому ни за семьей, 
ни за мальчиком не велось наблюдения.

— Здесь мы должны говорить об ответственности ро-
дителей, которые до 18 лет должны отвечать за здоровье, 
безопасность и за действия своего ребенка. Важно, что-
бы у родителей и ребенка были доверительные отноше-
ния, а при наличии каких-то проблем, чтобы они сигна-
лизировали о них, — заявила Денисова.

Напомним, ЧП произошло в пермской школе № 127 в 
понедельник, 15 января. 

КОШЕЛЕК Водителями без полиса ОСАГО грозят повышенные штрафы

Без страховки себе дороже
Владимир Баршев

О
тсутствие обязательной 
страховки подорожает. Де-
путаты внесли в Госдуму 

закон, который в разы увеличи-
вает ответственность за отсутст-
вие ОСАГО. 

Автором этого законопроекта 
выступил депутат Сергей Во-
стрецов. Он предложил увели-
чить ответственность за отсутст-
вие наличия полиса ОСАГО с ны-
нешних 800 рублей до 5 тысяч. 

До сих пор в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях 
было прописано, что за управле-
ние автомобилем, на который не 
оформлен полис, грозит штраф в 
800 рублей. За управление за-
страхованным автомобилем, ко-
торым управлял не вписанный в 
полис человек, — штраф 500 ру-
блей. 

Но не все водители заключают 
договор ОСАГО. Некоторые над-
еются, что их история не всплы-
вет, когда они вдруг попадут в 
аварию. Примечательно, что про-
блема получения компенсации 
ляжет не на них, а на того водите-
ля, который пострадал. 

Именно пострадавший дол-
жен собрать доказательную базу 
и направить дело в суд. Виновник 

ДТП может ничего не делать, и 
ждать, когда его призовут на рас-
смотрение дела. 

Именно пострадавший води-
тель проводит независимую эк-
спертизу, нанимает адвокатов, 
которые представляют его инте-
ресы в суде. 

Все это требует довольно 
больших расходов. Страховую 
компанию привлечь к этому слу-
чаю никак нельзя. Ведь водитель 
не был застрахован. 

И тут у пострадавшего в голо-
ве начинается новый отсчет. Ви-
новник ДТП — не застрахован. 
Оформить Европротокол нельзя. 
Обратиться в свою страховую 
компанию — нельзя. А значит, 
остается вызывать на место про-
исшествия сотрудников ГИБДД. 
Получить компенсацию от своей 

или его страховой компании — 
также не получится. Если нет до-
кументов из ГИБДД. 

А вот виновный в аварии води-
тель без полиса обязан будет за-
платить штраф 800 рублей. А 
если успеет это сделать в течение 
20 дней — то 400 рублей. Конечно, 
на него возлагается ответствен-
ность за выплату ущерба, кото-
рую насчитает суд. Однако все 
эти меры никак не заставляют ав-
товладельца заключать договор 
ОСАГО. 

Рассуждения такого водителя 
примерно следующие. Зачем мне 
заключать договор ОСАГО, если 
завтра мне не потребуются день-
ги от моей страховой компании? 
А если эти деньги потребуются 
пострадавшему в результате ДТП 
со мной — то пусть сам эти про-

блемы и решает. Но если у винов-
ника ДТП нет полиса ОСАГО, то 
пострадавшему придется обра-
щаться в суд. Страховщики не 
возьмут на себя ответственность. 
Придется решать вопрос на су-
дебном заседании. 

Российский союз автостра-
ховщиков поддерживает инициа-
тиву об увеличении штрафа за 
незаключенный договор ОСАГО.  

— Около одного миллиона ав-
товладельцев, по нашим оцен-
кам, ездят без полиса, — говорит 
президент Российского союза ав-
тостраховщиков Игорь Юргенс. — 
Им проще заплатить штраф в 800 
рублей, чем заключать договор 
за несколько тысяч рублей. На-
помним, что в России, по данным 
Российского союза автострахов-
щиков, в 2017 году средняя стои-
мость полиса составляла от 5800 
рублей до 6 тысяч рублей. 

Многие автомобилисты, ис-
пытывающие трудности с прио-
бретением полиса ОСАГО в ряде 
регионов или просто желающие 
сэкономить, отказываются от 
страхования своей ответствен-
ности, предпочитая разово за-
платить мизерный штраф. 

Напомним, что несколькими 
годами ранее, подобный прин-
цип был использован в наказание 

за то, что ребенка не посадили в 
детское кресло. Штраф в 500 ру-
блей вырос до 3 тысяч. Столько 
стоит захудалое детское автомо-
бильное кресло. 

5 тысяч рублей — самый деше-
вый полис ОСАГО. Однако не 
всем он подойдет. Чтобы купить 
автогражданку, водителям при-
дется потрудиться и изучить все 
возможные варианты скидок на 
стоимость полиса. Она учитывает 
аварийность езды, стаж водителя, 
его возраст и другие факторы.

ЦИФРА
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такова средняя стоимость полиса 
ОСАГО, выплаченная водителями 
в 2017 году

Дата 18 января, ровно 75 лет назад, была прорвана блокада Ленинграда

Город несломленных

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

К 
этой дате в Петербурге 
отношение особое. В 
Кировском районе Ле-
нинградской области  у 
Ладожского моста на 

левом берегу Невы сегодня будет 
торжественно открыт музей-па-
норама «Прорыв». Именно здесь 
советские войска смогли устано-
вить дорогу жизни — единствен-
ный канал связи с жителями оса-
жденного города. На площади 500 
квадратных метров воспроизведе-
ны драматические события одно-
го из январских дней операции 
«Искра»: 67-я армия Ленинград-
ского фронта наступает с Невско-
го плацдарма. Отдельное внима-
ние создатели экспозиции удели-
ли образам 30 бойцов:  за каждым 
стоит судьба реального человека.

Накануне юбилейной даты в 
Санкт-Петербурге прошла пре-
зентация  нового трехтомного из-
дания «Ленинград в борьбе за вы-
живание в блокаде» историка Ген-
надия Соболева. В книгах автора 
только кропотливо подобранные 
цитаты из дневников ленинград-
цев, писем бойцов из фронтовых 
окопов, переписка военачальни-
ков. На многие из этих материа-
лов из-за грифа строгой секретно-
сти еще недавно нельзя было даже 
ссылаться. Впервые публикуются 
и многие дневники ленинградцев 
— они хранились в семьях и архи-
вах, что-то было обнаружено в 
конфискованных вещах «антисо-
ветчиков».

Но пожалуй, одним из главных 
событий этих памятных дней стал 
документальный фильм «Блокад-
ная кровь», официальная премье-
ра которого состоится 18 января в 
большом киноконцертном зале 

Музея Победы в Москве. Его сце-
нарист Дмитрий Каралис расска-
зывает о том, как действовала в 
блокадном городе донорская 
служба и как пережитые испыта-
ния отразились на ленинградцах и 
их потомках. Специалисты уже 
назвали эту ленту «самым про-
нзительным фильмом» о блокаде.

Интересно, что Ленинградский 
фронт снабжали исключительно 
донорской кровью Ленинграда. До 
конца 1941 года ее на нужды 
фронта сдали 35 856 жителей оса-
жденного города. В Ленинград-
ском институте переливания кро-
ви в годы войны разработали спе-
циальную кровезаменяющую 
жидкость — так называемую «жид-
кость Петрова» (инфузионный 
раствор, содержащий 10 процен-
тов донорской крови 1 группы). У 
всех фронтовых медсестер была 
при себе в санитарной сумке «ле-
нинградская ампула» — так назы-
вали флакон с этой жидкостью, 
с н а б ж е н н ы й  с п е ц и а л ь н ы м 
устройством, которое позволяло 
перелить кровь раненому прямо 
на поле боя. Невозможно подсчи-
тать, скольким бойцам эти ампу-
лы спасли жизнь. Доноров с 1 
группой крови в блокадном горо-
де насчитывалось почти 5 тысяч 

человек. В 1944 году, когда в СССР 
было учреждено звание «Почет-
ный донор», его получили 2000 ле-
нинградцев: остальные не дожили.

Донорская кровь в воюющей 
стране была признана стратегиче-
ским ресурсом — наравне с метал-
лом и топливом. Уже в декабре 
1941 года был установлен специ-

альный «донорский паек». Дмит-
рий Каралис, потомственный пе-
тербуржец, вспоминает, как его 
маме удалось спасти от голодной 
смерти сестру, рожденную 8 авгу-
ста 1941 года — ровно за месяц до 
начала блокады. Люди записыва-
лись в доноры, чтобы выжить.

Авторы фильма рассказывают, 
что ученые  сходятся во мнении: 
стойкость тех, кто вынес испыта-
ния блокадой, сформировали осо-
бый фенотип петербуржца. Он на 
биохимическом уровне отличает-
ся от других людей. И более того: 
эти свойства мужественные ле-
нинградцы сумели передать сво-
им потомкам. 

Пережитые испытания отразились не только на ленинградцах, но и на их потомках.

Акцент

 Что проще: заплатить штраф 
800 рублей, 5 тысяч рублей 
или отсидеть в колонии 
общего режима 

Акцент

 Блокадники сформировали 
особый фенотип петербуржца. 
Он на биохимическом уровне 
отличается от других

Выездное заседа-
ние прошло прямо 
в больнице, 
где под конвоем 
в спецблоке нахо-
дятся виновники ЧП

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

БРИТАНЦЫ ТОЖЕ СНИМУТ ФИЛЬМ 
О БЛОКАДЕ ЛЕНИНГРАДА

Съемочная группа из Великобрита-

нии под руководством писательницы 

и сценариста Шарлотт Мелвилл на 

этой неделе прилетает в Санкт-Петер-

бург, чтобы снять документальный 

фильм о блокаде Ленинграда. Корре-

спондент «РГ» связался с госпожой 

Мелвилл, чтобы узнать о ее проекте. 

Вот, что она рассказала:

— Для меня это личный проект. Мы ре-

шили снять короткометражный 

фильм о блокаде Ленинграда, так как 

моя мачеха, которая родом из этого 

города, рассказала мне историю сво-

ей матери. Она пережила в Ленингра-

де зиму 1941—1942 годов и написала 

об этом мемуары. Ей исполнилось в 

прошлом году 90 лет, и было бы очень 

интересно записать на камеру ее вос-

поминания. 

Мама моей мачехи до сих пор полна 

сил и энергии и является активным 

членом общества блокадников в 

Доме ученых в Петербурге. Каждый 

год они отмечают День прорыва бло-

кады Ленинграда. Это впечатляющее 

мероприятие. Собственно, идея со-

здать фильм родилась именно там.

Мы прекрасно понимаем, что записы-

вать рассказы ветеранов важно имен-

но сейчас, иначе история их жизни уй-

дет вместе с ними. 

В Санкт-Петербурге мы нашли много 

блокадников, которые хотят расска-

зать нашей съемочной группе свою 

историю. Я потрясена количеством 

людей, которые готовы поделиться 

своими воспоминаниями. У нас очень 

маленькая команда (всего два челове-

ка из Британии) и мы бы физически не 

смогли бы переговорить со всеми же-

лающими. Но к счастью, есть россий-

ские волонтёры – организаторы, кото-

рые помогут нам взять эти интервью. 

Уверена, что зрители из России и Ве-

ликобритании, смогут многое почер-

пнуть для себя из жизненного опыта 

блокадников.

В Британии  мало знают о блокаде Ле-

нинграда,  хотя нам рассказывают о 

ней на уроках истории в школе. Ду-

маю, было бы здорово развить этот 

наш документальный проект. 

Подготовила Надежда Ермолаева

Все об авто: тест-драйвы, 
премьеры, цены — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

Ленинград: дни блокады — 
секретные документы, 
рассказы свидетелей, 
уникальные фотокадры 
на сайте
rg.ru/sujet/535
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Шарлотт Мелвилл: Записывать 
рассказы блокадников надо сей-
час, иначе история их жизни уйдет 
вместе с ними.

СКАНДАЛ

Варшаве 
не нужны 
опытные 
дипломаты

ПОЛЯКИ 
«ЗАЧИСТЯТ» 
МИД

Ариадна Рокоссовская

НОВЫЙ глава МИД Польши 
Яцек Чапутович планирует уво-
лить из ведомства выпускников 
Московского государственного 
института международных отно-
шений (МГИМО). Как сообщает 
местная радиостанция RMF, ра-
нее Чапутович, будучи заммини-
стра, добился сокращения тре-
бований к кандидатам на дип-
службу. Они и заменят опытных 
специалистов, получивших об-
разование в МГИМО.

Российский институт оканчи-
вали президенты и министры, 
главы международных организа-
ций и успешные бизнесмены. Но в 
Польше попытаться стать дипло-
матом, окончив этот — один из 
лучших в мире — дипломатиче-
ский ВУЗ может только отчаян-
ный авантюрист. За последние 
годы выпускников МГИМО в 
польском внешнеполитическом 
ведомстве много раз увольняли, 
затем снова принимали на рабо-
ту, а потом снова увольняли, толь-
ко потому, что менялась полити-
ческая конъюнктура. Так что мо-
лодые поляки, окончившие этот 
ВУЗ, не питают иллюзий: нынеш-
нему польскому государству их 
знания не нужны. На сайте по-
сольства Польши в РФ в разделе 
«учеба в России» на польском 
языке сообщается, что «ежегодно 
МГИМО и дипакадемия при МИД 
России предлагают бесплатные 
места для кандидатов из Поль-
ши». «Выпускнику МГИМО га-
рантирована хорошая работа, ди-
плом открывает многие двери, 
благодаря знакомству с нужными 
людьми», — говорил о вузе в ин-
тервью порталу Onet.pl бывший 
первый секретарь посольства 
Польши в Москве Витольд Юраш.

Напомним, что в 2007 году 
польские СМИ сообщали, что в 
МИД страны почти половина про-
фессиональных дипломатов — от 
300 до 400 человек — окончили 
российские дипломатические 
ВУЗы. В начале 2006 года эти 
люди попали в «черный список» 
главы МИД из партии «Право и 
Справедливость» Анны Фотыги. 
Их снимали с высоких постов, от-
зывали из посольств, переводили 
на менее ответственную работу, а 
также увольняли. После того, как 
власть в стране сменилась, и во 
главе МИД встал Радослав Сикор-
ский, на работу вернулись опыт-
ные специалисты по регионам. 
Например, выпускник МГИМО 
Роман Ковальски — уникальный 
специалист по Венгрии, работав-
ший в системе польского МИД с 
1986 года, был возвращен и в 
2010 году поехал в Венгрию — уже 
главой польской дипмиссии. Сто-
ит ли говорить, что, после того, 
как к власти в Польше вновь при-
шла «Право и Справедливость», 
дипломату с 31-летним стажем 
отказали в доверии? По данным 
на 2015 год, в МИД Польши рабо-
тало 78 выпускников МГИМО. Но 
и этого для нынешних властей 
оказалось слишком много. Ви-
тольд Ващиковский, который на 
прошлой неделе был отправлен в 
отставку, не скрывал, что хотел 
бы избавиться именно от этих ди-
пломатов. В одном из интервью 
он говорил о них: «Дипломаты по-
сле МГИМО — это группа поляков-
великороссов, которые, обучаясь 
в России, прониклись мощью это-
го государства». Для увольнения 
это — весьма сомнительная при-
чина. По словам гендиректора 
МИД Польши Дариуша Вишнев-
ского, которого цитирует Gazeta 
Polska, «в законе о гражданской 
службе, внешнеполитической 
службе или в любом другом акте 
действующего права нет пунктов, 
которые разрешают дискримина-
цию выпускников МГИМО или 
любого другого вуза по той при-
чине, что они окончили этот вуз». 
Он также подчеркнул: «Среди 
них есть такие, кто многократно 
проявлял свой профессионализм 
и патриотизм».

Но, по частному мнению одно-
го из польских экспертов по во-
просам международной полити-
ки, бывшего дипломата, при но-
вом главе МИД «вместо мудрых 
перемен поляки будут иметь дело 
с вульгарными чистками».

Выпускников 
МГИМО заменят 
даже если придется 
снизить планку про-
фессионализма для 
дипломатов

КОММЕНТАРИЙ

ГДЕ ИСКАТЬ КОРНИ 
ЖЕСТОКИХ «ИГР»?

Наталья Козлова

Сразу после ЧП в пермской школе сначала правоохранители, а 

потом и просто неравнодушные стали искать корни дикой резни. 

Самое первое, что бросилось в глаза — «именная», как назвали 

журналисты, страничка школы в соцсетях. Сразу как ее откры-

ваешь, бросаются в глаза дикие посты: «Хееееей, ребята! Пред-

лагаю сыграть в игру «Киллер». И такой пост, подчеркнем особо, 

никого из подростков не удивил.

На странице одного из нападавших в соцсетях выложены видео-

записи, посвященные расстрелу в американской школе 

Columbine в 1999 году. Тогда погибли 15 человек. И вот теперь 

пермский юноша размещает в соцсети свои фотографии с ору-

жием и видео из той американской школы. 

Сейчас, когда картина преступления понятна,  становятся оче-

видными весьма справедливые слова руководителя Следствен-

ного комитета Александра Бастрыкина, которые он сказал 

«Российской газете» буквально накануне трагедии в школе — о 

необходимости продуманной и последовательной концепции 

информационной политики. «Представляется важным опреде-

литься с пределами цензурирования в России глобальной сети 

Интернет и средств массовой информации, так как эта пробле-

ма в настоящее время вызывает острые дискуссии в свете акти-

визации защитников прав на свободу получения и распростра-

нения информации».

Интернет дает море самой разной информации, но нужно ли ее 

ограничивать, надо спрашивать у тех, кто стал жертвой насмо-

тревшихся на кровавые картинки в Сети и решил повторить уви-

денное. 

Те же расправы в американских школах и высших учебных заве-

дениях стали в последние годы нескончаемым сериалом. И у 

него нашлись зрители и последователи.

В феврале 2014 года старшеклассник пришел с ружьем в мо-

сковскую школу № 263 и выстрелил в учителя географии. Погиб 

учитель и полицейский. Это был первый в России инцидент 

стрельбы в школе по «американскому сценарию». А в сентябре 

прошлого года ученик девятого класса школы № 1 подмосков-

ной Ивантеевки ударил учительницу кухонным топориком, а по-

том открыл стрельбу из пневматического оружия по одноклас-

сникам и начал бросать взрывпакеты. Четыре человека постра-

дали. 

Спустя два месяца — 1 ноября 2017 года в столичном колледже 

были обнаружены тела студента 3-го курса и 44-летнего препо-

давателя ОБЖ. Студент убил учителя и опубликовал на своей 

странице «ВКонтакте» свои фото и снимки сразу после преступ-

ления, а потом совершил суицид. Уже через три недели в школе 

подмосковного Высоковска один из учеников достал нож и уда-

рил им в шею своего одноклассника. 

Простая статистика показывает, что частота трагических случа-

ев нарастает. Может, поэтому как никогда актуальным стано-

вится предложенный главой СКР внесудебный порядок включе-

ния «кровавой» информации на таких сайтах в список экстре-

мистских материалов. Очень может быть, что блокировка до-

менных имен сайтов, которые распространяют такую информа-

цию, в самое ближайшее время сохранит ни одну жизнь. 

Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/5972
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ГЕОПОЛИТИКА Власти Швеции 
«опоздали» на год 
с рекомендациями 
на случай начала войны

Хорошо забытое 
старое

Евгений Шестаков

МОЖНО только позавидовать скандинавской невозму-
тимости властей Швеции, которые, убедив себя, что их 
страна находится на пороге войны, поспешили перевыпу-
стить брошюру «Если придет кризис или война». Она ста-
ла своего рода репринтом аналогичного издания тридца-
тилетней давности. Только в 1943 году книга называлась 
покороче —  «Если начнется война» и содержала практиче-
ские советы для жителей нейтральной в то время Швеции 
на  случай, если стране пришлось бы распрощаться с ней-
тралитетом.

Впоследствии брошюра переиздавалась в 1952, 1961, 
1983, 1987 и 1991 годах, но, к счастью для шведов, полу-
ченные рекомендации им не понадобились. Особенность 
нынешнего издания, которое бесплатно раздадут 4,7 мил-
лионам семей, заключается, по мнению представителя 
Шведского гражданского агентства Кристины Андерсон, в 
том, что в нем появился «ряд понятий, связанных с опа-
сностью войны и военным нападением, которые не объя-
снялись людям много лет». Впрочем, власти также дают 
советы, как вести себя во время кризисов в мирное время, 
при нарушениях в 
работе госструктур 
из-за экстремальной 
погоды или в случае 
атаки извне.

Шведские «госсо-
ветчики» постара-
лись учесть все вызо-
вы, способные рево-
люционизировать 
общество. Значи-
тельная часть бро-
шюры посвящена ин-
формационному 
влиянию, которое 
может оказываться на отдельных шведов  и на Швецию 
как государство.  О поведении в случае реального теракта 
говорится кратко — видимо, официальный Стокгольм ви-
дит основную угрозу для безопасности государства в дей-
ствиях внешних игроков. А вот теракт, совершенный миг-
рантом в столице Швеции весной 2017 года (под колесами 
грузовика на пешеходной улице погибли 5 человек, 15 по-
лучили ранения. — От ред.), власти сочли случайностью.

Изданная в Швеции брошюра откликается на выявлен-
ные социологами страхи шведов перед распространением 
ядерного оружия, ситуацией с информационной безопа-
сностью, распространением биологического и химиче-
ского оружия. Но при этом в книге нет упоминаний кон-
кретных государств, чьи действия могут привести к войне 
- похоже, в Стокгольме решили в этом вопросе не спешить 
с выводами.  

В среду газета «Нью-Йорк Таймс» вновь напомнила о 
том, куда может завести Америку новая ядерная доктри-
на, подготовленная для президента Дональда Трампа. В 
частности, документ не исключает возможности нанесе-
ния ядерного удара в ответ на неядерное воздействие, 
включая кибератаки на инфраструктуру ( в том числе ли-
нии электропередач и связи).  Добавлю, что через не-
сколько месяцев Белый дом угрожает выйти из соглаше-
ния с Ираном по ядерной программе. Этот шаг, наряду  с 
северокорейским кризисом, значительно повышает риск 
новой мировой войны.

В марте 2017 года в соседствующей с Швецией Норве-
гии открылось второе высокозащищенное хранилище для 
спасения знаний человечества на случай Апокалипсиса. 
Это хранилище назвали «Арктический всемирный ар-
хив». В отличие от шведских властей, рассчитывающих, 
что изданные брошюры в условиях военного времени по-
могут спастись жителям королевства, в Норвегии, напро-
тив, готовятся к наихудшему сценарию событий.

Свою концепцию гражданской защиты населения, 
первую после окончания «холодной войны», еще год на-
зад представила Германия. Правда, ничего обнадеживаю-
щего в ней не оказалось — немцам на случай кризиса пред-
ложили самостоятельно обеспечивать себя водой, спичка-
ми, медикаментами и продуктами, держать дома налич-
ные деньги и радио на батарейках.

Рекомендации, выпущенные на случай войны мини-
стерством внутренних дел Латвии, выглядят трудно реа-
лизуемыми:  власти советуют жителям эвакуироваться в 
безопасную зону вместе с домочадцами, прихватив длин-
ный список необходимых вещей — от туалетной бумаги до 
влагоустойчивых пластиковых пакетов  для одежды. Вот 
только с учетом небольших размеров Латвии найти без-
опасное место в случае ядерного конфликта на террито-
рии республики будет затруднительно. А подготовленная 
в Литве брошюра «Подготовка к выживанию в чрезвычай-
ных условиях и войне» и вовсе с помощью картинок объя-
сняет только одно — как бороться с гипотетической «рос-
сийской агрессией». 

Письменные рекомендации  на случай войны ( вклю-
чая перечень желательного проднабора) существуют в 
США и Японии.  В Британии интернет-магазины торгуют 
готовыми к немедленному употреблению «тревожными 
чемоданчиками» — они содержат все необходимое для вы-
живания подданых ее Величества при ядерном ударе. 

Так что шведы со своей брошюрой «Если придет кри-
зис или война» запоздали минимум на год.  Видимо, это 
время им понадобилось, чтобы окончательно убедиться: 
безопасность в Европе ослабла до критического уровня 
(ведь даже Папа Римский Франциск признался, что мир 
находится на пределе, а чтобы разжечь войну, хватит 
лишь случайного события. — От ред) В итоге официальный 
Стокгольм предложил населению рецепт самоспасения в 
картинках на время войны. Вдруг кому-то поможет.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Врач президента США посоветовал ему похудеть 
и делать зарядку

Трамп проверил и голову
Игорь Дунаевский

П
резидент США Дональд 
Трамп полностью здоров 
благодаря «великолепным 

генам», хотя ему не помешало бы 
немного похудеть и ежедневно 
делать зарядку. Такие выводы о 
состоянии здоровья 71-летнего 
американского лидера озвучил 
журналистам его личный врач 
Ронни Джексон. Медик около 
часа отвечал на вопросы прессы 
по результатам обследования, 
которое стало для Трампа пер-
вым на должности главы государ-
ства. Медосмотр, который про-
шел в Национальном медицин-
ском центре ВМС США имени 
Уолтера Рида рядом с Вашингто-
ном, является традиционной 
процедурой для хозяев Белого 

дома. Сам Джексон работает 
главным врачом президента 
США с 2013 года и ранее обследо-
вал Барака Обаму.

По данным медика, нынешний 
президент США весит около 108 
килограммов, его рост —190 сан-
тиметров, пульс в состоянии по-
коя — 68 ударов в минуту, артери-
альное давление — 122 на 74, 
острота зрения — 20/30, то есть 

присутствует небольшая близо-
рукость. «Президент — хороший 
пациент, следует медицинским 
указаниям. У него в целом отлич-
ное здоровье», — считает Джон-
сон, добавивший, что «оно оста-
нется таким в течение его прези-
дентства». По прогнозу медика, 
Трамп, «вероятно, не проживет 
200 лет», но продолжительность 
жизни президента окажется не 

меньше среднего показателя. 
Врач порекомендовал хозяину 
Белого дома сбросить от четырех 
до семи килограммов и ежеднев-
но делать зарядку. Похвалив кар-
диопоказатели Трампа, он посе-
товал на немного повышенный 
уровень холестерина и недоста-
ток сна (около 5—6 часов в сутки). 
Джексон рассказал, что прези-
дент США ежедневно принимает 
аспирин, препараты от выпаде-
ния волос и для снижения холе-
стерола, а в длительных поездках 
пьет снотворное.

Дональд Трамп, с одной сто-
роны, не имеет вредных привы-
чек — не пьет и не курит. С другой 
— за исключением гольфа он ни-
когда не занимается спортом и 
и з в е с т е н  п р и с т р а с т и е м  к 
фастфуду, любит запить гамбур-
гер диетической колой, которую 
выпивает по несколько банок в 
день.

Состояние здоровья Трампа 
не раз становилось темой для 
бурных дискуссий в США. В нача-
ле января противники президен-
та в очередной раз стали раскру-
чивать тему его самочувствия 
после выхода в свет книги «Огонь 
и ярость: внутри Белого дома 
Трампа» с компрометирующими 
подробностями о закулисье Бе-
лого дома, его хозяине и членах 
его семьи. Автор книги подводит 
читателя к выводу о том, что 
Трамп не обладает интеллекту-
альными способностями, необ-
ходимыми для его должности. Он 
утверждает, что президент не 
умеет воспринимать информа-
цию и советы, часто повторяет 
одни и те же слова в своей речи. 
Сам Трамп в ответ назвал книгу 
«полной лжи», а себя — «очень 
стабильным гением».

Поэтому чуть ли не половина 
брифинга была уделена теме пси-
хологического состояния прези-
дента США. Репортеры активно 
интересовались наличием у него 
когнитивных проблем или при-
знаков слабоумия. Джексон и тут 
заверил, что Трамп в полном по-
рядке. Врач рассказал, что у гла-
вы государства есть особенность, 
помогающая ему справляться со 
стрессом. Каждое утро президент 
США начинает буквально с чи-
стого листа, «перезагружается» 
и забывает о заботах и стрессе, 
накопившихся за предыдущий 
день.

По словам врача, Трамп лич-
но настоял на обследовании 
психического состояния и про-
шел его «чрезвычайно хорошо». 
Образец этого 10-минутного те-
ста для президента опубликовал 
на своем сайте телеканал NBC. 
Задания были призваны прове-
рить испытуемого на внимание, 
память и способность к связан-
ному мышлению. В одном из за-
даний нужно было соединить 
линией цифры и буквы в пра-
вильном порядке, в другом — на-
рисовать часы с определенным 
временем, в третьем — найти об-
щий признак у двух предметов, 
в четвертом — посчитать со 100 в 
обратном порядке, каждый раз 
вычитая семь. За каждый пра-
вильный ответ испытуемый по-
лучает несколько баллов. Как 
заявил Джексон, президент на-
брал максимально возможные 
по тесту 30 баллов. На основа-
нии теста и ежедневного наблю-
дения за президентом врач заве-
рил, что у американского лиде-
ра нет нарушений функций го-
ловного мозга и он «ясно мы-
слит».

Прецедент Украинских студентов отправили на каникулы: 
вузам нечем платить за электричество и отопление

Не входить — заморожено

Петр Лихоманов

В
чера украинское агент-
ство УНИАН сообщило 
со ссылкой на студен-
тов и преподавателей 
главного вуза Украины 

— киевского национального уни-
верситета имени Шевченко 
(КНУ), что до марта занятия там 
проводиться не будут, а обучение 
будет вестись дистанционно. 
Причина, по которой студентов 
до весны распустили по домам, 
проста: у КНУ нет средств на оп-
лату коммунальных услуг — ото-
пления и электричества. Ранее по 
той же причине опустели аудито-
рии вузов Одессы.

«У студентов сейчас межсесси-
онные каникулы до 23 января, но 
к нам обратился студенческий 
парламент, и с целью обеспечения 
комфортных условий для обуче-
ния было решено разгрузить зим-
ние месяцы. Первого марта все 
выходят на аудиторное обучение, 
а до этого момента в тех корпусах, 
где это возможно, будет снижена 
температура. Преподавателям мы 
рекомендуем воспользоваться 

неиспользованным отпуском за 
летние месяцы», — прокомменти-
ровал украинским СМИ ситуа-
цию проректор КНУ Владимир 
Бугров. При этом, как пояснили 
агентству УНИАН сами студенты, 
хотя им и сообщили о переходе на 
дистанционное обучение, ника-
ких заданий, наставлений и реко-
мендаций от преподавателей они 
до сих пор не получили.

Аналогичные каникулы на 
время холодов объявили и четы-
ре одесских вуза: Национальный 
университет имени Мечникова, 
Юридическая академия, Нацио-
нальная академия пищевых тех-
нологий, Южноукраинский на-
циональный педагогический 
университет и другие. Занятия 

там возобновятся только 26 фев-
раля. В министерстве образова-
ния и науки Украины призывали 
не драматизировать ситуацию — 
мол, практика трехмесячных 
зимних каникул не нова, и уже 
была опробована зимой 2011—
2012 года. При этом там забыва-
ют уточнить, что тогда каникулы 
объявлялись не из-за недостатка 
средств на счетах вузов, а по при-
чине аномальных холодов.

О размерах суммарной задол-
женности украинских учебных 
заведений перед коммунальщи-
ками не сообщается, однако из-
вестно, что в прошлом году на 
эти нужды министерство образо-
вания требовало у министерства 
финансов порядка 40 миллионов 

долларов, и, судя по тому, что 
вузы стали закрываться, не полу-
чило их.

Еще одной причиной закры-
тия учебных заведений в зимнее 
время называется сложная эпи-
демическая обстановка: количе-
ство взрослых и детей, заразив-
шихся корью, а также число ле-
тальных исходов этой, казалось, 
давно побежденной болезни, на 
Украине по-прежнему растет. 
Официально минздрав сообщает 
только о двух смертельных слу-
чаях, однако с официальной ста-
тистикой спорит известный 
украинский педиатр Евгений Ко-
маровский: ему, как он утвер-
ждает, известно минимум о ше-
сти украинцах — детях и взро-
слых, умерших от кори с начала 
года. Также врач утверждает, что 
в официальную статистику не по-
падает примерно половина слу-
чаев заражения этой болезнью. 
На этом нервозном фоне мэрия 
Ивано-Франковска продлила 
школьные каникулы в городе до 
конца января, а не привитых от 
кори детей запретили пускать на 
территорию учебных заведений.

Плачевная социально-эконо-
мическая ситуация на Украине, 
ярчайшим маркером которой и 
стало временное закрытие круп-
нейших вузов, характеризуется 
также и неуклонным падением на-
циональной валюты, за две недели 
с начала года побившей рекорды 
падения, установленные в 2015 
году, и взявшей психологические 
барьеры: 35 гривен за 1 евро и 1 
гривна за 2 рубля. Отрицательное 
торговое сальдо нашло отражение 
в цифрах: по данным украинской 
государственной службы стати-
стики, за 11 месяцев прошлого 
года отрицательный торговый ба-
ланс страны составил 5 миллиар-
дов долларов, и это в 2,2 раза боль-
ше, чем за аналогичный период в 
2016 году. Эксперты предсказыва-
ют в ближайшие дни новый анти-
рекорд: 30 гривен за доллар. Оста-
ется напомнить, что государствен-
ный переворот на Украине состо-
ялся, когда за доллар в обменных 
пунктах просили всего 8 гривен.

Учебным заведениям Украины 
нечем платить за отопление. 
Студенты перейдут до весны 
на домашнее обучение. 

Главврач Белого дома Ронни Джексон (справа) постарался развеять домыслы об интеллекте и психологических 
проблемах Трампа.

Акцент

 Украинским преподавателям 
рекомендовали уйти в отпуск 
до весны 

С 1943 года рекомендации шведам на случай войны не сильно 
изменились. Надпись на размещенной в брошюре фотогра-
фии советует семьям при эвакуации держаться вместе. 

Власти Швеции 
предложили 
населению рецепт 
самоспасения 
в картинках 
на время войны

Акцент

 Каждое утро президент США 
начинает «перезагружаясь» 
буквально с чистого листа
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ИНИЦИАТИВА

В Греции 
появится 
космический 
музей?

«АРГО» 
ВЕРНЕТСЯ 
В ЭЛЛАДУ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ВОЗВРАЩАЕМАЯ капсула рос-
сийского пилотируемого косми-
ческого корабля «Союз МС-04», 
совершившего полет на МКС в 
прошлом году, может стать осно-
вой для создания первого косми-
ческого музея в Греции.

Об этом на днях рассказал ко-
мандир экипажа «Союза» росси-
янин Федор Юрчихин, имеющий 
греческие корни. Именно это об-
стоятельство стало причиной 
того, что перед полетом, продлив-
шимся 136 суток, космическому 
кораблю присвоили имя — 
«Арго». Как пояснял выбор этого 
имени сам Юрчихин, покорители 
космоса считают себя путешест-
венниками так же, как и древнег-
реческие аргонавты с одноимен-
ного корабля.

Теперь побывавшая в космосе 
капсула «Арго» имеет все шансы 
символично вернуться в границы 
древней Эллады и положить на-
чало первому местному музею 
космонавтики. Именно с такой 
просьбой к Федору Юрчихину-
Грамматикопулосу, как его назы-
вают в Греции, обратились его 
греческие друзья.

«Получится реализовать идею 
или нет, я не знаю. До сих пор эта 
мечта находится за горизонтом. 
Но, может быть, «Арго» повезет, 
и он действительно прибудет на 
свою родину», — сказал Юрчи-
хин, побывавший в начале янва-
ря в Афинах.

В ходе этого визита россий-
ский космонавт встретился с пре-
зидентом Греции Прокописом 
Павлопулосом и вручил ему па-
мятную медаль, выпущенную в 
ознаменование подготовки эк-
спедиции «Союза МС-04».

«В вашем лице, господин пре-
зидент, я хотел бы вручить эту ме-
даль всему греческому народу и 
тем грекам, которые поддержали 
меня мысленно и душой в этом 
путешествии», — сказал Юрчи-
хин.

Со своей стороны, глава грече-
ского государства отметил, что в 
лице российского космонавта Эл-
лада расширяет свои границы.

ЕВРОСОЮЗ 
Премьер 
Болгарии 
сделал ЕС 
«русское» 
предложение

СЛОВО 
КАРАТИСТА

Владислав Воробьев

В СРЕДУ премьер Болгарии Бой-
ко Борисов перешел в наступле-
ние на европейском «фронте». 
Получив в понедельник шестой 
дан по карате, он, видимо, решил 
показать Евросоюзу, что София 
может быть не только ведомой в 
рамках ЕС.

Не секрет, что среди лидеров 
ЕС давно зреет раскол. Большин-
ство европейцев давно поняли, 
что не стоило идти у США на по-
воду, когда Вашингтон чужими 
руками пытался задушить эконо-
мику России, ведь из-за ответных 
мер Москвы в Европе подсчиты-
вают миллиардные убытки.

Теперь евростолицы все актив-
нее рассуждают о возврате к ува-
жительному отношению к РФ и 
отказе от запугивания «русских» 
санкциями, хотя на официальном 
уровне ЕС продолжает «геополи-
тические игры» с отрицательным 
для себя результатом. Накануне 
председатель Европейского сове-
та Дональд Туск, выступая в Евро-
парламенте, вновь заявил, что ЕС 
продолжит политику санкций в 
отношении РФ.

Спустя сутки слово в том же 
Европарламенте взял премьер 
Болгарии, к которой с 1 января на 
шесть месяцев перешло председа-
тельство в Совете ЕС. Борисов не 
стал обходить самые острые углы 
и предложил странам ЕС присту-
пить к налаживанию диалога с 
Москвой. «Мы должны попытать-
ся нормализовать отношения с 
Россией, которая является нашим 
самым большим соседом», — ци-
тирует его РИА Новости. — Мы 
уже начали над этим работать с 
еврокомиссаром Гюнтером Эт-
тингером, председателем Евроко-
миссии Жан-Клодом Юнкером и 
председателем Европарламента 
Антонио Таяни».
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ФОТО Работы финалистов 
премии Prix Pictet 
покажут в Москве

Тепло, теплее, 
горячо

Жанна Васильева

В МУЗЕЕ-УСАДЬБЕ Муравьевых-Апостолов 19 января 
открывается выставка работ финалистов международ-
ной фотографической премии Prix Pictet.

«Пространство» — так лаконично была определена 
тема седьмого по счету «раунда» премии Prix Pictet. Со-
зданная 10 лет назад с целью «привлечь внимание к про-
блемам устойчивого развития и окружающей среды — с 
помощью всех жанров фотографии», эта премия — с при-
зовым фондом 100 тысяч швейцарских франков — сегод-
ня стала одной из самых авторитетных в профессиональ-
ном мире.

Из 3500 номинированных фотографов в шорт-лист 
вошли 12 человек. Среди них есть и фоторепортеры из 
России: Сергей Пономарев, лауреат World Press Photo и 
Пулитцеровской премии (2016, за освещение миграци-
онного кризиса в Европе в составе команды New York 
Times), и Павел Вольберг, обладатель наград Leon 
Constantiner Prize (2005) и Sony World Photography 
(2011). Победителем  стал ирландец Ричард Мосс, став-
ший призером с серией «Тепловые карты».

Проект Мосса не 
только снят без-
упречно, он еще и 
придуман классно. 
37-летний выпуск-
ник Йельского уни-
верситета заинтере-
совался пространст-
вом лагерей бежен-
цев. Он снимал их в 
Европе, на Ближнем 
Востоке, в Северной 
Африке. На эти мар-
гинальные, погра-
ничные по всех смы-
слах слова, про-
странства Ричард 
Мосс взглянул через оптику термографических камер, 
созданных, говоря военным языком, «в целях обнаруже-
ния и идентификации субъектов на расстоянии до 50 км, 
днем или ночью». Мосс задался вопросом: как выглядит 
мир через такую камеру? Камера реагирует не на свет — 
на тепло человеческого тела — и абсолютно равнодушна к 
индивидуальному образу. Выяснилось, что ее мир похож 
на негатив пленочной фотографии, где светлыми пятна-
ми — фигурки людей. Они могут греться у костров, могут 
спать в палатке, стирать белье — их фигуры высвечива-
ются на черном фоне, словно вырезаны резцом на листе 
для гравюры. Для камеры важна только теплокровность 
людей. Ричард Мосс сделал видимым не только лагерь, но 
прежде всего ту властную оптику «слежения», в зоне ко-
торой находятся его обитатели. И надо ли уточнять, что 
мирное пространство, увиденное через оптику разведы-
вательного теплового прибора, начинает «излучать» сас-
пенс, присущий полю боя?

Работы остальных одиннадцати финалистов не менее 
увлекательны. Немец Томас Руфф сделал серию «ma.r.s»: 
фотографии Марса, снятые камерой высокого разрешения 
с космического корабля в рамках проекта NASA. Эти чер-
но-белые снимки Руфф обработал на компьютере, чтобы 
они предстали под углом зрения, скажем, пассажира кора-
бля, летящего над Красной планетой. Так сказать, Марс с 
высоты аэроплана или птичьего полета. А кроме того, до-
полнил их цветом, предлагая пофантазировать, какой ко-
лористический спектр доступен «марсианам»… Славный 
ученик Бернда Бехера выступил в жанре, смешивающем 
sci-fi и высокотехнологичную научную фотографию.

В сходном жанре работает и Менди Баркер в серии 
«За пределами дрейфа: совершенно неизвестные живот-
ные». Ее фото отсылают к микросъемке. Она снимает 
пространство океанов: остатки пластикового мусора, 
которые предстают в «образах» неизвестных микроор-
ганизмов. Пластиковым «организмам» фотограф приду-
мывает латинские названия. Жанр мокьюментари в этом 
случае оказывается прологом к реальной экологической 
драме, разыгрывающейся «за пределами дрейфа».

Надо сказать, что съемки пространств, в которых дви-
гаются и живут люди, тоже впечатляют. Так фотографии 
Бенни Лама реальных гонконгских «квартир-клетушек», 
площадь которых умещается в 57 листов формата А4 и 
где живут семьи с детьми, или кадры токийского метро в 
утренний час пик, сделанные Михаэлем Вольфом («То-
кийское сжатие»), демонстрируют территории, на кото-
рые не ступала нога фотографа — просто потому, что ему 
не втиснуться.

Сергей Пономарев. Отчаявшиеся беженцы пытаются сесть 
в поезд, идущий в Загреб, на станции Товарник на сербской 
границе.

Мирное пространст-
во, увиденное через 
оптику разведыва-
тельного прибора, 
начинает «излучать» 
саспенс, присущий 
полю боя

ТЕАТР Дмитрий Крымов в Школе драматического искусства сделал из Шекспира «киндерсюрприз»

Верона в сосновом бору
Ирина Корнеева

В
ероны сначала нет и в поми-
не: ее закрывает огромная 
р е п р о д у к ц и я  ка рт и н ы 

Шишкина «Утро в сосновом 
лесу». В великий миф на первых 
порах как будто никто не хочет 
играть: откуда сегодня взять 
столько наивности и внутренних 
сил на романтический взгляд? 
Лучше потрогать мишку за лапу 
на картине. Примерить маску ля-
гушки и зайчика на балу. Случай-
но столкнуться, чтобы в тринад-
цать лет нечаянно влюбиться. И 
поразмышлять вслух, как надое-
ли родительские нравоучения… 

Дмитрий Крымов вновь ув-
лекся упоительным совмещени-
ем несовместимого и эффектным 
сочетанием несочетаемого. Про-
должая в театре извлекать из лю-
дей эмоции, которые в жизни они 
могут получить очень редко. 

Сверхзадача: понять, действует 
ли сегодня на нас миф о великой 
любви? Как его подать, чтобы про 
информационные потоки в айфо-
нах забыли не только зрители, но 
и шекспировские герои, не упу-
скающие возможность по ходу 
событий, не выходя из образов, 
сделать удачное селфи на сцене? 
Как повели бы себя Ромео и Джу-
льетта, окажись они с нами здесь 
и сейчас?

Бог знает в какие дремучие 
сказочные леса он упаковывает 
Шекспира. Дым Вероны преобра-
жая в вековую строительную 
пыль, которую не разгрести ника-
кими экскаваторами истории. 
Живые голуби (чистые души? по-
хороненные мечты? просто голу-
би?) взлетят у него под купол теа-
тра и уступят свое красивое место 
каким-то картонным оленям, зе-
брам и кенгуру, которых будут но-
сить и носить из кулисы в кулису 

рабочие. Войти в нужную систему 
координат Ромео и Джульетты 
можно будет, только умерев по 
сюжету, как попытаются сделать 
Меркуцио с Тибальтом. Осталь-
ных — живых — Ромео и Джульетта 
уже в тринадцать лет благополуч-
но научатся не слышать и не ви-
деть — и таким вторым величай-
шим после любви даром их награ-

дит режиссер Дмитрий Крымов. 
Его подарочная история — про но-
вый шекспировский ракурс: 
«Когда-то, года полтора назад, 
смотря один студенческий этюд 
на тему «Ромео и Джульетты», я 
вдруг подумал: до какой же степе-
ни им все мешают. Причем меша-
ет не только вражда семей, но и 
друзья — Меркуцио, например. 
Симпатичный Меркуцио озабо-
чен только своим ироничным тре-
пом. И мать, и отец, и брат, и гер-
цог, и «верная Кормилица», кото-
рая меняет свою верность в зави-
симости от направления ветра. И 
даже Лоренцо, «помощник» Ло-
ренцо: так «помог», что помогать 
уже после этого не нужно, да и не-
кому! Бедные, счастливые ребя-
та…» — дает подсказку режиссер и 
автор идеи, ради чего здесь, собст-
венно, все собрались.

В прежнем шекспировском 
спектакле Дмитрия Крымова 
«Сон в летнюю ночь» (копродук-
ции Международного Чеховско-
го фестиваля и «Лаборатории 
Дмитрия Крымова» ШДИ) ги-
гантские куклы умирали от люб-
ви. В новом, премьерном сов-
местном проекте ШДИ и Россий-
ского театрального института — 
ГИТИСа, студенты — вчерашние 
дети — с этой некстати нахлынув-
шей любовью учились жить. Го-
ворить тише, дышать громче, 
чувствовать сильнее, уметь ни-

чего не слышать и никого не ви-
деть вокруг и с жизнью прощать-
ся вместе. 

Играют в спектакле студенты 
третьего курса ГИТИСа мастер-
ской Евгения Каменьковича и 
Дмитрия Крымова, и художники 
— Анна Гребенникова и Евгения 
Ржезникова — тоже студенты 
этой мастерской. Ромео — Никита 
Найденов, Джульетта — Анна Па-
токина, Меркуцио — Владимир 
Комаров, Тибальт — Николай Яс-
кевич… Это будет их дипломная 
работа и одновременно — репер-
туарный спектакль. «Пьесу мы 
как всегда переписали. То есть, 
вернее, написали новую», — пре-
дупреждал Крымов, поставив на-
звание «Ромео и Джульетта» на 
афише вверх ногами и в скобках 
указав: киндерсюрприз. 

Главным солистом — и фактиче-
ски протагонистом его истории 
становится гид по Вероне. Не-
рвный, энергичный, суетливый, 
как заводной заяц, чью маску в на-
чале неосторожно примеряет на 
себя Ромео: «Финансирования не 
хватает. Но мы работаем! Мы сде-
лали комбинированные билеты: 
дом Джульетты, балкон Джульет-
ты, могила Джульетты — все по де-
сять евро. Дом Ромео, могила Ро-
мео, плюс дом Тибальта…» Смо-
трим бегом направо: здесь они це-
ловались, поворачиваемся налево 
— здесь их закопали… Не задержи-
ваемся, пустые банки в могилу не 
бросаем — люди ведь тут за любовь 
умерли… Грубость прозы жизни 
доводится до абсурда. Близко к 
гробнице Джульетты можно по-
дойти разве что в резиновых сапо-
гах. Неприглядное зрелище: тол-
пы туристов, орущие экскурсово-
ды, горы строительного мусора… 
«Живая» Джульетта из прошлого 
стоит рядом и наблюдает в ужасе, 
в какой кошмар в будущем прев-
ратится ее усыпальница…

И свидание Ромео с Джульет-
той (из настоящего в прошлое 

здесь шагают без пауз и лишних 
переходов) режиссер решает как 
бытовую сцену. Ведь как они воз-
носятся в любви к небу, до него 
уже столько раз рассказывали. У 
Крымова они очень конкретно 
расстилают простынь: «Ромео, 
пожалуйста, не мни!» Джульетта 
напрочь избавлена от трагиче-
ских предчувствий, она уже вхо-
дит в другую роль и потихоньку 
начинает пилить Ромео — пока 
сердце не замирает. Их любовь на 
первых тактах вообще лишена 
страсти, трагический исход — ка-
жется, для них не более чем дет-
ская игра. Но в финале, когда Ро-
мео выпивает яд у ее гроба, Джу-
льетта просыпается, и до нее, на-
конец, доходит, что пробудить Ро-
мео от вечного сна у нее может и 
не получиться. «Ромео, просыпай-
ся! Я сейчас с кем разговариваю? 
Как мы будем жить вместе, если 
ты мне ничего не говоришь? Этот 
пальчик проснулся, и этот паль-
чик проснулся… Все пальчики 
проснулись!» — уговаривает она 
его руки, а в зале плачут — правда. 
Вспомнив в конце концов, что нет 
повести печальнее на свете...

Последнее, что успеют сделать 
Ромео и Джульетта образца 2018 
года, — это залезть в черный мешок 
для строительного мусора, как в 
спасительный кокон, и красиво 
навеки переплести свои руки. Их 
застают в позе памятника, сокры-
того от посторонних бесцеремон-
ных туристских взглядов; собст-
венно, их две застывшие фигуры 
сами по себе становятся памятни-
ком чистой любви. 

Что же до обещанного киндер-
сюрприза? Дмитрий Крымов что-
то рассказывал про шекспиров-
скую оболочку, внутри которой 
хотелось бы добиться сочетания 
неожиданности и вкусности... Уда-
лось. Но может, в его спектакле это 
просто мышка, выскочившая из 
гроба Джульетты еще на заре са-
мой первой и последней любви? 

Марина Очаковская, 
Торонто — Лос Анджелес

Т
рудно поверить, но у 
него нет ни одного «Ос-
кара». Не было у него и 
«Золотого глобуса», и 
приза Гильдии актеров. 

Но это не мешает коллегам вклю-
чать Гэри Олдмана в число луч-
ших актеров всех времен. А по-
клонники считают его лучшим 
Дракулой и бесподобным Сириу-
сом Блэком в «Гарри Поттере». 

Однажды он чуть не оказался 
за бортом киноиндустрии, обви-
нив Голливуд в излишнем про-
славлении либералов в ущерб кон-
серваторам, но инцидент забылся, 
а качество игры стало пропуском 
в киноэлиту. 

Я встретилась с Гэри Олдма-
ном перед выходом на экраны 
фильма «Темные времена», где он 
сыграл Уинстона Черчилля. Спо-
койный, с ровным тихим голосом 
актер никак не укладывается в со-
зданный им образ британского 
премьера — ни внешне, ни вну-
тренне. Настоящий перевертыш.

Гэри, мне пришлось штурмом 
брать зал, чтобы попасть на 
пресс-показ картины на Торонт-
ском фестивале. Вам сразу стали 
пророчить «Оскара». «Золотой 
глобус» вы уже получили, номи-
нированы на премию BAFTA и 
приз Гильдии киноактеров. Как 
вы себя чувствуете в столь ответ-
ственный момент?
ГЭРИ ОЛДМАН: Это очень важный мо-
мент в моей жизни. Я с огромным 
уважением отношусь к роли Чер-
чилля в истории победы во Вто-
рой мировой войне, эта победа во 
многом его заслуга. Я ведь брита-
нец и особенно этим горжусь. 

Но поначалу вы отказались от 
роли, хотя режиссер Джо Райт 
признался, что ждал вас для этой 
роли 30 лет!
Г Э Р И  О Л Д М А Н :  Вот и дождался! 
А если честно, корпулентный по-
литик никак не вязался у меня с 
собственным образом. Я скорее 
думал о роли Невилла Чемберле-
на, которого сменил Черчилль на 
посту премьер-министра в тяж-
кий для страны час. Готов был 
даже играть Адольфа Гитлера. Но 
Черчилль? Идея показалась мне 
глупой, и я отказался. Но когда 
Джо предложил поработать с ар-
хивом политика и пообщаться с 
его исследователями (про Чер-
чилля написано более 500 книг!), 
я взвесил все «за» и «против», 
вспомнил актеров, игравших 
Черчилля, решил: «Сыграю!»

Было только одно требование 
— чтобы за грим взялся Казухиро 
Цуджи, легендарный голливуд-

ский визажист, работавший над 
фильмами «Люди в черном», 
«Хеллбой», «Загадочная история 
Бенджамина Баттона». Мне уже 
почти шестьдесят, издеваться 
над своим телом не хотелось, а 
набрать 30 кило веса было нере-
ально. К счастью, Цуджи согла-
сился. Колдовал надо мной ежед-
невно по три часа на протяжении 
48 съемочных дней. Это было 
безумно изнурительно. 

Но работа отменная! На экране 
вас невозможно узнать. И Чер-
чилль ваш другой: не старый экс-
центричный аристократ, а бы-
стрый, полный жизни. Он легко 

передвигается, несмотря на вес, 
и смотрит на мир с лукавым при-
щуром. Только по глазам и мож-
но узнать звезду «Дракулы».
ГЭРИ ОЛДМАН: Да, верно, из меня на 
съемках выпрыгнул другой Чер-
чилль, таким его еще никто не иг-
рал, и мне ужасно не хотелось вы-
ходить из этого образа. И черт с 
ним, с двумя сотнями часов гри-
ма: каждое утро я не мог до-
ждаться, когда снова стану Уинс-
тоном.

Вам не кажется символичным, 
что фильм Кристофера Нолана 
«Дюнкерк» и ваш фильм выхо-
дят именно сейчас?

ГЭРИ ОЛДМАН: Нолан хотел пока-
зать, как вели себя в те страшные 
дни британцы — солдаты, пилоты, 
моряки, простые обыватели. В 
нашем же фильме о Дюнкерке по-
чти все действие развивается в 
высоких кабинетах и в секрет-
ном бункере. Это картина о том, 
как принималось решение, кото-
рое вылилось в беспримерную 
эвакуацию британских войск и 
легендарную речь Черчилля «Мы 
никогда не сдадимся!», звуча-
щую в финале обеих постановок.

Вы один из когорты британских 
актеров, работающих в Голливу-
де. На родину не тянет?
ГЭРИ ОЛДМАН: Я там бываю часто. 
Там у меня близкие, сестра, пока 
меня не было, стала известнее 
меня (Морин Олдман — популяр-
ная телевизионная актриса, рабо-
тает под псевдонимом Мо Хар-
рис). А здесь я освоился: язык тот 
же, культуры близки. Переезд в 
Калифорнию сильно поменял ход 
моей кинокарьеры. Если бы остал-
ся в Англии, никогда бы не сыграл 
Дракулу у Копполы. Вообще, если 
следить за моей работой в Амери-
ке, покажется, что я люблю пари-
ки, грим, фантастические роли.

А разве нет?
ГЭРИ ОЛДМАН: Ну, фантастики так 
много сегодня, что сразу и не ска-
жешь. «Солярис» — очень люблю, 
но Тарковского, а не Содерберга. 
«Звездные войны» эмоционально 
мне не близки, хотя я с удовольст-
вием играл в «Пятом элементе». 
Если фантастика нужна для уси-
ления каких-то человеческих ка-
честв, для того чтобы поставить 
человека на грань его возможно-
стей, это меня привлекает, а если 
чтобы рассказать сказку — не 
очень. Я ухватился за роль Сириу-
са Блэка потому, что в характере 
этого светлого волшебника была 
какая-то внутренняя, тщательно 
скрываемая мистика. Это интере-
снее всего играть! Лучшие роли — 
это баланс между интеллектом и 
животными эмоциями.

Вы как-то сказали, что перево-
площения довели вас до подиу-
ма, где шло дефиле Прада. Реши-
ли попробовать карьеру модели?
ГЭРИ ОЛДМАН (СМЕЕТСЯ): Мне каза-
лось, что у меня есть чувство сти-
ля. Просто однажды позвонила 
Миучча Прада и попросила вый-
ти на подиум, а я нагло согласил-
ся — почему бы не побаловаться? 

Потом увидел, как они идут, и 
подумал, что хорошо бы не уто-
нуть в гламуре, а для этого — при-
думать что-то особенное. И сыг-
рал Муссолини. Успех был нео-
бычайный. А вообще я человек 
профессиональный, от работы не 
отказываюсь.

Американская киноакадемия 
номинировала вас всего одна-
жды — за роль в драме «Шпион, 
выйди вон!». Теперь вы явно 
один из претендентов на «Ос-
кар». Готовы к победе?
ГЭРИ ОЛДМАН: Честно говоря, уж 
если суждено получить высший 
приз Киноакадемии, то за эту 
роль. Я даже готов для этого 
участвовать в «балагане», как я 
называю все мероприятия по 
продвижению себя и фильма. Не 
привык, всегда относился скеп-
тически. Я просто делаю свою ра-
боту. А будет она номинирована 
или нет, это меня всегда мало бес-
покоило. Если выиграю, буду, на-
верное, единственным актером, 
у кого никогда не было своего 
агента.

Лучший Дракула и волшебник 
Сириус Блэк обещает стать лучшим 
Черчиллем в истории кино.

Акцент

 Из меня на съемках выпрыг-
нул другой Черчилль, таким 
его еще никто не играл, 
и мне ужасно не хотелось 
выходить из этого образа

Утро в Вероне, как «Утро в сосновом бору»?

Акцент

 Главным солистом — и факти-
чески протагонистом его 
истории становится гид по 
Вероне. Нервный, энергичный, 
суетливый, как заводной заяц
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Третьяковская галерея прощается с 2017-м, закрывая вы-
ставку «Некто 1917».  К финисажу подготовлена ретро-
спектива фильмов Сергея Эйзенштейна, которые демон-
стрируются в сопровождении  ансамбля «Персимфанс». 
21 января в 18.00 «Персимфанс» исполнит музыку Эд-
мунда Майзеля к легендарному фильму «Броненосец «По-
тёмкин». Эдмунд Майзель написал музыку в 1926 году для 
европейского проката фильма. По словам Наума Клейма-
на, в Берлин, где в январе 1926 года состоялась европейская 
премьера «Броненосца «Потёмкина», Эйзенштейн при-
вез пластинки с записью песни «Вы жертвою пали» (под 
которую в Одессе снималось «Прощание с Вакуленчу-
ком»), чтобы совпали не только ритм, но и настроение, 
а также «Дубинушки» как музыкальный образ «народ-
ной стихии». Обе темы Майзель использовал в собствен-
ной обработке...

Только в «РГ» Гэри Олдман — о карьере, успехе и своей роли в «Темных временах»

От Дракулы к Черчиллю
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Местная власть В петербургских домах появились 
сверхузкие лифты

Вышло боком

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
ыражение «застрял в 
лифте» обретает новый 
смысл. Такими ком-
ментариями в социаль-
ных сетях петербур-

жцы встретили информацию о 
новых лифтах, которые устанав-
ливают в многоквартирных до-
мах по программе капремонта. 
Жители возмущены слишком уз-
кими, по их мнению, кабинами 
подъемников и дверями, а чинов-
ники разводят руками — «нор-
мальные» у бюджета устанавли-
вать нет возможности.

Ширина дверей кабины лифта 
в одном из подъездов дома № 101 
по проспекту Стачек не превы-
шает полметра. На видеозаписях 
энтузиастов видно, что мужчина 
может пройти в нее только бо-
ком — мешает ширина плеч. 

О том, чтобы втиснуться в 
лифт маме с коляской, не может 
быть и речи. 

Многоквартирный дом на 
Стачек — постройка так называе-
мой 600-й серии, «дом-корабль». 
В подъездах установлены два 
лифта — пассажирский и техниче-
ский. Первый — обычная кабина с 

автоматическими дверями, рас-
считанная на четыре человека, 
грузоподъемностью 400 килог-
раммов. Второй — существенно 
меньше, с распашной дверью. Вот 
на его место и устанавливают, как 
окрестили в народе, «нанолифт».

— Установили неделю назад, и 
он сломался почти сразу, — рас-
сказал «РГ» житель этого дома 
Элвин Габибов. 

Согласно ГОСТу 53770-2010, 
«размеры дверного проема пас-
сажирских лифтов должны обес-
печивать безопасный вход в ка-
бину и выход из нее пользовате-
лей, в том числе с детскими коля-

сками». Тот же нормативный до-
кумент определяет, что мини-
мальная грузоподъемность пас-
сажирского лифта составляет 
320 килограммов, в этом случае 
ширина кабины должна состав-
лять 0,9 метра, а ширина дверно-
го проема — 0,7 метра. По словам 
Элвина Габибова, ширина дверей 
у лифта в его подъезде — не более 
50 сантиметров. 

Как пояснили «РГ» в регио-
нальном фонде капитального ре-
монта, особенности новых лиф-
тов здесь — уступка конструктив-
ным недостаткам зданий. Такие 
дома массовых серий возводили 
во второй половине 1960 — 1970 
годов, и лифтовые шахты для них 
рассчитывались, исходя из преж-
них ГОСТов и нормативных актов. 

— Прежние лифты в этих до-
мах были с распашными дверя-
ми, сейчас их нельзя использо-
вать по показателям огнестойко-
сти, — рассказал один из сотруд-
ников фонда Алексей Шишин, от-
вечающий за работы по капи-
тальному ремонту лифтового 
оборудования. — А новые кабины 
с телескопической дверью в су-
ществующую шахту можно впи-
сать только такого размера.

Существуют, правда, и более 
подходящие для «кораблей» по 
размерам. Но эти лифты — уже 
иностранного производства...
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Ширина дверей кабины лифта 
в подъезде дома 101 по проспекту 
Стачек не превышает полметра.

Акцент

 Чиновники разводят 
руками — на «нормальные» 
у бюджета нет возможности

Администрация г.Барнаула и АО «Барнаульская ТЭЦ-3» извещают о 
проведении общественных обсуждений по объекту: проект технической до-
кументации «Технологический регламент «Материал золошлаковый, для 
рекультивации, получаемый в результате деятельности АО «Барнаульская 
ТЭЦ-3», в том числе материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду. 

27 февраля 2018 г. в 14.00 по адресу: г.Барнаул, ул. Трактовая, 7, здание 
АБК, актовый зал АО «Барнаульская ТЭЦ-3», состоятся общественные об-
суждения в форме слушаний.

Название намечаемой деятельности: производство продукта «Материал 
золошлаковый, для рекультивации, получаемый в результате деятельности 
АО «Барнаульская ТЭЦ-3». 

Цели намечаемой деятельности: производство продукта «Материал зо-
лошлаковый, для рекультивации, получаемый в результате деятельности 
АО «Барнаульская ТЭЦ-3». 

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал АО «Барна-
ульская ТЭЦ-3» расположен на земельных участках с кадастровыми номе-
рами: 22:63:010105:3, 22:61:010101:77 в г. Барнаул. 

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО «Барна-
ульская ТЭЦ-3», 656037, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Бриллиантовая, 2. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — IV кв. 2017 г. — I кв. 2018 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: ко-
митет по энергоресурсам и газификации города Барнаула.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в письменной фор-

ме. 
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую среду 

(ОВОС), техническим заданием на разработку ОВОС и проектом техниче-
ской документации можно на сайте администрации г.Барнаула и по адресу: 

1. г. Барнаул, ул. Гоголя, 48, здание администрации г. Барнаула, инфор-
мационный терминал расположен в холле.

2. На бумажном носителе документация расположена на проходной АО 
«Барнаульская ТЭЦ-3» по адресу: г. Барнаул, ул. Трактовая, 7.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по адресу: 
г.Барнаул, ул.Гоголя, 48 (комитет по энергоресурсам и газификации города 
Барнаула). Предложения и замечания могут быть поданы до 21.02.2018 
года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходимо иметь 
при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ Резерв врачей-
управленцев создали в столице

Жизнь «медом» 
не казалась

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ Москвы начали форми-
ровать кадровый резерв для сто-
личных клиник. Как заявил вче-
ра мэр Сергей Собянин на встре-
че с участниками нового проекта 
по отбору перспективных работ-
ников «Лидер. Мед», в общей 
сложности на конкурс было по-
дано более 6 тысяч заявок. По 
итогам четырех отборочных эта-
пов победителями стали 300 спе-
циалистов, которые теперь бу-
дут претендовать на самые высо-
кие должности. 

Руководители больниц и по-
ликлиник должны назначаться 
не просто «по знакомству», а 
и м е н н о  п о  к о м п ете н ц и и  и 
управленческим талантам, убе-
ждены в мэрии. Это стало осо-
бенно актуально, когда в городе 
ввели особую систему финанси-
рования медучреждений. Рань-
ше стационарам оплачивался 
каждый день пребывания паци-
ента, быстро лечить было невы-
годно. Сейчас при расчете вы-
плат главный показатель — коли-
чество выздоровевших. 

А для поликлиник важнее 
всего, сколько людей к ним при-
креплено: чем больше, тем луч-
ше работает амбулатория. Соот-
ветственно, и финансирование 
выше. 

Кроме того, в рамках рефор-
мы вместо районных небольших 
клиник появились многопро-

фильные медицинские центры. 
И, чтобы управлять ими грамот-
но, нужны эффективные моло-
дые специалисты. 

- Поэтому мы провели мас-
штабный конкурс и выявили ог-
ромное количество людей, кото-
рых раньше кадровики департа-
мента здравоохранения просто 
не видели, — заявил Собянин. 

Отбор проводили с 22 авгу-
ста. Сначала все желающие ре-
гистрировались, проходили оч-
ное и онлайн-тестирование, ре-
шали кейсы. Жюри оценивало, 
насколько грамотно кандидат 
может мотивировать сотрудни-
ков, умеет ли он рационально 
использовать базу своего меду-
чреждения. 

«Представьте: дают вашей 
поликлинике бюджет, ты дол-
жен грамотно его распределить, 
— вспомнил одно из заданий за-
ведующий отделением функци-
ональной диагностики одиннад-
цатого филиала Московского 
научно-практического центра 
медицинской реабилитации, 
восстановительной и спортив-
ной медицины Андрей Шеин. — 
Обычно врач с таким никогда не 
сталкивается. Но вот вроде бы 
все статьи расходов «закрыли». 
И вдруг внезапно объявляют — 
бюджет сокращается вдвое! 
Пришлось в пожарном порядке 
перекраивать первоначальные 
расчеты». 

Имена победителей, которые 
успешнее всего справились с та-
кими тестами, опубликовали на 
сайте столичного департамента 
здравоохранения - mosgorzdrav.
ru. Теперь они при поддержке 
департамента пройдут специ-
альную подготовку в универси-
тете управления правительства 
Москвы. По словам главы депар-
тамента здравоохранения Алек-
сея Хрипуна, конкурсантам не-
обходимо подтянуть знания в 
области права, финансов и в 
других «неврачебных» отра-
слях. 

- Некоторые победители от-
бора — уже готовые руководите-
ли, — считает глава депздрава 
Алексей Хрипун. — Двоим из них 
скоро сделаем интересное ка-
рьерное предложение.

РЕЙТИНГ Москва признана 
вторым по дороговизне жилья 
городом в Европе 
для иностранцев

Кому жилье 
по карману 

Ангелина Зеленькова

В РЕЙТИНГЕ самых дорогих го-
родов Европы по стоимости 
аренды Москва заняла вторую 
строчку. По этому показателю 
она уступает лишь Лондону.  Но-
вый рейтинг консалтингового 
агентства ECA International со-
ставлен на основе анализа сред-
них цен аренды четырехкомнат-
ных квартир в центре мировых 
столиц. Именно такие апарта-
менты чаще всего снимают ино-
странные бизнесмены.

Эту позицию в рейтинге Мо-
сква занимает уже второй год 
подряд, хотя в 2012 году была 
лидером по Европе и четвертой в 
мире. Сейчас, как показывают 
исследования, стоимость арен-
ды четырехкомнатной квартиры 
без мебели в одном из лучших 
районов Москвы составляет в 
среднем 5081 долларов в месяц 
или почти 290 тысяч рублей. 
Аналогичная квартира в центре 
британской столицы обойдется 
почти на тысячу долларов доро-
же — 6648 долларов, или 380 ты-
сяч рублей.

Среди нанимателей москов-
ской элитки чаще всего встреча-
ются французы, англичане, аме-
риканцы и японцы. Их привлека-
ют квартиры на Патриарших и 
Чистых Прудах, Остоженке и в 
других престижных  районах 
центра, где хорошо развитая ин-
фраструктура — рестораны, ма-
газины, спортклубы. Кто эти 

люди? В основном сотрудники 
крупных иностранных компа-
ний, работающие в московских 
представительствах – Mitsubishi, 
Coca-Cola, Philip Morris 
International, «Кимберли-
Кларк», JTI…

Для сравнения, дороже всего 
в мире аренда жилья иностран-
цам обходится в Гонконге — в 
среднем 10 461 долларов. Мо-
сква в мировом рейтинге про-
должает замыкать первую десят-
ку.

По словам аналитика ECA 
International по вопросам разме-
щения Алека Смита, стоимость 
аренды жилья в Москве особен-
но резко упала в 2014 году из-за 
оттока иностранцев после ухуд-
шения отношений России с Запа-
дом и падения цен на нефть. А по-
сле введения против России сан-
кций в 2015 году часть ино-
странных специалистов стала 
покидать мегаполис, и их элит-
ные квартиры какое-то время 
пустовали. «Цены на аренду па-
дали и в 2016, и 2017 годах, но 
зарубежные компании начали 
возвращаться в российскую сто-
лицу и снова арендовать кварти-
ры для своих сотрудников», — го-
ворит он и прогнозирует, что в 
ближайшие годы цены на аренду 
меняться не будут, потому что 
зависимый от мировых тенден-
ций рынок недвижимости стаби-
лизировался.

НАГРАДЫ Владимир 
Колокольцев наградил 
журналистов

Пером и пулей

Михаил Михайлов

МИНИСТР внутренних дел России Владимир Колоколь-
цев встретился с представителями СМИ, поздравил жур-
налистов российских телеканалов, печатных и интернет-
изданий с прошедшим профессиональным праздником и 
вручил им ведомственные награды и ценные подарки. 

— Современную эпоху можно без преувеличения на-
звать информационной, — сказал Владимир Колоколь-
цев. — Проводимая министерством политика основана на 
максимальной открытости, и данный принцип остается 
неизменным. Мы активно используем новые техниче-
ские возможности, включая популярные социальные 
сети. Число подписчиков на официальные аккаунты МВД 
России с 2016 года возросло в два с половиной раза.

Поздравляя журналистов с профессиональным празд-
ником, министр напомнил, что многие из них, проявив-
шие талант и по-настоящему творческий подход, были 
неоднократно отмечены почетными наградами, завоева-
ли заслуженный авторитет в медиасообществе. По сло-
вам главы ведомства, сегодня одним из главных критери-
ев оценки деятельности полиции является общественное 
мнение, которое в значительной степени формируется 
под влиянием массмедиа. Он поблагодарил представите-
лей СМИ за постоянное внимание к успехам, неравноду-
шие к существующим проблемам и готовность вести 
конструктивный диалог.

Среди награжденных журналистов специальный кор-
респондент «Российской газеты» Михаил Фалалеев. 

ТРАНСПОРТ Трамвайный парк в столице обновится на две трети
к 2019 году  

«Витязи» наступают
Светлана Батова

Н
овые низкопольные трам-
ваи «Витязи» продолжают 
завоевывать Москву. Ско-

ро длинные голубые вагоны вый-
дут на новые маршруты в центре, 
востоке и юго-востоке города. В 
Октябрьское депо, обслуживаю-
щее десять маршрутов в этих ча-

стях города, прибыли первые два 
вагона. 

Напомню, впервые низко-
польные трамваи появились в 
столице в 2014 году — это были 
польско-российские «Песа». 
Всего по контракту должно 
было прийти 120 трамваев, но 
поставщик не выполнил усло-
вия договора, и в город пришли 

только 70, все они ходят на севе-
ре и северо-западе города. Затем 
два года трамвайный парк не об-
новлялся. В 2016-м Москва объ-
явила новый конкурс на постав-
ку сразу 300 вагонов в течение 
трех лет. Трамваи «Витязь» те-
перь делает Тверской машино-
строительный завод. 

Первые вагоны Москва уви-

дела уже в марте прошлого года. 
А к декабрю ими полностью 
укомплектовали Бауманское 
трамвайное депо. Первыми мар-
шрутами стали № 11 и 17 в 
Останкино, сейчас такие ходят 
на десяти маршрутах на северо-
востоке, востоке. 

Прошлой осенью приехали 
«Витязи» и на площадь Твер-
ской Заставы. И теперь за 20—25 
минут на трамвае можно дое-
хать от Белорусского вокзала до 
Комсомольской площади. Сле-
дующие районы, по планам сто-
личных властей, юго-восток и 
центр. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», сто ва-
гонов из поставки этого года 
предназначены для Октябрьско-
го трамвайное депо. Постепенно 
«Витязи» выйдут на маршруты 
№ 8 «Новоконная площадь — 3-я 
Владимирская улица», № 12 
«Проезд Энтузиастов — 2-я ули-
ца Машиностроения», № 20 
«Красноказарменная площадь — 
Курский вокзал», № 24 «Ново-
гиреево — Курский вокзал», № 
35 «Новоконная площадь — На-
гатино», № 38 «Черемушки — 
Метро «Пролетарская», № 40 
«Станция Угрешская — Ново-
конная площадь», № 43 «Стан-
ция Угрешская — Метро «Семе-
новская», № 45 «Новоконная 
площадь — Сокольническая за-
става», № 50 «Проезд Энтузиа-
стов — Каланчевская улица». 

В 2019 году их количество до-
стигнет 300 вагонов. Еще 300, 
как ранее сообщил заммэра по 
транспорту Максим Ликсутов, 
будет закуплено после проведе-
ния конкурса летом этого года. 
Техническое задание решено не-
сколько изменить по сравнению 
с предыдущим.

 Город хочет закупать трам-
ваи большей вместимости — на 
280 пассажиров вместо 260. 

Владимир Колокольцев поблагодарил Михаила Фалалеева 
за объективное освещение деятельности полиции.
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Иностранцы 
в Москве чаще всего 
снимают квартиры 
на Патриарших и 
Чистых Прудах, 
Остоженке и в дру-
гих престижных 
районах  

СПРАВКА «РГ»
По сравнению с прошлым годом 
первая пятерка европейского рей-
тинга не изменилась. На тре-
тьем месте Цюрих (4673 долла-
ров), на четвертом — Женева 
(4555 долларов), на пятом — 
Стамбул (3951 долларов). В пер-
вую десятку также вошли Киев 
(3402 долларов), Париж (3383 
долларов), Дублин (3311 долла-
ров), Амстердам (3242 долларов) 
и Стокгольм (3177 долларов).

Раньше стациона-
рам оплачивался 
каждый день пре-
бывания пациента. 
Сейчас при расчете 
выплат главный 
показатель — коли-
чество выздоровев-
ших

БЕЗОПАСНОСТЬ Спасением 
утопающих в Москве 
займутся беспилотники

Дрон в помощь

Александр Мелешенко

РАЗРАБОТКА московских инженеров в ближайшее лето 
послужит для безопасности горожан — водную гладь Бори-
совских прудов будет патрулировать коптер, который по-
зволит спасателям следить за обстановкой и сможет доста-
вить тонущему человеку спасательный жилет. Тестировать 
новинку начнут уже в июне. 

Аппарат разработан на базе технополиса «Москва» 
Коптер представляет собой небольшой беспилотный лета-
тельный аппарат, оборудованный видеокамерой и способ-
ный перевозить грузы весом до 1,5 кг. Самонадувающийся 
спасательный жилет весит около 800 граммов, так что коп-
тер сможет быстро доставить его прямо к тонущему чело-
веку, чтобы тот смог дождаться катера со спасателями в 
безопасности. 

На Борисовских прудах «летающего спасателя» испы-
тают, поскольку в летнее время это место отдыха весьма 
популярно у москвичей. К тому же площадь прудов доволь-
но внушительна и контролировать ее целиком непросто. А 
коптер справится с задачей легко — он способен летать над 
прудами без подзарядки в течение часа и в автоматиче-
ском режиме возвращаться для подзарядки. Картинка с ви-
деокамеры будет поступать на мониторы поисково-спаса-
тельной станции «Борисовская» и оперативного дежурно-
го московской поисково-спасательной службы на водных 
объектах. Поможет дрон и вовремя заметить костер на бе-
регу или тонущего человека в воде. 

Если эксперимент окажется успешным, такие коптеры 
могут начать патрулировать все пляжи и водоемы Москвы.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Болезни 
позвоночника в 67-й больнице 
Москвы лечат инновациями

Короли спины

Ирина Рыбникова

В БАССЕЙНЕ центра хирургии 
позвоночника 67-й городской 
клинической больницы Москвы 
было малолюдно. Плавали двое. В 
мокрых пациентах, старательно 
исполняющих в воде задания вра-
чей, не каждый признает чемпио-
на Европы по вольной борьбе 
среди юношей Али Шериева и 
члена молодежной сборной Рос-
сии по футболу Евгения Кирсано-
ва. «Оба перенесли серьезную 
операцию на позвоночнике», — 
рассказывает руководитель цен-
тра хирург Дмитрий Дзукаев.

Доктор Дзукаев позвал журна-
листов в гости, чтобы показать, 
каких высот достигла столичная 
спинальная хирургия. «Мы в си-
стеме московского здравоохра-
нения разработали программу, 
которая позволяет восстановить 
пациентов с проблемами позво-
ночника что называется «под 
ключ», — говорит он. — Не просто 
добиться, чтобы люди с травма-
ми не остались инвалидами, а га-
рантировать им максимальное 
качество жизни». Гостям специ-
ально показали именно спор-
тсменов — потому что у них неря-
довые и очень тяжелые случаи. 
Али Шериеву прочили звание 
чемпиона мира. Женя Кирсанов 
мечтал войти во взрослую фут-
больную сборную. И оба готови-
лись попрощаться со спортом из-
за травм позвоночника. Обыч-
ным пациентам поставили бы 
фиксаторы на позвоночный диск 
— и вернули в рядовую жизнь. 
Спортсмена фиксаторами не вы-
лечишь — как показал пример Ев-
гения Плющенко на Олимпиаде в 
Сочи, они могут рассыпаться из-
за нагрузок прямо в разгар вы-
ступления. «Мы сделали 3-D ми-
кроскоп, который позволяет 
обойтись без фиксаторов. С его 
помощью можно провести мало-
инвазивную реконструкцию по-
звоночника», — говорит Дмитрий 
Дзукаев. «Замазать», например, 
по современным методикам тре-
щину или иссечь межпозвонко-
вую грыжу, не разворачивая при 
этом полспины. 

Впрочем, все эти методики 
есть и за рубежом. А вот чего не 
умеют делать зарубежные колле-
ги доктора Дзукаева — так это бы-
стро ставить пациентов на ноги 
после операции. «В Германии или 
Австрии больным рекомендуют в 
течение месяца беречь позвоноч-
ник — воздерживаться от любых 
нагрузок. А потом искать реаби-

литационный центр и начинать 
долгие занятия. Мы же разрабо-
тали методику, по которой наши 
больные приступают к занятиям 
в бассейне, посильным силовым 
тренировкам и растяжкам через 
два-три дня после оперативного 
вмешательства. И реабилитация 
идет под контролем оперировав-
шего врача. Это дает хорошие ре-
зультаты — вот Женя, которого 
прооперировали три недели на-
зад, через месяц собирается на 
сборы», — отмечает Дзукаев.  

Об этом, кстати, говорил и из-
вестный спинальный хирург из 
Сингапура Вонг Хии Кит, кото-
рый приезжал в 67-ю больницу 
перенимать опыт. Зарубежный 
гость отметил системный подход 
столичных врачей. «Когда на раз-
витие здравоохранения денег не 
жалеют — можно создать любую 
систему и внедрить любой инно-
вационный процесс», — уверен 
руководитель центра хирургии 
позвоночника. 

Сегодня в центре работают 
две операционные, где проводят 
до 1 тысячи операций в год. В бли-
жайшее время откроются еще 
две, и количество операций удво-
ится. Да, признает Дзукаев, бо-
лезней позвоночника становится 
все больше — и не только в Мо-
скве. Есть у врача и свое объясне-
ние этому. «Раньше на десяток 
операций на поясничном отделе, 
который прежде всего подвержен 
возрастным изменениям, прихо-
дилась одна операция на шейном 
отделе. Теперь показатели срав-
нялись. Стал анализировать, по-
нял: у нас четыре человека из 
пяти ходят с согнутой шеей, пото-
му что все время в смартфонах 
что-то листают», — делится Дмит-
рий Дзукаев. Но главное ведь в 
том, что все перемены в его цен-
тре, будь то увеличение числа 
операционных или покупка сов-
ременного оборудования, с помо-
щью которого можно освоить ин-
новационные методы лечения, 
происходят в рамках городской 
программы «Московское здраво-
охранение». А значит, доступны 
по полисам ОМС. 

В центре сегодня 
работают две опера-
ционные. Скоро 
откроются еще две

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложений о цене продажи недвижимого имущества, при-
надлежащего акционерному обществу «Московский 
радиотехнический институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН») (далее — Аукцион), назначенного 
на 22.12.2017 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете  
«Российская газета» 21.11.2017 № 263 (7429).

Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадле-
жащее АО «МРТИ РАН»:

Лот № 1
1) Нежилое здание (учреждение). Площадь 2103,4 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, д.132, строен. 5.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  Соб-

ственность, № 77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Выписка ЕГРН от 14.11.2017 № 77/100/027/2017-1742.
2) Земельный участок. Площадь 3164 +/— 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, влад. 132, стр. 5.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего быто-
вого корпуса.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Соб-
ственность, № 77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 № 99/2017/37022744.
Начальная цена: 184 021 082 (Сто восемьдесят четыре 

миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят два) рубля (с уче-
том НДС на здание).

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 3 680 000 (Три миллиона шестьсот восемьдесят тысяч) 
рублей.

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, д. 132, строен 3.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119.
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  Соб-

ственность, № 77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37022864;
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/— 13 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 
шоссе, влад. 132, стр. 3.

Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего корпуса 
автотранспортного цеха.

Вид, номер и дата государственной регистрации права:  Соб-
ственность, № 77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 № 99/2017/37022952.
Начальная цена: 59 184 771 (Пятьдесят девять миллионов 

сто восемьдесят четыре тысячи семьсот семьдесят один) рубль 
(с учетом НДС на здание).

Величина повышения начальной цены (шаг аукцио-
на): 1 184 000 (Один миллион сто восемьдесят четыре тысячи) 
рублей.

Лот № 3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кирово-

градская, вл. 11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  Соб-

ственность, № 77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Выписка ЕГРН от 17.11.2017 № 99/2017/37049322.
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/— 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кирово-

градская, вл. 11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего здания 
под складские цели.

Вид, номер и дата государственной регистрации права:  Соб-
ственность, № 77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 № 99/2017/37049331.
Начальная цена: 91 030 034 (Девяносто один миллион 

тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом НДС на зда-
ние).

 Величина повышения начальной цены (шаг аукцио-
на): 1 820 000 (Один миллион восемьсот двадцать тысяч) ру-
блей.

Аукцион, открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене продажи недвижимого иму-
щества, принадлежащего АО «МРТИ РАН», признан несо-
стоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной документации: 
«на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

1. Собственник имущества: акцио-
нерное общество ««Московский радиотех-
нический институт Российской академии 
наук» (АО «МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.132

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
2. Организатор аукциона: Акционер-

ное общество «РТ — Строительные тех-
нологии» (АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — является не-

движимое имущество, принадлежащее  
АО «МРТИ РАН»:

Лот №1
1) Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: 

г.   Москва, Варшавское шоссе, д. 132,  
строен. 5

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:1120. 

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-4998.

2) Земельный участок. Площадь 3164 
+/— 20 кв. м.

Адрес (местоположение) объекта: 
г. Москва, Варшавское шоссе, влад.132, 
стр. 5

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:254. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего бытово-
го корпуса

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-4999.

Начальная цена: 184 021 082 (Сто во-
семьдесят четыре миллиона двадцать одна 
тысяча восемьдесят два) рубля (с учетом 
НДС на здание)

 Величина повышения началь-
ной цены («шаг аукциона»): 3 680 000 
(Три миллиона шестьсот восемьдесят ты-
сяч) рублей.

  Сумма задатка по Лоту №1 со-
ставляет: 18 402 108 (Восемнадцать мил-
лионов четыреста две тысячи сто восемь) 
рублей 20 копеек (НДС не облагается).

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. 

Москва, Варшавское шоссе, д.132, строен. 3
Кадастровый (условный) номер 

77:05:0007002:1119. 
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-5002.

2) Земельный участок. Площадь 1420 
+/— 13 кв. м.

Адрес (местоположение) объекта: 
г. Москва, Варшавское шоссе, влад.132, 
стр. 3

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:253. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего корпуса 
автотранспортного цеха

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-4997.

Начальная цена: 59 184 771 (Пятьдесят 
девять миллионов сто восемьдесят четыре 
тысячи семьсот семьдесят один) рубль (с 
учетом НДС на здание)

Величина повышения начальной 
цены («шаг аукциона»): 1 184 000 (Один 
миллион сто восемьдесят четыре тысячи) 
рублей.

Сумма задатка по Лоту №2 состав-
ляет: 5 918 477 (Пять миллионов девять-
сот восемнадцать тысяч четыреста семьде-
сят семь) рублей 10 копеек (НДС не обла-
гается).

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: 

г. Москва, ул. Кировоградская, вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 

77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-5000.

2) Земельный участок. Площадь 3350 
+/— 20 кв. м.

Адрес (местоположение) объекта: 
г. Москва, ул. Кировоградская, вл.11Б

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:250. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего здания 
под складские цели

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 20.11.2017 
№77/100/353/2017-5001.

Начальная цена: 91 030 034 (Девянос-
то один миллион тридцать тысяч тридцать 
четыре) рубля (с учетом НДС на здание)

 Величина повышения началь-
ной цены («шаг аукциона»): 1 820 000 
(Один миллион восемьсот двадцать тысяч) 
рублей.

Сумма задатка по Лоту №3 состав-
ляет: 9 103 003 (Девять миллионов сто три 
тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не об-
лагается).

4. Порядок, место и срок предо-
ставления аукционной документа-
ции: аукционная документация разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукцион-
ной документацией осуществляется в 
г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,  
8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для 
участия в аукционе, представлен в аукцион-
ной документации, размещенной на сайте  
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в аукционе:

Прием заявок на участие в аук-
ционе производится с 18.01.2018г., 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д. 6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006,  
АО «РТ-Стройтех», по рабочим дням с по-
недельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по 
московскому времени), в пятницу и пред-
праздничные дни с 10.00 до 16.30 (по мос-
ковскому времени).

Претендент имеет право направить в 
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в 
аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на учас-
тие в аукционе истекает 28.02.2018г. в 
18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные 
документы, предусмотренные аукционной 

документацией, в электронной форме, обя-
зан предоставить оригиналы всех ра-
нее направленных в электронном виде 
документов  02.03.2018г. с 11.00 до 
11.30 (по московскому времени) по адресу: 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток по Лоту № 1 составля-
ет: 18 402 108 (Восемнадцать миллионов 
четыреста две тысячи сто восемь) рублей  
20 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 2 составляет:  
5 918 477 (Пять миллионов девятьсот во-
семнадцать тысяч четыреста семьдесят 
семь) рублей 10 копеек (НДС не облага-
ется).

Задаток по Лоту № 3 составляет:  
9 103 003 (Девять миллионов сто три ты-
сячи три) рубля 40 копеек (НДС не обла-
гается).

Задаток по Лоту должен быть за-
числен единым платежом в рублях, на 
расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по 
следующим банковским реквизитам: 
ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 
40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК», к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 28.02.2018 г., на основа-
нии договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допус-
кается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Пе-
речисленные денежные средства иными 
лицами, кроме заявителя, будут считаться 
ошибочно перечисленными денежными 
средствами и возвращены на счет платель-
щика.

7. Дата, время и место рассмотрения 
заявок 02.03.2018г. с 11.30 до 12.00 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

8. Дата, время и место начала ре-
гистрации участников аукциона 
02.03.2018г. с 12.05 до 12.30 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

9. Дата, время и место проведения 
аукциона 02.03.2018г. в 12.30 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

10. Победителем аукциона признается 
участник, предложивший наиболее высо-
кую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная по-
бедителем аукциона, заносится в протокол 
об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие 
только один участник, признается несо-
стоявшимся. По итогам аукциона с единс-
твенным участником заключается договор 
купли-продажи имущества по начальной 
цене, указанной в настоящем извещении, 
в случае если заявка на участие в аукцио-
не соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным документацией о прове-
дении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единствен-
ным участником) будет заключен договор 
купли — продажи имущества в течение 14 
(Четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии 
срок приема задатков, заявок и проведения 
аукциона может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения аукцио-
на может быть сделано не позднее, чем за 
3 (Три) календарных дня до проведения 
аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в 
печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отка-
заться от проведения аукциона. Извещение 
об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи недвижимого имущества Акционерного общества 

«Московский радиотехнический институт Российской академии наук» (АО «МРТИ РАН»)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Вологодского областного суда;
—  заместителя председателя Белгородского областного 

суда;
—  заместителя председателя Воронежского областного 

суда;
—  заместителя председателя Северо-Кавказского окруж-

ного военного суда;
— судьи Ленинградского окружного военного суда;
—  председателя Спасск-Дальнего гарнизонного военного 

суда;
— председателя 26 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Ульяновского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Свободненского гарнизонного военного суда;
— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Новго-

родской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 19 февраля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

СЛУЧАЙ На Урале инспекторы 
ГИБДД спасли семью от гибели

Согрели на трассе

Ксения Дубичева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В СВЕРДЛОВСКОЙ области се-
мья глухонемых едва не погибла 
в мороз из-за поломки автомо-
биля на трассе. Если бы не по-
мощь инспекторов ГИБДД, они 
были бы обречены.

К родным в Тюмень отец се-
мейства из Екатеринбурга отпра-
вился с матерью и двумя детьми. 
Его «семерка» заглохла на 177-м 
километре трассы — в нескольких 
километрах от Пышмы. Попытки 
«оживить» двигатель не увенча-
лись успехом. Взрослые и дети си-
дели в машине несколько часов, а 
«за бортом» было минус 27. 

Вызвать спасателей или поли-
цейских по телефону они не мо-
гли из-за ограниченных возмож-
ностей здоровья. Только в 23.00 
появился первый автомобиль — 
экипаж ДПС, заметивший вклю-
ченную аварийку. Замерзавших 
пересадили в патрульный авто-
мобиль и повезли в отделение 
ГИБДД, где напоили их чаем.

— Общались письменно, — рас-
сказала старший инспектор 
управления ГИБДД Свердловской 
области Евгения Бушмакина. — 
Полицейские писали вопросы, а 
спасенные им отвечали на бумаге. 

Инспекторы отбуксировали 
сломавшийся автомобиль в бли-
жайший сервис. И через два часа 
семья продолжила свой путь.

СУД Построившему дорогу 
егерю предложили 
ее разрушить

Присыпь 
землей болото

Михаил Пинкус, «Российская газета», Челябинск

АПЕЛЛЯЦИОННАЯ инстанция Челябинского областного 
суда приступила к рассмотрению нашумевшего дела егеря 
Ихтиандра Шарипова, с которого по требованию Россель-
хознадзора взыскали 2,5 миллиона рублей за самоволь-
ную постройку дороги. Напомним, он вскладчину с охот-
никами проложил ее через топь к охотхозяйству.

Рассмотрение дела началось с большого сюрприза. Ока-
зывается, стороны еще в конце прошлого года заключили 
мировое соглашение, по которому истцы отказываются от 
требований компенсации, если ответчик обязуется прове-
сти рекультивацию поврежденных при строительстве зе-
мель.  Проект соглашения доставили в суд представители 
курганского Россельхознадзора. По всей видимости, после 
того, как необычная история егеря получила огласку, чи-
новники сменили гнев на милость. А, может быть, просто 
прислушались к вышестоящему руководству, назвавшему 
ситуацию с взысканием миллионной компенсации с егеря 
«маразмом». По словам представителя центрального ап-
парата Россельхознадзора Юлии Мелано, достаточно было 
просто обязать егеря «немного прибраться».

Между тем, утвердить проект мирового соглашения с 
первой попытки не удалось. Как сообщила руководитель 
пресс-службы судебной инстанции Евгения Нациевская, 
«из-за ряда неточностей, которые стороны должны испра-
вить до следующего заседания, назначенного на 30 янва-
ря».  В частности, речь идет об уточнении границ земель-
ных участков, где Ихтиандру будет необходимо «при-
браться», и выборе лицензированной организации, гото-
вой взять на себя подготовку проекта этих работ.

По словам адвоката ответчика Радика Зарипова, реше-
ние о заключении мирового соглашения было непростым. 
Однако из двух зол он и его подзащитный выбрали мень-
шее — рекультивацию. Интересно, что сам Ихтиандр опти-
мизма своего представителя не разделяет:

— Не знаю, как я 
буду восстанавливать 
земли в трясине, на 
которой ничего, кро-
ме камыша, никогда 
не росло — кочки вы-
саживать? — сетует 
егерь. — Летом туда 
чернозем не завести — 
тяжелая техника не 
пройдет. Да и где 
взять столько земли, 
чтобы восстановить 
плодородный слой, который большую часть года лежит под 
водой? Я уже наводил справки: только за проект рекульти-
вации потребуют 100 тысяч рублей. Таких денег у меня ни-
когда не было. Видимо, придется как-то выкручиваться…   

По словам егеря, сначала он хотел стоять до конца и до-
биваться отмены «кабального» решения суда первой ин-
станции. Ведь дорога к охотхозяйству «Большой Коклан» 
раньше была. В 90-х года прошлого века ее размыло. А 
егерь «сотоварищи» по сути лишь вернули на место смы-
тый половодьем слой грунта.

— Но адвокат посоветовал соглашаться, — рассказывает 
Ихтиандр. — Ведь если и апелляция примет сторону Рос-
сельхознадзора, тогда — совсем плохо! Но окончательно я 
еще не решил. Посмотрим, что будет после уточнений в 
проекте соглашения. Если условия останутся неподъемны-
ми, не стану его подписывать и буду бороться дальше.

Как уже сообщала «РГ» (статья «Ихтиандр увяз в боло-
те» от 22.11.2017), злую шутку с егерем сыграла отзывчи-
вость.  Охотники пожаловались ему на сложности с доро-
гой. И Ихтиандр предложил решить проблему всем миром 
— скинуться на отсыпку грунтовки. Экскаватор нашелся у 
его приятеля, согласившегося бесплатно поработать ради 
общего блага. Поэтому деньги пришлось собирать только 
на солярку. 1,5-километровую грунтовку восстановили за 
два года — работали зимой, потому что летом на этом 
участке непролазная грязь.

Однако сразу после завершения работ в управление 
Россельхознадзора по Курганской области поступило за-
явление от бывшего егеря охотхозяйства, решившего по-
квитаться за свое увольнение с начальством, но по сути 
«подложившего свинью» коллеге — охотхозяйство, как 
юридическое лицо, к строительству дороги никакого отно-
шения не имело.  В суде Ихтиандр не ловчил и подтвердил, 
что отсыпка дороги проводилась по его инициативе. За что 
и был наказан по всей строгости закона…

Теперь егерю предстоит непростой выбор — или срав-
нять с болотом восстановленную грунтовку, поскольку 
иначе, по его мнению, условие о рекультивации земель не 
выполнить, или добиваться победы здравого смысла и в 
случае поражения еще 37 (!) лет выплачивать компенса-
цию. При зарплате в 5,5 тысяч рублей быстрее рассчитать-
ся с государством у него не получится…

И еще егеря и многих читателей «РГ» мучает вопрос: а 
до каких пор этот «маразм» будет продолжаться? 

Егерь «сотоварищи» 
по сути лишь верну-
ли на место смытый 
половодьем слой 
грунта

ПРИГОВОР Бизнесмену 
добавили срок

Пропали 
квартиры

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ областной суд рассмотрел дело о хище-
нии директором строительной фирмы ЗАО «РИК Строй 
Инвест» Владимиром Гончаровым 742 квартир в жилом 
комплексе в подмосковном поселке Октябрьский.

Это был второй процесс по делу о хищении почти двух 
миллиардов рублей — денег вкладчиков в строительство 
квартир. Люберецкий городской суд в августе назначил 
Гончарову наказание в виде двух лет и двух месяцев ли-
шения свободы.

Но надзорное ведомство посчитало, что наказание за 
такое преступление слишком мягкое, и обратилось с хо-
датайством в Мособлсуд. 

Прокуратура просила суд изменить приговор, исклю-
чив признак предпринимательской деятельности и осу-
див экс-директора по части 4 статьи 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере), назначив ему соот-
ветствующее наказание. «Это был обман, а не неиспол-
нение своих обязательств», — подчеркнул представитель 
государственного обвинения.

Апелляционная коллегия Мособлсуда рассмотрела 
ходатайство прокуратуры и жалобу потерпевших. В ре-
зультате судебного разбирательства осужденному было 
отказано в признании решения суда первой инстанции 
законным. Мособлсуд ужесточил приговор и назначил 
наказание в виде пяти с половиной лет лишения свободы 
в колонии общего режима. 
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НОВОСТИ

Артем Дзюба
опроверг
информацию
о проблемах 
со здоровьем

С ТРАВМОЙ 
НЕ СОГЛАСЕН

Иван Ильин

ИСТОРИЯ вокруг нападающего 
«Зенита» Артема Дзюбы получи-
ла вчера неожиданное продол-
жение.

Футболиста, напомним, не 
взяли на первый сбор, объяснив 
решение тренерского штаба 
«кое-какими проблемами со здо-
ровьем». Именно так выразился 
заместитель спортивного дирек-
тора клуба Вячеслав Малафеев. 
Вскоре после этого интервью 
Дзюба в своем «Инстаграме» 
разместил видео, на котором он 
усердно тренируется в фитнес-
центре. Ролик он снабдил хеште-
гами «здоровкаклев» и «готовна-
всесто». Давая таким образом 
понять, что никаких проблем не 
испытывает и может заниматься 
в полную силу.

Велика вероятность, что Дзю-
ба зимой покинет «Зенит». Глав-
ный тренер команды Роберто 
Манчини явно не рассчитывает 
на форварда. Наиболее реаль-
ным вариантом продолжения ка-
рьеры для Артема выглядит пе-
реход в «Уфу». 

Наши команды 
узнали 
соперников 
по Евро-2018

ПРОВЕРИМ 
РЕЗЕРВ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в немецком Фрай-
зинге состоялась жеребьевка 
всех первенств Европы по ба-
скетболу среди резервных сбор-
ных, которые пройдут в этом 
году.

Как сообщает пресс-служба 
Федерации баскетбола России, 
все три женские сборные России 
выступят в дивизионе «А». Де-
вушки U20 (турнир пройдет 
7—15 июля в венгерском Шопро-
не) попали в группу «А» вместе 
со Словенией, Германией и Сер-
бией, U18 (4—12 августа, ита-
льянский Удине) выступят в 
группе «D» вместе с Ирландией, 
Францией и Польшей, U16 (17—
25 августа, литовский Каунас) — 
в группе «D» вместе с Герма-
нией, Литвой и Данией.

А вот у юношей в сильнейшем 
дивизионе «А» сыграет только 
сборная U18. Турнир пройдет в 
трех городах Латвии с 28 июля 
по 5 августа, и наша команда вы-
ступит в группе «В» вместе с 
Турцией, Францией и Герма-
нией. Две другие российские 
юношеские сборные будут 
участвовать в первенствах Евро-
пы в дивизионе «В». 

Роналдиньо
завершил
карьеру

«ВОЛШЕБНИК»
ЗАВЯЗАЛ

Артур Нанян

ЧЕМПИОН мира-2002 в соста-
ве сборной Бразилии Ронал-
диньо завершил карьеру. 
Об этом сообщил брат и агент 
экс-игрока «Барселоны» Робер-
то де Ассиш.  

— Роналдиньо принял оконча-
тельное решение, — отметил де 
Ассиш. — После чемпионата мира 
в России мы подумаем о том, что 
делать дальше. Наверняка прове-
дем его прощальный матч. Надо 
обсудить этот момент с федера-
цией футбола Бразилии.

По сути Роналдиньо завер-
шил карьеру еще в 2015 году, 
когда он в последний раз вышел 
на поле в официальной встрече в 
составе «Флуминенсе». Но на 
протяжении последних двух лет 
он то и дело говорил о том, что 
хочет вернуться в большой фут-
бол. Не получив достойных пред-
ложений, «Волшебник», как еще 
называют игрока на родине, ре-
шил завязать со спортом.

Роналдиньо — один из самых 
ярких футболистов своего поко-
ления. Заблистал бразилец в со-
ставе «Барселоны», за которую 
он выступал с 2003 по 2008 год, 
дважды выиграв чемпионат Ис-
пании и однажды — Лигу чемпио-
нов. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене 
показала лучший 
результат сезона в мире

Маша выше всех

Павел Петровский

ОДНА из лучших спортсменок нашей страны, облада-
тель статуэтки «Серебряная лань» по итогам 2017 года 
Мария Ласицкене продолжает побеждать в секторе по 
прыжкам в высоту. Накануне двукратная чемпионка 
мира стала победительницей Мемориала Дьячкова-Озо-
лина. На соревнованиях в Москве она показала лучший 
результат сезона в мире, прыгнув на 2,01 метра. 

Эта победа стала для спортсменки уже второй в насту-
пившем году. Ранее Мария  побеждала на турнире в Челя-
бинске (11 января), где показала результат — 1 метр 95 
сантиметров.

Впереди у Ласицкене новое и куда более сложное ис-
пытание — 21 января в российской столице пройдет тур-
нир «Битва полов».

В соревнованиях примут участие по шесть женщин и 
мужчин, хотя эксперты уверены, что борьба за победу 
развернется между Ласицкене и Данилом Лысенко, кото-
рый показывает стабильно высокие результаты. 

Как сообщили организаторы «Битвы полов», подсчет 
очков будет вестись по международной системе ИААФ 
Божидара Спириева. Например, женскому результату 1 
метр 95 сантиметров соответствует мужской 2 метра 29 
сантиметров. 

Сама Ласицкене ждет турнир с нетерпением, о чем 
рассказала в интервью каналу «Матч ТВ»:

— Благодаря этой системе очков мы окажемся на рав-
ных с мужчинами. Не забывайте, что в «Битве полов» по-
бедитель будет только один, что добавляет интриги. Для 
меня сейчас, когда в России в женской высоте происхо-
дит смена поколений, а некоторые взрослые спортсмен-
ки пропускают зимний сезон, это будет очень интере-
сный старт. Вообще мы уже практиковали такое, когда я 
прыгала с молодыми мальчиками, которые просто в силу 
возраста выступали еще на моем уровне результатов. И я 
жду этого старта с нетерпением, тем более что мой ос-
новной соперник там, Данил Лысенко, очень стабилен и 
силен. Так что придется постараться.

Также добавим, что ведущими «Битвы полов» будут 
звездные комментаторы — чемпионка мира 1995 года в 
тройном прыжке, экс-рекордсменка мира, комментатор 
телеканала Матч ТВ Иоланда Чен и Вадим Злобин — ком-
ментатор всех крупнейших легкоатлетических стартов 
России, в том числе чемпионата мира.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Алиев 
и Коляда поборются 
за медали ЧЕ в Москве 

Следите 
за коньками

Анна Козина

ИСПАНСКИЙ фигурист Хавьер Фернандес, не очень 
удачно начавший олимпийский сезон и не попавший в 
финал Гран-при, настроен в шестой раз выиграть чемпи-
онат Европы, который вчера стартовал в Москве. Корот-
кую программу он выиграл с большим преимуществом, 
набрав 103,82 балла. 

— Я уверен в себе, мне по силам выиграть турнир, — 
сказал Фернандес в микст-зоне. — Конечно, нужно еще 
справиться с произвольной программой в пятницу. Но 
попробую перевернуть еще одну страничку в истории 
спорта и снова победить. 

После того, как в том самом финале Гран-при в япон-
ской Нагое россиянин Михаил Коляда взял «бронзу», 
его называли одним из главных конкурентов Фернанде-
са на европейском уровне. Только вот «бабочка» вместо 
прыжка отправила его на четвертое место (83,41 балла). 
Но Коляда обещал бороться в произвольной. 

Пока же лучший результат среди наших фигуристов 
показал Дмитрий Алиев (91,33 балла). Половину сезона 
спортсмен не мог полноценно тренироваться из-за трав-
мы ноги. А хорошо выступить ему помог форсмажор с 
коньками.  

— Поначалу я сильно волновался, но потом у меня 
порвался шнурок на ботинке. Я его быстро обмотал изо-
лентой, — рассказал Алиев. — Это происшествие помогло 
как-то переключиться с мыслей о прокате, раскрепо-
ститься, стать свободнее. 

Уже после подписания номера «РГ» в печать завер-
шилась короткая программа у спортивных пар. Напом-
ним, что титул предстоит защищать Евгении Тарасовой 
и Владимиру Морозову. Также одними из фаворитов 
считаются чемпионы Олимпийских игр в команде Ксе-
ния Столбова и Федор Климов.  

Трехкратный призер чемпионатов Европы Юрий Ла-
рионов, выступавший в паре с Верой Базаровой, отме-
тил в разговоре с корреспондентом «РГ», что на москов-
ском льду «будет борьба нервов». 

— Из того, что я видел на тренировках, наши ребята 
хорошо готовы. Вова и Женя — очень техничная пара. У 
Феди и Ксюши, по-моему, второе дыхание открылось. 
Они очень уверенно и эмоционально катались. При этом 
исполняли очень хорошие элементы, — заявил Ларионов. 
— На французов Морган — Сипре, которые уже были 
бронзовыми призерами в прошлом году, тоже интере-
сно посмотреть. У них есть свои фишки. С турнира сня-
лись победители финала Гран-при Савченко — Массо. Не 
знаю, с чем это связано. Может, хотят подготовить вы-
брос тройной аксель к Олимпиаде. На мой взгляд, высту-
пать надо везде. В нашем виде спорта важна стабиль-
ность. Это залог мастерства и побед. Но в любом случае 
нашим парам расслабляться нельзя. Все конкуренты 
сильные. 

ТЕННИС Россиянин вышел в третий круг Открытого чемпионата Австралии

Курс Рублева
Анна Козина,
Артур Нанян

П
ервая ракетка России Анд-
рей Рублев обыграл ки-
приота Маркоса Багдати-

са на Открытом чемпионате Ав-
стралии в Мельбурне — 6:4, 6:7, 
6:4, 6:2. В третьем круге Рублев 
встретится с болгарином Григо-
ром Димитровым. 

Еще перед вчерашней игрой 
Рублев рассказал о главной зада-
че на нынешний сезон — попада-
ние на итоговый турнир года. 
Судя по тому, как Андрей начал 
год, это вполне возможно. Рублев 
уже успел выйти в финал турни-
ра в Дохе, и вот сейчас пробился в 
третий круг Australian Open. 

— Хочу быть стабильным. 
Сейчас я не ощущаю такого дав-
ления, как в прошлом году, — от-
метил Рублев. — Моя цель — под-
ниматься в рейтинге и отобрать-
ся на итоговый турнир. Моя ка-
рьера для меня важнее всего. И 
сейчас я должен заложить осно-
вы на будущее. 

Трое оставшихся россиян — 
Карен Хачанов, Даниил Медве-
дев и Евгений Донской, прове-
дут матчи второго круга сегод-
ня. 

В женской сетке вторая ра-
кетка мира датчанка Каролин 
Возняцки чуть не вылетела с 
турнира, но осталась в игре. Во 
втором раунде она сумела побе-
дить хорватку Яну Фетт, уступая 
в решающей третьей партии со 
счетом 1:5 (3:6, 6:2, 7:5).

Две россиянки за свое место 
на Australian Open боролись не 
так отчаянно. Анастасия Павлю-
ченкова всего за 1 час 14 минут 
проиграла украинке Катерине 
Бондаренко — 2:6, 3:6. Матч Да-
рьи Касаткиной получился бо-

лее упорным, но она много оши-
балась и все равно уступила 
Магде Линетт со счетом 6:7 
(4:7), 2:6. 

Сегодня матчи второго круга 
проведут Мария Шарапова, Еле-
на Веснина и Екатерина Алек-
сандрова. На старте Шарапова 
одержала победу над немкой Та-
тьяной Марией (6:1, 6:4). И эк-
сперты Открытого чемпионата 
Австралии, которые подсчиты-
вали количество энергии, по-
траченной спортсменами на 
кортах, назвали теннис экс-пер-
вой ракетки мира самым энер-
гозатратным. На каждое очко в 
этом матче Маша тратила 14,2 
килоджоуля. Что же будет по 
ходу встречи с куда более се-
рьезной соперницей Анастаси-
ей Севастовой? Напомним, что 
именно теннисистка из Латвии 
не пустила Шарапову в чет-
вертьфинал Открытого чемпио-
ната США в прошлом году, обыг-
рав россиянку в трех сетах (5:7, 
6:4, 6:2).

Что касается Весниной, то 
она удачно стартовала и в пар-
ном разряде. Вместе с Екатери-
ной Макаровой, которая уже 
завершила борьбу в одиночке, 
они считаются второй парой 
Australian Open. В первом круге 
они обыграли американку Сло-
ан Стивенс и канадку Эжени 
Бушар со счетом 6:4, 6:4. Те-
перь Лена и Катя ждут сопер-
ниц по второму раунду. Это бу-
дут либо хорватка Петра Мар-
тич и словачка Магдалена Ры-
барикова, либо  американский 
тандем Лорен Дэвис — Элисон 
Риске.

Баскетбол В победном матче с белградским клубом лучший бомбардир 
чемпионата Европы принес «Химкам» 29 очков

Швед разбил «Звезду»

Илья Трисвятский 

В 
матче 18-го тура регу-
лярного чемпионата 
Евролиги подмосков-
ные «Химки» на выезде 
в Белграде одержали 

трудную победу над местной «Цр-
веной Звездой» — 79:70. Лидер на-
шей команды и лучший бомбар-
дир Евробаскета-2017 Алексей 
Швед принес гостям 29 очков. Это 
десятый выигрыш российского 
клуба, упрочившего свое положе-
ние в зоне попадания в плей-офф.

Пусть и не сразу, но устроен-
ная генеральным директором БК 
«Химки» Павлом Астаховым 
взбучка игрокам дала свой ре-
зультат. Напомним, что в первой 
декаде января на командном со-
брании после поражения в Еди-
ной лиге от эстонского «Калева» 
Астахов объявил о штрафе в раз-
мере 50 процентов месячной зар-
платы, не забыв в списке нака-
занных и себя самого. Впрочем, 
затем была сделана оговорка, что 
если до начала февраля игра на-
ладится и «Химки» снова будут 
показывать достойные результа-
ты, штрафные санкции в силу не 
вступят.

После той зажигательной 
речи химчане уступили на своей 
площадке испанскому «Реалу» 
(78:95), продолжившему затяж-
ную победную серию. Поэтому в 
матче с белградцами подопеч-
ным Георгиоса Барцокаса отсту-
пать уже было некуда.

Начало встречи получилось 
для гостей несладким — 5:14 на 
пятой минуте. Ближе к финишу 
второй четверти преимущество 
«Црвены Звезды» достигло мак-
симальных 11 очков — 37:26. А 
дальше «Химки» преобразились 
и на стыке двух половин встречи 
совершили впечатляющий ры-
вок 13:0.

В самый важный отрезок мат-
ча игру на себя взял Швед. Он в 
заключительной четверти при-
нес своей команде 11 очков, во 
многом обеспечив победный пе-
ревес. В итоге на счету Алексея 
пять точных дальних бросков и 
10 из 11 реализованных штраф-
ных. Джеймс Андерсон набрал 14 
очков, Малкольм Томас — 11. 

— Для нас крайне важно было 
одержать эту победу.  В большом 
перерыве я призвал игроков про-
явить терпение и постараться 
найти лучшую возможность для 
бросков, в итоге нам это удалось, 
— сказал наставник «Химок» Ге-
оргиос Барцокас. Команда хоро-

шо двигала мяч, особенно во вто-
рой половине. Мы находили 
снайперов в открытых позициях, 
особенно хочу отметить роль 
Шведа в концовке. Несмотря на 
то, что мы не смогли остановить 
Рочести, который набрал много 
очков и полезно действовал в 
плане созидания, все же доби-
лись успеха.

Герой матча Алексей Швед 
объяснил, почему победа в Сер-
бии имеет особенную ценность: 
«В Белграде самая лучшая ба-
скетбольная атмосфера. Здесь 
очень сложно играть из-за беше-
ной поддержки своих клубов 
местными фанатами. Нам очень 
нужен был этот выигрыш, чтобы 
вернуться на победный путь. В 
последней четверти мы лучше за-
щищались, взяли несколько важ-
ных подборов, причем вся ко-
манда была как одно целое».

У «Химок» в январе сумас-
шедший график важнейших мат-
чей. Уже сегодня подмосковный 
клуб принимает в Мытищах од-
ного из трех лидеров Евролиги 
греческий «Олимпиакос». А в 
воскресенье, 21-го числа — тяже-
лейшее и принципиальное про-
тивостояние в рамках Единой 

лиги с «Локомотивом-Кубанью» 
из Краснодара.  

Еврокубок
Кубанцы продолжили побед-

ную серию во втором по значи-
мости континентальном турни-
ре. Под занавес первого круга 
ТОП-16 выигран 13-й матч под-
ряд. Правда, «Локо» заставил 
своих болельщиков понервни-
чать. Перед заключительной 
четвертью хозяева лидировали 
у хорватской «Цедевиты» — 18 
очков (56:38). Но за 22 секунды 
до сирены гости сократили от-
ставание до минимума — 66:67. 
Краснодарцев выручили точ-
ные  штрафные Райана Брок-
хоффа и промах с дальней ди-
станции игрока соперников Да-
мира Маркоты.

Алексей Швед в концовке встречи 
с «Црвеной Звездой» совершил три 
дальних попадания.

Андрей Рублев в пятый раз в карьере участвует в турнире «Большого шлема».

Акцент

 Алексей Швед:
Против «Црвены Звезды» 
очень сложно играть
в Белграде из-за бешеной 
поддержки фанатов

В короткой программе Дмитрий Алиев проиграл только 
 действующему чемпиону Европы Хавьеру Фернандесу. 

Следите за играми
на сайте
rg.ru/sujet/5971
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 января, четверг
«МАТЧ! Игра»
19.55. «Химки» — «Олимпиакос» (Гре-

ция). Прямая трансляция
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